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Аннотация
Эта книга состоит из 15 уроков на различные

истины Священного Писания, позволяющих заложить твердый
фундамент в христианской вере. Она может помочь как
начинающим верующим, так и тем христианам, которые помогают
другим возрастать духовно через библейские занятия. Книга
не относиться к публицистическим произведениям и требует
внимательного изучения. Она может быть использована как
для самостоятельного изучения, так и для изучения группой.
Автор магистр богословия, несущий пасторское служение в ц.
"Благодать" города Новосибирска. Имеет жену и четырех детей.



 
 
 

Александр Проценко
Фундаментальные истины
Отзывы
«Благодарю моего брата и друга Александра за написание

этой книги. Она написана простым и понятным языком, и в
то же время в ней глубоко раскрыты основы христианской
веры. Её особенность – практичность. Она является хоро-
шим материалом для новообращённых, тех, кто желает боль-
ше познавать Бога и иметь твёрдое основание своей веры, а
также является прекрасным пособием для пасторов и служи-
телей в работе с новообращёнными и подготовке детей Бо-
жьих к водному крещению. Я рекомендую её не просто чи-
тать, а изучать».

Пастор церкви «Благодать» г. Ангарска Савонов Влади-
мир Сергеевич

 «Книга, которую вы держите в своих руках, может стать
рабочим инструментом, который раскроет жизненно важ-
ные истины для каждого христианина, а они станут прочным
фундаментом вашей веры. Читая книгу, вы получите откро-
вения, которые будут способствовать вашему духовному ро-
сту, а в этом есть огромное благословение!»

Пастор церкви «Назарет» г. Новосибирска Попроцкий
Александр Сергеевич

  «Много веков назад Апостол Павел написал Тимо-



 
 
 

фею: «Ты пребывай в том, чему научен и что тебе вверено,
зная кем ты научен» 2 Тим.3:14. На сегодняшний день си-
туация не изменилась. Я уверен, что каждому христианину
важно иметь в жизни более опытного верующего, кто будет
его наставлять и учить. Данное учебное пособие – это взве-
шенное и сбалансированное наставление с хорошими иллю-
страциями и яркими примерами из жизни, которое помо-
жет всем, кто решил идти за Христом. И я убеждён, что это
очень хороший фундамент для дальнейшего строительства
христианином своей духовной жизни. Пусть Господь обиль-
но благословит всех, кто вышел на поприще служения, и го-
тов идти до конца. Аминь!!!»

Пастор церкви «Томский Христианский Центр» Измаде-
нов Константин Анатольевич

«Хотя в предисловии своей книги пастор Александр ре-
комендует её «для верующих в Иисуса Христа до принятия
водного крещения», другими словами, людей новообращён-
ных, я бы рекомендовал её прочитать и зрелым верующим.
Фундаментальные истины рассмотрены здесь настолько глу-
боко и практично, что некоторые библейские стихи и исто-
рии из жизни заставляют задуматься о многом. Проповед-
ники и учителя также найдут здесь полезный материал для
своих конспектов. Вооружитесь блокнотом, ручкой и читай-
те с удовольствием».

Юрий Столяров, пастор Кемеровского Христианского
центра.



 
 
 

 «Книга Александра Проценко «Фундаментальные исти-
ны» послужит необходимым инструментом для достижения
одной из важнейших задач церкви, а именно «проповедовать
Христа, вразумляя всякого человека и научая всякой пре-
мудрости, чтобы предоставить всякого человека совершен-
ным во Христе Иисусе» Кол.1:28. Материал изложен доступ-
но, а использование многих примеров делает легким освое-
ние этих важных истин. Эта книга будет полезна как недав-
но уверовавшим, так и уже зрелым верующим, ведь напоми-
нанием Господь желает возбуждать в нас здравый смысл. В
15-ти уроках изложены темы, утверждение в которых при-
ведет к возведению надежного фундамента для стабильной
христианской жизни. Да благословит Господь автора и и всех
тех, кто будет читать и изучать эту книгу!»

Симон Милонго, пастор церкви «Благодать Иисуса Хри-
ста» г. Волгоград.

Предисловие
Эта небольшая книга предназначена для самостоятельно-

го изучения. В ней рассматриваются фундаментальные ис-
ны христианства. Рекомендуется для верующих в Иисуса
Христа до принятия водного крещения. Как говорит Писа-
ние,  научите, крестя во имя Отца, Сына и Святого Духа.
Мф.28:19.  Причем она задумана для изучения материала с
минимальной помощью наставника.

Она будет полезна для тех, кто в начале христианского пу-
ти, а также для тех, кто проводит обучающие занятия для на-



 
 
 

чинающих христиан. Есть темы, которые будут назидатель-
ными для верующих любого духовного возраста.

Эта книга не является сухим конспектом, но в то же вре-
мя не относится к публицистической группе книг. Другими
словами, она не для легкого чтения во время отдыха – книга
требует внимательного изучения.

Благодарю всех людей, у которых я научился этим ис-
тинам. Лишь некоторых из них я могу вспомнить в этом
небольшом труде. Совсем немногих могу поблагодарить
лично. Потому что многому я научился через книги, лек-
ции и видео-проповеди. Каждый из нас вправе выбирать се-
бе учителей. Но важно сделать верный выбор. Ведь то, ко-
му мы позволяем на нас влиять, определяет, кем мы в итоге
становимся. Посвящаю эту работу нашему Господу Иисусу
Христу и Его возлюбленной Церкви. Проценко А.А.

Глава 1: Слово Божье
Общие данные: Библия состоит из 66 канонических книг.

В Ветхом Завете 39 книг и 27 книг в Новом Завете. Написа-
ли её около 40 авторов. Некоторые из них были царями, дру-
гие священниками, пророками или пастухами, рыболовами
и сборщиками налогов. Другими словами, люди, которых ис-
пользовал Бог для написания Его откровения, имели разные
профессии, а также разные социальные статусы. Так как они
жили в разных веках и даже тысячелетиях, то очевидно, что
многие не знали друг друга. Авторство некоторых книг неиз-
вестно. Писалась Библия на протяжении не менее 1500 лет.



 
 
 

Последняя книга – Откровение Иисуса Христа – написана
в 95 году от Рождества Христова. Но самой ранней считают
книгу Иова.  Не совсем ясно, в какой период жил этот герой.
Может, он был современником Авраама или жил несколько
раньше. Есть мнения, что он современник Моисея. Поэтому
книга Иова, возможно, была написана за 1500-2000 лет до
рождения Иисуса Христа.

Главная тема Библии – это искупление человека от его
греха.

Авторы Ветхого Завета говорили о будущем пришествии
Мессии-Спасителя. А авторы Нового Завета говорят о том,
что Им является Иисус из Назарета. Он пришел в первый
раз, чтобы спасти человека. Но Он придет во второй раз, что-
бы судить человечество.

Почему Библия является для нас авторитетной, почему
мы называем её священным Писанием?

Есть духовный принцип, который действует как в Ветхом
Завете, так и в Новом. Звучит он следующим образом: «При
устах двух или трех свидетелей будет твердо всякое слово»
2 Кор.13:1.

Поэтому давайте найдем трех свидетелей и в этом вопро-
се.

А. Свидетельство ветхозаветных авторов.
 «Слова Господни – слова чистые, серебро, очищенное от

земли в горниле, семь раз переплавленное» Пс.11:7.
В древности драгоценный металл нагревали, и тогда на



 
 
 

поверхности появлялись шлаки. Они снимались, и металл
разогревался снова. Из недр металла снова выступали при-
меси, которые всплывали на поверхности. Давид в своем
псалме приводит именно эту иллюстрацию. Он говорит, что
в слове Божьем, как и в семикратно переплавленном сереб-
ре, нет никаких примесей человеческих мыслей и земных
учений. Слово Божье – это лишь Божье откровение для че-
ловека, пришедшее с небес.

«Обращайтесь к закону и откровению. Если они не гово-
рят, как это слово, то нет в них света» Ис.8:20.

Пророк Исаия говорит о том, что Божье слово проверяет
верность любого откровения или учения. Все, что не соот-
ветствует слову Божьему – это неверное или ложное откро-
вение или учение.

Б. Свидетельство апостолов.
  «И притом мы имеем вернейшее пророческое слово; и вы

хорошо делаете, что обращаетесь к нему, как к светильни-
ку, сияющему в темном месте, доколе не начнет рассветать
день и не взойдет утренняя звезда в сердцах ваших, зная
прежде всего то, что никакого пророчества в Писании нель-
зя разрешить самому собою. Ибо никогда пророчество не
было произносимо по воле человеческой, но изрекали его
святые Божии человеки, будучи движимы Духом Святым».
2 Пет.1:19-20.

«Притом же ты из детства знаешь священные писания,
которые могут умудрить тебя во спасение верою во Христа



 
 
 

Иисуса. Все Писание богодухновенно и полезно для науче-
ния, для обличения, для исправления, для наставления в
праведности, да будет совершен Божий человек, ко всякому
доброму делу приготовлен» 2Тим. 3:15-17.

Петр называет Писание вернейшим пророческим словом,
а Павел утверждает, что оно выдохнуто Богом, и может быть
полезно для спасения (15 ст.), для освящения (16 ст.), для
служения (17 ст.).

В. Свидетельство Иисуса Христа.
«Ибо истинно говорю вам: доколе не прейдет небо и зем-

ля, ни одна йота или ни одна черта не прейдет из закона, по-
ка не исполнится все» Мф.5:18.

«Небо и земля прейдут, но слова Мои не прейдут»
Лк.21:33.

Город Варшава сильно пострадал во время второй ми-
ровой войны. Многие здания пострадали от бомбежек. По-
страдало и здание библейского общества. Оставалась стоять
лишь одна стена. Это была именно та стена, на которой были
написаны слова Иисуса Христа: «Небо и земля прейдет, но
слова Мои не прейдут».

Посреди руин Варшавы эта высившаяся стена со словами
Господа продолжала говорить в жизни людей на многие ки-
лометры… Все пройдет, но Его слова не пройдут. Его слова
обязательно сбудутся. И как нерушимая стена посреди руин,
так и слово Божье нерушимо и вечно посреди временных и
меняющихся обстоятельств, ситуаций, процессов и явлений,



 
 
 

окружающих человека.
Образы слова Божьего
А. Слово Божье – это духовное зеркало.
«Посему, отложив всякую нечистоту и остаток злобы, в

кротости примите насаждаемое слово, могущее спасти ваши
души. Будьте же исполнители слова, а не слышатели только,
обманывающие самих себя. Ибо, кто слушает слово и не ис-
полняет, тот подобен человеку, рассматривающему природ-
ные черты лица своего в зеркале: он посмотрел на себя, ото-
шел и тотчас забыл, каков он. Но кто вникнет в закон со-
вершенный, закон свободы, и пребудет в нем, тот, будучи не
слушателем забывчивым, но исполнителем дела, блажен бу-
дет в своем действии» Иак.1:21-25.

В кинофильме «Звездный мальчик» герой уродлив, и от
него прячут зеркала. Однажды он встретился с зеркалом. От
неожиданности увиденного в нем, он ударил по зеркалу, и в
итоге, разбил его. К сожалению, так поступали многие люди
в истории, когда они встречались с зеркалом Божьего сло-
ва. Они просто хотели уничтожить духовное зеркало. Мы же
смотрим в зеркало слова Божьего с другой целью. Мы жела-
ем увидеть наше истинное состояние и измениться.

!!! Задание: что помогает вам увидеть зеркало?
Б. Слово Божье – это духовная соль.
«Слово ваше да будет всегда с благодатию, приправлено

солью, дабы вы знали, как отвечать каждому» Кол.4:6.
Павел призывает использовать нас священное Писание в



 
 
 

повседневной речи, в обыденных разговорах с людьми. Оче-
видно, что для этого надо знать места писания наизусть. При
этом он сравнивает слово Божье с солью. Соль же…

Останавливает разложение.
Приносит вкус.
Рождает жажду.
В. Слово Божье – это меч духовный.
«…и шлем спасения возьмите, и меч духовный, который

есть Слово Божие» Еф.6:17., см. Евр.4:12.
!!! Задание: Прочитайте самостоятельно Мф.4:1-11.
Какой важный вывод мы можем сделать из этой истории?
Представьте себе губку, наполненную водой. Куда бы вы

ни жали на эту губку, из нее всегда будет течь вода. Христи-
анину необходимо быть похожим на эту губку. С какой бы
стороны дьявол ни атаковал, чтобы из нас естественно выхо-
дило Божье слово. И мы отвечали, как и Иисус: «Написано».

Г. Слово Божье является духовной пищей.
«Он смирял тебя, томил тебя голодом и питал тебя ман-

ною, которой не знал ты и не знали отцы твои, дабы показать
тебе, что не одним хлебом живет человек, но всяким [сло-
вом], исходящим из уст Господа, живет человек» Втор.8:3.

«Итак, отложив всякую злобу и всякое коварство, и ли-
цемерие, и зависть, и всякое злословие, как новорожденные
младенцы, возлюби́те чистое словесное молоко, дабы от него
возрасти вам во спасение» 1 Пет.2:1-2.

Частота питания может быть разная. У студентов бывает



 
 
 

трехразовое питание: понедельник, среда, пятница (Шутка).
Конечно совсем не так должно быть в нашей духовной жиз-
ни.

!!! Вопрос: как часто ты питаешься духовно?
Есть слова из старого христианского псалма:
«На твоем и моем столе
Золотиста горбушка хлеба
А в далекой чужой земле
Косит голод людей свирепо.
В нашей памяти злой провал,
О войне вспоминать нелепо
Мы лишь помним свои права
За гроши наедаться хлеба.
Иисус говорит: «Я – Хлеб»
Значит, жизни без Бога нет,
Без Него и душа, как склеп,
И мертва без Него планета».
Помни!!! Хлебом делиться надо!!! Не забывай рассказы-

вать другим Евангелие Иисуса Христа.
Разнообразное значение слова Божьего для нас
А. Слово Божье – главный инструмент Богопознания.
«Обращайтесь к закону и откровению. Если они не гово-

рят, как это слово, то нет в них света» Ис.8:20.
Есть разные инструменты познания Господа: молитва,

прославление, рассматривание творения, личный опыт. Но
главный способ познания – это слово Божье. Камертон в



 
 
 

музыке помогает проверить, правильно ли настроен инстру-
мент. Аналогично, гармония со словом Божьим или диссо-
нанс говорят нам об истинности или ложности откровения,
учения или опыта.

Библия призывает нас познавать Господа.  «Итак познаем,
будем стремиться познать Господа; как утренняя заря – яв-
ление Его, и Он придет к нам, как дождь, как поздний дождь
оросит землю» Ос.6:3.

Мы познаём личность через общение. В народе говорят:
«Чтобы узнать человека, нам надо с ним пуд соли съесть». А
для этого у двоих уходит от 3-х до 5-ти лет ежедневных сов-
местных завтраков, обедов и ужинов. Чем больше мы обща-
емся с Богом посредством Его слова, тем быстрее и лучше
мы познаем Его.

Познание Господа через личный опыт, предания, тради-
ции – увы, приводят к нечестивому образу жизни.  «Они,
дойдя до бесчувствия, предались распутству так, что делают
всякую нечистоту с ненасытимостью.  Но вы не так познали
Христа» Еф.4:19-20.

Здесь говорится о людях, которые настаивают на том, что
знают Господа. Но у них была нечестивая практика жизни.
И причиной было то, что у них были неверные инструменты
богопознания.  Павел говорит: «Но вы не так познали Хри-
ста».  Нам необходимо познавать Господа через призму сло-
ва Божьего.

!!! Задание: самостоятельно рассмотрите пример благо-



 
 
 

мысленных Верийцев. Что было особенного в их подходе к
услышанному? Деян.17:10-12.

Священное Писание необходимо изучать, чтобы знать во-
лю Божью в любом жизненном вопросе. «Да не отходит сия
книга закона от уст твоих; но поучайся в ней день и ночь,
дабы в точности исполнять все, что в ней написано: тогда ты
будешь успешен в путях твоих и будешь поступать благора-
зумно» И.Нав.1:8.

!!! Задание: в пропущенных местах, вставьте слово или
словосочетание на основании стихов, которые будут приве-
дены ниже.

Б. Посредством слова Божьего мы имеем Его водитель-
ство.

«Слово Твое – светильник ноге моей и свет стезе моей»
Пс.118:105.

Историческая справка: в древности израильтяне нередко
совершали переходы в горах в темное время суток. Тогда,
чтобы не упасть в пропасть, они подвешивали к ноге све-
тильник. Иногда они отвязывали его, поднимали над голо-
вой и смотрели вперед, правильно ли направление, в кото-
ром они двигаются.

Итак, слово Божье:  во-первых, даёт направление в кон-
кретной ситуации (помогает сделать правильно следующий
шаг); во-вторых, может указать направление на годы (даль-
ний свет). Помогает проверить правильность выбранного пу-
ти.



 
 
 

Внимание!!!  Неправильно гадать на Библии, указывая
пальцем наугад в какое-либо из мест в Писании. Конечно,
к большинству из христиан Господь обращался посредством
того, что Библия внезапно открывалась на определённых
стихах. И это было чрезвычайно своевременно. Но важно
видеть, что инициатива пришла, в этом случае, от Бога, а не
от нас. Гадать на Библии – это самому инициировать этот
процесс.

В. Посредством слова Божьего человек рождается свыше.
«Иисус отвечал: истинно, истинно говорю тебе, если кто

не родится от воды и Духа, не может войти в Царствие Бо-
жие» Ин.3:5.

«Восхотев, родил Он нас словом истины, чтобы нам быть
некоторым начатком Его созданий» Иак. 1:18.

«Ибо, хотя у вас тысячи наставников во Христе, но не
много отцов; я родил вас во Христе Иисусе благовествова-
нием» 1Кор.4:15.

Рождение свыше не происходит посредством водного кре-
щения, но через действие слова Божьего (от воды) и работу
Духа Святого (и Духа). Апостол Павел утверждал, что он яв-
лялся духовным отцом коринфской церкви, но при этом он
также практически никого не крестил.

«Благодарю Бога, что я никого из вас не крестил, кроме
Криспа и Гаия, дабы не сказал кто, что я крестил в мое имя.
Крестил я также Стефанов дом; а крестил ли еще кого, не
знаю. Ибо Христос послал меня не крестить, а благовество-



 
 
 

вать, не в премудрости слова, чтобы не упразднить креста
Христова» 1Кор.1:14-17.

Итак, Павел почти никого не крестил в Коринфе, но имен-
но он их родил. Каким образом? Посредством проповеди
слова Божьего. Поэтому, если мы хотим, чтобы на богослу-
жениях люди рождались свыше, необходимо, чтобы на них
звучало Божье слово. Если вы хотите, чтобы через ваше сви-
детельство о Христе люди рождались свыше, вам необходи-
мо передавать истину Божьего слова.

Г. Слово Божье освящает нас.
«Освяти их истиною Твоею; слово Твое есть истина»

Ин.17:17.
Один мой знакомый сказал, что очень легко определить

культурное растение от сорняка на грядке. Культурное все-
гда очень легко выдергивается из земли… Действительно,
вырастить что-то хорошее и полезное, даже на обычной
грядке, гораздо труднее, нежели вырастить сорняк. Для это-
го ему просто надо позволить расти. Тем более, когда этой
грядкой является наше сердце. Слово Божье не только на-
саждает добрые семена, но и пропалывает плохие. Оно не
только отделяет нас от греха, но и приподнимает навстречу
к Богу. Чистая вода Божьего слова смывает бородавки и мо-
золи с нашего сердца, делая его отзывчивым к Божьему при-
косновению и чувствительным к боли других. Слово Божье
– это главный инструмент, которым пользуется Бог для на-
шего освящения.



 
 
 

Библия оградит нас от греха, или грех оградит нас от этой
книги. Если пыль появляется на нашей Библии, лед появля-
ется на нашем сердце.

Д. Слово Божье питает нашу веру.
!!! Задание: прочитать Евр.11:6, Рим.10:17.
Всякий раз, когда христианин говорит, что у него исчез-

ла вера, он свидетельствует о том, что он перестал изучать
Слово Божье.

Хочу дать вам простой совет. Не гонитесь за количеством,
но за качеством чтения. Качественное чтение Писания – это
когда мы задаем вопросы и ищем ответы на них.

Настоящая беда для христианина заключается в том, что
он заменяет общение с Богом через молитву молитвой, а об-
щение через слово Божье – чтением Библии.

Иисус превозносит слово Божье над чудесами по влиянию
на человеческое сердце, рассказывая историю о богаче и Ла-
заре.  «Тогда Авраам сказал ему: если Моисея и пророков не
слушают, то если бы кто и из мертвых воскрес, не поверят»
Лк.16:31.

Ничто не рождает так эффективно веру в нашем сердце,
как слово Божье. Чудеса могут привлечь людей в церковь, но
именно слово Божье способно изменить сердца людей.

!!! Задание: развивайте привычку читать Библию один
раз за год. Для этого вам нужно читать по 4 главы в день.

Кто-то сказал, что самая читаемая книга Библии – это Бы-
тие. Потому что на этой книге многие заканчивают чтение



 
 
 

Библии. Поэтому еще один небольшой совет. Прежде чем
вы начнете читать Ветхий Завет, прочитайте 2-3 раза Новый
Завет.

Е. Слово Божье исцеляет нас.
«Послал слово Свое и исцелил их, и избавил их от могил

их» Пс.106:20.
«Сын мой! словам моим внимай, и к речам моим прикло-

ни ухо твое; да не отходят они от глаз твоих; храни их внутри
сердца твоего: потому что они жизнь для того, кто нашел их,
и здравие для всего тела его» Пр.4:20-22.

Слово Божье целительно влияет на всего человека. Это
лекарство и для нашего внутреннего человека, и для нашего
тела, и для различных сфер нашей жизни.

Эта книга полна мудрости и Божьего ведения. Но Библия
не отдаст своих откровений, своих золотых слитков, своей
мудрости тем, кто ее не ценит. Её слова находят нас, чита-
ют, исцеляют, обличают, корректируют, вселяются, веселят
и оживляют. Полюбите изучать вернейшее пророческое сло-
во.

Пусть Библия станет самым сладостным лекарством в ва-
шей жизни. Его нельзя принять слишком много.  «Вовек
не забуду повелений Твоих, ибо ими Ты оживляешь меня»
Пс.118:93.

Глава 2: Молитва и её эффективность
!!! Задание: прочитайте Иак.5:14-18.
Молитва меняет молящегося.



 
 
 

Молитва – средство общения с Богом (богопознания).
Молитва меняет обстоятельства, окружающие нас. Мо-

литва двигает руку, которая двигает мир!
Даже, когда христианин молится совсем мало, он верит

в силу молитвы. И тогда он обращается за помощью в труд-
ностях к молитвенным людям или служителям церкви.  Но
вот христианин переходит на новый уровень и начинает мо-
литься сам. Теперь он взывает не голосом пастора или дру-
гого верующего, но своим голосом. Как сказал Давид: «Голо-
сом моим к Господу воззвал я, голосом моим к Господу по-
молился; излил пред Ним моление мое; печаль мою открыл
Ему» Пс.141:1-2.

И здесь мы можем вдруг встретиться со своей неэффек-
тивностью. Поэтому мы рассмотрим некоторые принципы,
которые влияют на качество нашей молитвенной жизни.

Молитвенные принципы
А. Праведное состояние Иак.5:16.
«Вот, рука Господа не сократилась на то, чтобы спасать, и

ухо Его не отяжелело для того, чтобы слышать. Но беззако-
ния ваши произвели разделение между вами и Богом вашим,
и грехи ваши отвращают лицо Его от вас, чтобы не слышать»
Ис.59:1-2.

Когда мы разговариваем по телефону, мы можем обнару-
жить, что качество связи в разговоре с одними людьми хо-
рошее, а с другими – совсем плохое. Причем, мы можем го-
ворить с человеком с другого конца страны, но мы слышим



 
 
 

его прекрасно. А иногда, человек едет в лифте нашего дома,
и его голос пропадает. Точно так же и в молитве. Человек
идет по улице и поспешно выкладывает свою просьбу Богу,
а Бог его слышит. Другой же молится неторопливо и внят-
но на служении, когда его окружает присутствие Иисуса, но
«связь» плохая. Потому что Бог может отвращать Свое ли-
цо, когда мы создали стену беззаконий между Ним и нами.

Другой пример. Мы можем говорить что-нибудь своим
членам семьи, но некоторые из них слышат, а другие нет.
Они не слышат, потому что они отделены от нас стенами. И
надо прийти на кухню, где они в данный момент находятся,
чтобы они смогли нас услышать.

Б. Усиленная молитва Иак.5:16.
«Просите, и дано будет вам; ищите, и найдете; стучите, и

отворят вам». Мф.7:7
Отсутствие ответа – это еще не отказ. Это показатель того,

что пришло время усилить нашу молитву. Ниже вы можете
увидеть три пути усиления вашей молитвы, которые допол-
няют друг друга.

Во-первых, это голосовое напряжение.
«Воззови ко Мне – и Я отвечу тебе, покажу тебе великое и

недоступное, чего ты не знаешь». Иер.33:3.  В тяжелые мо-
менты в истории Израиля мы видим, как народ вопил к Бо-
гу. И это было не просто механическое усиление голоса, но
отражение их внутреннего состояния. Состояния отчаяния
и нужды в Боге.



 
 
 

Во-вторых, это усилие в посте.
Пост – это время, когда мы отказываемся от пищи в ду-

ховных целях. Это время, когда мы стучим в небесную дверь.
Пост – это заповедь свободы. Нигде не говорится, сколько и
в какой день мы должны поститься. Только бы свобода наша
не была поводом к угождению плоти. Каждый из нас может
подобрать пост, который будет подходить для нас, даже если
мы имеем какие-то ограничения в своем здоровье.

В-третьих, это сосредоточенная на Боге молитва.
Нередко мы обнаруживаем отвлекающие факторы во вре-

мя молитвы. Мужчина видит шуруп, который начал выле-
зать из стула, а женщина замечает пыль на столе. Мы можем
обнаружить, что, произнося правильные слова, мы уже ду-
маем совсем не о Боге. Мы отвлеклись. Один человек в мо-
литве может успешно представлять картину из басни Кры-
лова «Лебедь, рак и щука». Когда наши слова, мысли, эмо-
ции и тело, к сожалению, направлены в разные стороны. Да-
вид прекрасно демонстрирует нам усиленную молитву в сло-
вах: «Сердце Мое и плоть моя восторгаются к Богу живому»
Пс.83:3.

Заметьте, внутренний мир и видимый в одном человеке
имеют один вектор, к Богу живому.

В. Вера.
«Потому говорю вам: всё, чего ни будете просить в молит-

ве, верьте, что получите, – и будет вам» Мк.11:24.
Некоторые молитвы не имеют результата, потому что они



 
 
 

без веры.  «А без веры угодить Богу невозможно; ибо надоб-
но, чтобы приходящий к Богу веровал, что Он есть, и ищу-
щим Его воздает» Евр.11:6.

Веру в нас рождает слово Божье. «Итак вера от слышания,
а слышание от слова Божия» Рим.10:17.

Мы можем иметь короткую или длинную руку веры. Все
зависит от того, насколько мы знаем Писание и делаем пра-
вильные выводы из него. Известный евангелист Т.Л.Осборн
однажды сказал: «Прежде чем Бог исцелит кривую спину,
Ему нужно выпрямить кривые мозги».

Г. Близость отношений с Господом.
«Тогда Марфа сказала Иисусу: Господи! если бы Ты был

здесь, не умер бы брат мой…. Мария же, придя туда, где был
Иисус, и увидев Его, пала к ногам Его и сказала Ему: Госпо-
ди! если бы Ты был здесь, не умер бы брат мой» Ин.11:21,32.

Мы видим, как одни и те же слова говорят две сестры,
Марфа и Мария. На высказанную просьбу Марфы, Иисус ни-
как не прореагировал, но слова Марии затронули Его. Они
коснулись Его так сильно, что Он в итоге воскресил Лазаря.
В чем же разница между этими двумя просьбами. Мы мо-
жем увидеть, что Мария сначала сблизилась с Иисусом, а за-
тем припала к Его ногам. И лишь только затем прозвучала
ее просьба.

Когда мы хотим попросить знакомых о чем-то важном, мы
вряд ли будем просить их по телефону. Скорее всего, мы сде-
лаем это при личной встрече. К сожалению, многие из нас в



 
 
 

момент нужды обнаруживают, что они очень далеки от Гос-
пода. И тогда мы понимаем, что нам нужно «затратить вре-
мя», чтобы сблизиться с Ним. Потому что мы, увы, потеряли
Бога. Но я хочу ободрить вас. Если вы потеряли Бога, то Он
не потерял вас!!! «Ищите Господа и силы Его, ищите лица
Его всегда». Пс.104:4

Д. Настойчивость.
!!! Задание: прочитайте самостоятельно Лк.18:1-8.
Иногда близости недостаточно. Бог ищет проявления ве-

ры под названием «настойчивость, неотступность.
Известный музыкант, автор многих христианских песен,

Дон Потер свидетельствует, что его покаяние – это результат
40 лет молитвы его бабушки.

Координатор  молитвенного служения по всему миру в
конце 20 века Питер Вагнер молился за спасение своих роди-
телей с момента своего обращения. Он несколько раз делал
попытки оставить этот «бесполезный проект». Но Дух Свя-
той побуждал его продолжать молиться. Спустя 42 года его
молитв за своих родителей, они отдали свои сердца Иисусу
Христу. Пусть эти примеры вдохновят вас не останавливать-
ся в своих просьбах и ходатайствах. Ведь отсутствие ответа
с неба – это еще не отказ.

Е. Единство в молитве.
«Истинно также говорю вам, что если двое из вас согла-

сятся на земле просить о всяком деле, то, чего бы ни попро-
сили, будет им от Отца Моего Небесного» Мф.18:19.  Иисус



 
 
 

говорит нам о силе единства в молитве.
«Пятеро из вас прогонят сто, и сто из вас прогонят тьму,

и падут враги ваши пред вами от меча» Лев. 26:8.
Мы видим в этих стихах, что величина победы над вра-

гом зависит от количества людей, которые будут сражаться
в единстве. И если 5 прогонят 100 – пропорция 1:20. То 100
прогонят тьму (около 10 тысяч) – пропорция возрастает до
1:100.

Однажды на ярмарке соревновались лошади, какая из них
сильнее. Одна сдвинула 2 тонны груза. А вторая – 5 тонн.
Но когда их запрягли вместе, они сдвинули не 7, а 10 тонн.
Другими словами, их сила возросла не в арифметической, а в
геометрической прогрессии. Подобно этому примеру, растет
сила наших совместных молитв. Когда у вас проблема, и вам
нужен быстрый ответ, ищите тех, кто будет молиться с вами
в единстве.

Когда мы читаем молитву «Отче наш», то бросается в гла-
за местоимение «наш». Другими словами – это хорошая мо-
литва для общего собрания. Очень важно, чтобы мы моли-
лись не всегда в одиночку. Но чтобы было время, когда мы
молимся в единстве с другими братьями и сестрами.

Однажды семеро человек бежали от одного. Навстречу им
шел одинокий путник. Увидев знакомых среди этих семи, он
задал вопрос, куда они так бегут. Встретившиеся ему люди
отвечали: «За нами бежит человек с палкой». Путник, очень
удивившись, сказал: «Но ведь вас семеро?» В ответ он услы-



 
 
 

шал: «В том-то и дело, что не знаем, за кем он гонится».
Когда в церкви нет единства, то один бес может прино-

сить много проблем даже большой церкви. Но когда церковь
в единстве, то она может наступать и на змей, и на скорпио-
нов, будет попирать и льва, и дракона.

Ж. Молитва во имя Иисуса.
«И если чего попросите у Отца во имя Мое, то сделаю, да

прославится Отец в Сыне. Если чего попросите во имя Мое,
Я то сделаю» Ин.14:13-14.

Во-первых, «во имя Иисуса» – это во имя Первосвящен-
ника, Которого имеем сегодня в Новом Завете.

«Ибо един Бог, един и посредник между Богом и челове-
ками, человек Христос Иисус» 1Тим.2:5.

Нет смысла приходить к Отцу посредством святых, по-
средством Девы Марии или посредством Ангелов. Потому
что сегодня между нами и Небесным Отцом есть только один
единственный Посредник. Это Иисус Христос. Поэтому мы
молимся во имя Иисуса Христа.

Во-вторых, «во имя Иисуса» – это значит, что мы прихо-
дим к Отцу опираясь не на свои достижения, но только лишь
на достижения Сына Божьего, которые Он добыл для нас по-
средством заместительной жертвы на Голгофском кресте.

Генерал исцеления, Джек Ко рассказывает в одной из сво-
их книг: «Недавно в городе Филадельфия, штат Пенсильва-
ния, я молился за одного смиренного темнокожего мужчи-
ну, больного раком. Он перенес уже несколько операций, но



 
 
 

во время последней доктора, разрезав его тело, просто заши-
ли разрез обратно и отправили его домой умирать. В тече-
ние некоторого времени он мог есть только пищу, предназна-
ченную для грудных детей. По моей молитве Бог мгновенно
исцелил его. Я мог спокойно ударить его кулаком в живот
в то место, где раньше была раковая опухоль. Ушли также
тошнота и головокружение. Он оставлял собрание, полный
признательности и благодарности Богу, понимая, что ничем
не заслужил подобной милости. Я задавал один и тот же во-
прос целому ряду людей, стоявших в очередях за исцелени-
ем: «Вы верите, что Бог может исцелить Вас?» – «Конечно, –
отвечали они, – я верю, как никто другой в этом мире. Ведь я
живу для Бога уже двадцать лет!» Люди, делающие подобные
заявления, редко получают исцеление. Если бы они смири-
ли себя, Бог умножил бы их веру. Им следовало бы сказать,
как однажды сказал римский сотник: «Господь, я недостоин,
чтобы Ты пришел в мой дом. Я просто полностью полагаюсь
на Твою милость и Твое слово».

Нам всегда нужно верить. Но верить не в свои заслуги, но
в верность Его обещаниям, в милость нашего Господа. Наша
вера должна покоиться на Его достижениях, а не на наших.

В-третьих, «во имя Иисуса» – это ради Иисуса.
Когда мы просим что-либо, используя эти слова, мы за-

являем, что это послужит для Его царства и для прославле-
ния Его имени. И это здорово освящает наши мотивы. Мы
многое можем просить для своих вожделений, но при этом



 
 
 

говорим «во имя Иисуса». Очевидно, что эта фраза не сра-
ботает как магическое заклинание. Ведь еще апостол Иаков
сказал: «Про́сите, и не получаете, потому что про́сите не на
добро, а чтобы употребить для ваших вожделений» Иак. 4:3.

Эти слова должны отражать состояние нашего сердца. И
Бог, конечно же видит все, что происходит в нашем сердце.

З. Благодарность Богу.
«За все благодарите: ибо такова о вас воля Божия во Хри-

сте Иисусе» 1 Фес.5:18.
Мы все обращали внимание на то, что далеко не всем

людям нам хочется повторно помогать. И причиной этому
неблагодарность.

С детства нас учили говорить слово «спасибо». Это сло-
во благодарности. А благодарность – это правило хорошего
тона. Оказывается, с Богом наши отношения похожи на от-
ношения с людьми. Бог желает увидеть у нас благодарные
сердца. Во многом наша готовность к получению следующих
благословений может быть измерена степенью благодарно-
сти за уже полученные.

Однажды у известного комментатора Священного Писа-
ния, Мэтью Генри, украли деньги в трамвае. Он сказал, что
будет благодарить Бога по четырем причинам. Во-первых, до
этого у меня не крали денег. Во-вторых, у меня украли со-
всем немного. В-третьих, это сделали не в подворотне, где
могли и избить. В-четвертых, у меня украли, а не я украл…

Если мы приглядимся к своей жизни, то мы обязательно



 
 
 

увидим, что нам есть за что благодарить Бога: кров, хлеб,
одежда, мирное солнце над головой… Муж, жена, дети, ро-
дители… Ведь у кого-то их нет. Но также важно благода-
рить Бога не только за материальные благословения, но и за
духовные. Обычно мы благодарим за повышение зарплаты,
удачную сделку, новую квартиру, исцеление от болезни. Ак-
сиомой является следующее утверждение: мы благодарим за
то, что мы больше всего ценим.

Поэтому, если мы благодарим Бога, это говорит о том, что
мы знаем Его. Но за что мы Его благодарим говорит о том,
насколько мы знаем Его. Чем зрелее во Христе мы стано-
вимся, тем больше мы благодарим за духовные блага. За Его
жертву, за дар вечной жизни, за спасение, прощение грехов,
избрание и усыновление, за работу Духа Святого в нашей
жизни.

И. Конкретность просьбы.
«И сказал им: положим, что кто-нибудь из вас, имея друга,

придёт к нему в полночь и скажет ему: друг! дай мне взаймы
три хлеба» Лк.11:5.

Заметьте, что нуждающийся попросил не еды, не хлеба,
но «три хлеба». Он был чрезвычайно точен и конкретен в
своей просьбе.

Если вы возьмете лупу, то в солнечный день вы можете
ей выжигать на деревянной доске. Лучи собираются вместе
в одну точку, и древесина начинает гореть. Казалось бы, до
этого солнечные лучи тоже падали на землю и на нашу дос-



 
 
 

ку, но они не производили такого результата. Подобно и на-
ша молитва. Мы можем просить благословить весь земной
шар. Но можем помолиться за конкретного человека или из-
вестную нам ситуацию, очевидно, что больше шансов уви-
деть реальный ответ вы сможете, когда вы очень конкретны
в своей просьбе.

Однажды прихожанка пришла к пастору и попросила его
помолиться. Пастор спросил о проблеме. Все дело было в
какой-то мистической паутине, которая обмотала ее со всех
сторон. Так образно она нарисовала свою проблему. Пастор
попросил ее обратиться к Богу самостоятельно, а затем он
благословит ее. Она начала выражать свою просьбу. В мо-
литве она просила, чтобы паутина была разорвана. Пастор
помолился за нее так же. Она ушла, но вернулась через неде-
лю. И проблема была та же. Все повторилось. И в следующее
воскресение она была снова в кабинете у пастора со своей
нуждой. Пастор, увидев ее в очередной раз, сказал: стоп!!!
Теперь я буду молиться: «Бог, убей этого паука!»

!!! Задание: Иисус нередко задавал прямой вопрос: что
ты хочешь? Прочитайте самостоятельно. Мк.10:46-52.  Мы
видим прекрасный пример молитвы. Подумайте, чему вы
можете научиться на основании этой истории?

К. Молитва в тайне.
«Ты же, когда молишься, войди в комнату твою и, затво-

рив дверь твою, помолись Отцу твоему, Который втайне;
и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе явно» Мф.6:6.



 
 
 

Духовная жизнь христианина должна во многом быть по-
хожа на айсберг. У айсберга лишь небольшая часть льда ви-
дима, но большая часть невидима, потому что находится ни-
же воды. Подобно и наши отношения с Богом должны раз-
виваться не только на глазах у людей.

Известному профессору однажды задали вопрос:  «Как
сыграл музыкант?» На что он ответил: «По-христиански –
его правая рука не знала, что делает левая». Действительно,
часть учения нашего Господа Иисуса Христа, это правиль-
ные дела, милосердные поступки, а также духовные жертвы,
необходимо совершать в тайне, а не перед людьми. Если мы
не можем сделать доброе незаметно для других, то нам необ-
ходимо делать добро на глазах у людей. Но проблема серд-
ца очевидна, когда мы только для того и делаем добро, что-
бы нас могли увидеть другие. Наши невидимые отношения с
Богом освящают наши мотивы. И Бог, видящий тайное, воз-
дает явно.

Почему церковь должна молиться
Ответ на этот вопрос мы можем увидеть в истории, кото-

рая произошла с пророком Амосом.
 «Такое видение открыл мне Господь Бог: вот, Он создал

саранчу в начале произрастания поздней травы, и это бы-
ла трава после царского покоса. И было, когда она окончи-
ла есть траву на земле, я сказал: Господи Боже! пощади; как
устоит Иаков? он очень мал. И пожалел Господь о том; «не
будет сего», сказал Господь. Такое видение открыл мне Гос-



 
 
 

подь Бог: вот, Господь Бог произвел для суда огонь, – и он
пожрал великую пучину, пожрал и часть земли. И сказал я:
Господи Боже! останови; как устоит Иаков? он очень мал. И
пожалел Господь о том; «и этого не будет», сказал Господь
Бог» Ам.7:1-5.

Мы видим, как Амос видит угрозу для своей земли, кото-
рая должна войти из невидимого мира в видимый мир. И он
дважды останавливает угрозу. В первом случае – саранчу, а
во втором – сошествие огня. Интересно то, что никто не по-
благодарил Амоса за это. Потому что люди даже не знали о
проблемах, которые должны были прийти. Церковь Иисуса
Христа – это соль земли. Она высвобождает благословения
посредством молитв. Но также останавливает разложение. И
один из путей, как церковь совершает остановку злых про-
цессов, это посредством молитвы. Множество бед не прихо-
дит на землю, потому что церковь молится. Никто не похва-
лит нас за это. Никто не пожмет руки. И не вручит почетной
грамоты. Да и не нужно нам этого. Мы служим Богу, выпол-
няя Его волю на земле. И Его воля, чтобы мы непрестанно
молились. 1Фес.5:17

Два практических замечания
В заключении этого урока я хочу предложить вам два

практических замечания относительно молитвы, которые
делает Боб Сордж в своей книге «Секреты тайной комна-
ты»: «… многие из тех, кто обрел великую радость в лич-
ном общении с Богом, обнаружили, что для встречи с Ним



 
 
 

необходимо выделять определенную часть дня. Оказалось,
что для обретения большей радости и наслаждения, очень
важно придерживаться постоянного отрезка времени, пото-
му что это дисциплинирует. Когда мы относимся к тайной
комнате, как к спонтанному элементу, впоследствии мы за-
метим, что не уделяем ей достаточно времени. Используй-
те все, что вам может помочь, потому что необходимо вы-
свободить как можно больше времени и посвятить его дол-
гим, исполненным любовью размышлениям о красоте и ве-
ликолепии Иисуса Христа, нашего Господа. А вот еще один
практический совет: увеличивайте количество проведенно-
го с Ним времени медленно и постепенно. Если сейчас вы
выделяете десять минут в день, увеличьте их до пятнадцати
или двадцати. Постепенное возрастание укрепляет вашу ду-
ховную жизнеспособность и стойкость».

Глава 3: Вера
 !!! Задание: выучите эти стихи наизусть Евр.11:1,6.
!!! Прочитайте самостоятельно И.Нав.2:1-21.   Мы

начнем сегодня с этой ветхозаветной иллюстрации.
Иерихон в осаде. Спасается лишь Раав. Эта женщина в

своем благочестии очень далека от совершенства, она явля-
ется блудницей. Она последняя в очереди на спасение. Но ее
вера набросила на нее одежду праведности, плащ спасения.
Именно благодаря вере в Иисуса Христа, мы сегодня полу-
чаем наше оправдание и спасение. «Ибо благодатью вы спа-
сены через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел, чтобы



 
 
 

никто не хвалился» Еф.2:8-9.
Не случайно Павел настоятельно просит Коринфскую

церковь проверять состояние своего сердца, состояние своей
веры в Иисуса Христа. Ведь это вопрос нашего спасения.

«Испытывайте самих себя, в вере ли вы; самих себя ис-
следуйте. Или вы не знаете самих себя, что Иисус Христос в
вас? Разве только вы не то́, чем должны быть» 2Кор.13:5 .

Несколько значений понятия вера
У понятия веры в Библии есть несколько концепций.
Это значит, что в различных местах Писания это слово

может иметь разные значения.
А. Вера – это верность Богу.
«Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение, бла-

гость, милосердие, вера, кротость, воздержание. На таковых
нет закона» Гал.5:22-23.

Б. Вера – это УБЕЖДЕННОСТЬ в силе Божьей, желании
Бога помочь, а также в реальности Божьего ответа.

«Если же у кого из вас недостает мудрости, да просит у
Бога, дающего всем просто и без упреков, – и дастся ему.
Но да просит с верою, нимало не сомневаясь, потому что со-
мневающийся подобен морской волне, ветром поднимаемой
и развеваемой. Да не думает такой человек получить что-ни-
будь от Господа» Иак.1:5-7.

В. Вера – это совокупность библейских истин или христи-
анское вероучение.

«Возлюбленные! имея все усердие писать вам об общем



 
 
 

спасении, я почел за нужное написать вам увещание – под-
визаться за веру, однажды преданную святым» Иуда 3.

Г. Вера – это Доверие Богу.
«Но хочешь ли знать, неосновательный человек, что вера

без дел мертва?» Иак.2:20.
Как-то на одном водопаде группа туристов наблюдала, как

человек собирался без страховки пройти по натянутому ка-
нату. Группе был задан вопрос: «Верите ли вы, что он мо-
жет пройти по нему?» Звучали разные мнения, но больше
было уверенных, что он может это сделать. И человек дей-
ствительно прошел над пропастью по канату без страховки
без всякого напряжения. Потом группе был задан второй во-
прос: «Верите ли вы, что он может взять человека на плечи и
проделать то же самое?» После увиденного сомневающихся
больше не было. Но гид сделал неожиданное предложение
к группе: «Любой из вас может подняться наверх, и канато-
ходец пронесет вас». Нашелся лишь один желающий. Когда
они уже вдвоем проходили над пропастью, то дул неблаго-
приятный ветер и это многих заставило серьезно поволно-
ваться за их безопасность. Но когда они завершили переход,
то к молодому парню, который поднялся наверх, было мно-
жество вопросов: «Может, он любит адреналин? Может, он
альпинист? А, может, жить надоело?» Но молодой человек
на все вопросы ответил отрицательно. И лишь добавил: «Че-
ловек, который ходил по канату – это мой отец; и я ему ве-
рю». Очевидно, что есть различие между верой парня и ве-



 
 
 

рой группы. Между этими двумя видами веры зияет целая
пропасть.  Вера молодого человека была живой, а вера дру-
гих людей – мертвой.  «Вера без дел мертва».  Но вера этого
парня была наполнена доверием.

В Ветхом Завете главным значением веры была «вер-
ность», в Новом Завете – «доверие». Неоднократно звучит
в Писании фраза Христа: «Вера твоя спасла тебя».  И здесь
выступает значение доверия.

«Поливалки» нашей веры
А. Слово Божье.
«Итак вера от слышания, а слышание от слова Божия»

Рим.10:17.
Б. Молитва.
«И сказал Господь: Симон! Симон! се, сатана просил, что-

бы сеять вас как пшеницу, но Я молился о тебе, чтобы не
оскудела вера твоя; и ты некогда, обратившись, утверди бра-
тьев твоих» Лк.22:31-32.

Сегодня, к сожалению, вера некоторых братьев и сестер
поддерживается лишь благодаря молитве церкви за них. Нам
никогда нельзя надеяться лишь на молитвы верующих за нас.
Нам самим необходимо вести молитвенную жизнь.

В. Пост.
«Иисус же сказал им: по неверию вашему; ибо истинно

говорю вам: если вы будете иметь веру с горчичное зерно
и скажете горе сей: «перейди отсюда туда», и она перейдет;
и ничего не будет невозможного для вас; сей же род изгоня-



 
 
 

ется только молитвою и постом» Мф.17:20-21.
«Почему мы не могли справиться с бесом» – таков был

вопрос учеников. Ответ Иисуса двоякий. Он в 20 стихе го-
ворит о вере. А в 21 стихе говорит о посте. На самом деле,
нам не надо выбирать между постом и верой. Потому что
пост помогает росту веры.

Три составляющих Библейской веры
А. Умственное согласие.
«А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал

власть быть чадами Божиими, которые ни от крови, ни от
хотения плоти, ни от хотения мужа, но от Бога родились»
Ин.1:12-13. «Принять» в этом отрывке – это проявить ум-
ственное согласие.

Б. Участие воли.
«Потому что сердцем веруют к праведности, а устами ис-

поведуют ко спасению» Рим.10:10.
В этом стихе мы видим не только умственное согласие.

Дело в том, что сердце – это думающий орган. Во времена
Ноя Бог прогневался на людей по причине, которая озвучена
в Писании так: «И увидел Господь [Бог], что велико развра-
щение человеков на земле, и что все мысли и помышления
сердца их были зло во всякое время» Быт.6:5.

Апостол же Павел утверждает, что необходимо в нашей
вере еще и исповедание уст, т.е. участие волевого компонен-
та человека.

Однажды ученики задавали Христу вопрос: «что нам де-



 
 
 

лать, чтобы творить дела Божьи?» Ин.6:27. И на это Иисус
ответил: «вот дело Божие, чтобы вы веровали в Того, Кого
Он послал» Ин.6:29.

Другими словами, Иисус представляет нам здесь веру, как
дело человека. Т.е. в вере обязательно должен быть волевой
компонент человека.

В. Божественная составляющая веры. Внутренняя убеж-
денность, приходящая от Духа Святого.

«Верующий в Сына Божия имеет свидетельство в себе са-
мом; не верующий Богу представляет Его лживым, потому
что не верует в свидетельство, которым Бог свидетельство-
вал о Сыне Своем» 1 Ин.5:10.

«…и как безмерно величие могущества Его в нас, верую-
щих по действию державной силы Его» Еф.1:19. Оба стиха
говорят нам о том, что вера – это результат действия Духа
Святого на человеческое сердце.

Есть несколько врагов, которые разрушительно влияют на
христианскую веру

А. Грех – это враг, который разрушает нашу веру.
Грех разрушает все три составляющие нашей веры. Во-

первых, грех разрушает наши отношения с Духом Святым и,
в результате, мы теряем внутреннюю убежденность. Во-вто-
рых, грех парализует волю, так что его воля (выбор) не «в
законе Господа». (См. Пс.1:1-2). Обычно остается внутрен-
нее согласие. Это приводит к тому, что мы редко видим, что
наша вера серьезно пострадала.



 
 
 

Ржавчина съедает металл. И металл становится ломким.
Листы железа превращаются в непрочную бумагу. Металл
трескается, рвется, ломается. Похожий процесс может про-
ходить и с верой человека. Если накапливается не испове-
данный грех, то вера «ржавеет». Причем много не испове-
данных мелких грехов могут быть тяжелее одного тяжелого.
Дело в том, что человек, согрешивший тяжело, нередко ре-
агирует остро, сокрушаясь и оплакивая свой грех. Но чело-
век, который погряз в мелких, привычных грехах, перестает
их замечать.

Говорят, что лягушка, которая брошена в кипяток, тут же
выпрыгивает из воды. Если же лягушка кладется в воду, ко-
торая нагревается постепенно, то она засыпает, а потом про-
сто варится в ней. Это стратегия дьявола – усыпить нас, что-
бы мы перестали остро ощущать вред, который нанесен на-
шей вере.

Дьявол усыпляет человека духовно, так что он не чувству-
ет, как рвется канат его веры.

!!! Прочитайте самостоятельно  Евр.3:7-19.
Израильтяне вышли за Господом из Египта, на это им хва-

тило веры. Но они не вошли в обетованную землю за неве-
рие. Они утратили ее где-то на своем пути. Причем в контек-
сте послания к Евреям «обетованная земля» – это Небеса, а
«блуждание по пустыне» – это наша жизнь здесь на земле.
Израильтяне утратили свою веру на пути в Ханаан. Причем
их грех – или непокорность – размололи их веру. Это ветхо-



 
 
 

заветный образ сегодняшних реалий, в котором мы имеем
предупреждающий пример для современных христиан.

Б. Ложные убеждения как результат воздействия ложных
учений.

«Подвигом добрым я подвизался, течение совершил, веру
сохранил» 2 Тим.4:7.

Павел в контексте отрывка говорит не о разрушительной
силе греха, но о разрушительной силе ложных убеждений.

«Ибо будет время, когда здравого учения принимать не
будут, но по своим прихотям будут избирать себе учителей,
которые льстили бы слуху; и от истины отвратят слух и об-
ратятся к басням» 2 Тим.4:3-4.

В этом случае вера страдает со стороны мысленного согла-
сия с Евангелием. И разрушается еще быстрее, чем от гре-
ха. Поэтому автор послания к Евреям предупреждает: «Уче-
ниями различными и чуждыми не увлекайтесь; ибо хорошо
благодатью укреплять сердца, а не яствами, от которых не
получили пользы занимающиеся ими» Евр.13:9.

Один мой знакомый рассказывал, как его вера пострадала
от вирусов либерализма. Но в результате не просто выстоя-
ла, но и закалилась. Потому что он нашел ответы на вопро-
сы, которые поднимали либеральные богословы. Здесь мож-
но говорить о горниле сомнений. Но дело в том, что многие,
поддавшись ложному учению, так и не возвращаются к еван-
гельским позициям.

Однажды я разговаривал с братом, которого мучил во-



 
 
 

прос: что же является истиной? Веды или Библия? И серьез-
ность ситуации заключалась в том, что он был уже семь лет
верующим. А кроме того, был лидером одного из служений
в своей церкви. Когда ему был задан вопрос, как он пришел
к Иисусу, он рассказал удивительную историю Божьего вме-
шательства в свою жизнь. Семь лет назад он был пьяницей.
Пережил развал семьи и жил на улице, собирая бутылки.
Христос вытащил его, восстановил жизнь, семью. А теперь
он сомневался… Вопрос: откуда пришли сомнения? Оказы-
вается, он ради интереса начал почитывать восточную лите-
ратуру. И через короткий срок он уже сомневался. У этой
истории хороший конец. Свидетельствуя, он встрепенулся и
сказал, что он уже получил ответ на свой вопрос.

Обычно ложные учения либо говорят о недостаточности
креста или отвергают крест, либо возвышают крест так, что
не имеет значения, как ты живешь. Но благодать – это не
беспредел. И на всякий «беспредел» у Бога есть закон.

В. Отсутствие духовной дисциплины.
«Много хлеба бывает и на ниве бедных; но некоторые гиб-

нут от беспорядка» Пр.13:24.
Человек не регулярно молится, редко приходит на бого-

служения, почти не изучает Библию. В результате, он лими-
тирован в духовной пище для размышления, а также в бла-
годати, которая питает веру.

!!! Задание: самостоятельно прочитайте Мф.14:22-32.
Однажды апостол Петр шел по воде. Вера в Христа и Его



 
 
 

слово, высвободили силу Божью, которая держала его на во-
де. Но когда его фокус сдвинулся со Христа на волны, то при-
шли сомнения, и помазание Духа Святого отошло от него.
Теперь он уже не мог быть исполнителем Его слова. Что-то
подобное может происходить сегодня с христианином, кото-
рый перестает держать в фокусе своей веры Иисуса Христа.
О таких говорится: «Имеющие вид благочестия, силы же Его
отрекшиеся».

Есть старая народная мудрость: «Чайной ложкой вычер-
пывается мешок сахара». Действительно, пропуск совсем
небольших духовных упражнений может привести нас к по-
тере «мешков» благодати.

Почему же мы пренебрегаем духовными упражнениями?
Иисус Христос дает нам ответ в следующих словах: «А по-
сеянное в тернии означает того, кто слышит слово, но забо-
та века сего и обольщение богатства заглушает слово, и оно
бывает бесплодно» Мф.13:22.

Дьявол желает погрузить нас в паутину «забот века сего»
и «обольщения богатством». И лишь правильно расставлен-
ные приоритеты помогут нам избежать попадания в эту па-
утину.

Симптомы болезни нашей веры
Давайте внимательнее посмотрим на тревожные симпто-

мы того, что наша вера серьезно пострадала.
А. Первый симптом: человек – слушатель забывчивый.
«Будьте же исполнители слова, а не слышатели только, об-



 
 
 

манывающие самих себя» Иак.1:22.
У каждого христианина есть разрыв между знанием ис-

тины и ее практикой. Но если мы видим, что между наши-
ми знаниями и самой жизнью огромная пропасть, и мы даже
не пытаемся сократить это расстояние, то налицо серьезный
симптом духовной болезни веры. Мы говорим «аминь», слу-
шая проповедь, но даже пальцем не пошевелим, чтобы это
было частью нашей жизни. Лицемерие – это очень опасный
враг. Здесь человек перестает замечать, что он обманывает
других. Потому что он перешел на более высокий уровень
обмана: он обманул самого себя.

Б. Второй симптом: человек не желает говорить о Господе.
 «Но, имея тот же дух веры, как написано: я веровал и

потому говорил, и мы веруем, потому и говорим» 2 Кор.4:13.
Первая стадия: мы не желаем говорить неверующим об

Иисусе Христе; вторая стадия: нам не хочется говорить об
этом с верующими людьми.

На второй стадии этой болезни человек, даже если он при-
шел на служение домашней церкви, все равно говорит о чем
угодно, только не о Господе и Его путях.

В. Третий симптом: человек впадает в ропот.
«…доколе говорится: «ныне, когда услышите глас Его, не

ожесточите сердец ваших, как во время ропота» Евр.13:15.
Ропот – это надломленная вера. Надломленная вера в Его

любовь.
Израильтяне усомнились в Его любви в пустыне. Они да-



 
 
 

же видели Бога расчетливо злым, считая, что Он вывел их
похоронить в пустыне. С таким сердцем они были способны
только роптать.

Но апостол Павел был бит палками и камнями, однако
он заявляет, что «все сие преодолевает силою Возлюбивше-
го нас».  «Ибо я уверен, что ни смерть, ни жизнь, ни Анге-
лы, ни Начала, ни Силы, ни настоящее, ни будущее, ни вы-
сота, ни глубина, ни другая какая тварь не может отлучить
нас от любви Божией во Христе Иисусе, Господе нашем».
Рим.8:28-29.  Другими словами, Павел проводил различие
между отношением к нему людей и отношением к нему Бо-
га. Люди не разобрались, и они меня не любят. Но Бог любит
меня. И его вера в Божью любовь приводила к тому, что в его
жизнь опускалась сила Возлюбившего. Так что он выходил
из проблем не побитым, но победителем!!!

Никогда не сомневайтесь в любви Бога
 «Любовь Божия к нам открылась в том, что Бог послал в

мир Единородного Сына Своего, чтобы мы получили жизнь
через Него» 1 Ин.4:9.

А. Любовь Божья открылась.
Это первая стадия нашего соприкосновения с Его любо-

вью. Заметьте, что благодаря кресту Голгофы эта любовь ста-
ла видна нам. Она нам открылась.

Однажды мне рассказали, что одна девушка в моем клас-
се любила меня на протяжении всех 10 лет школы. Это уди-
вило меня. Я не знал о ее любви. И поэтому ее любовь никак



 
 
 

на меня не влияла. Я не краснел и не потел в ее присутствии.
Если бы я знал о ее любви, то, скорее всего, мне хотелось
бы выглядеть перед ней еще лучше. Подобно и любовь Бо-
жья не может изменять нас, пока мы об этом не знаем. Но
через крест она открылась. И начинает влиять на наше серд-
це, разрушая стену недоверия и страха. Теперь мы перестаем
прятаться от Бога и смело идем к Нему навстречу.

  «И мы познали любовь, которую имеет к нам Бог»
1Ин.4:16(а).

Б. Мы познали любовь.
Это вторая стадия, на которой мы на практике пережива-

ем Божью любовь. Мы видим ответы на молитвы, прощаем-
ся со злыми и разрушительными пороками. Кандалы греха с
грохотом падают, вместо привычной агрессии и конфликтов
мы ощущаем любовь Иисуса всеми фибрами нашей души,
находясь внутри церкви.

 «…и уверовали в нее. Бог есть любовь, и пребывающий
в любви пребывает в Боге, и Бог в нем». 1 Ин.4:16 (б).

В. Уверовали в нее.
Это третья стадия. Обязательно наступит время, когда

нам придется в Божью любовь верить. Обстоятельства жизни
могут прямо говорить об обратном. И здесь выбор за нами –
во что мы будем верить. Мы будем роптать как Израильтяне
в пустыне, или мы примем силу Возлюбившего нас, чтобы
выйти из обстоятельств победителями.

На чем может покоиться наша вера



 
 
 

А. Устройство жизни, быстрые ответы, видимое благово-
ление.

Что же, сразу скажем, что это очень ненадежный фунда-
мент нашей веры. Что будет, если нас бросят в темницу за
нашу веру? Или мы обнаружим, что помощь, на которую мы
так надеялись к определенному сроку, так с небес и не по-
ступила?

Б. Внутреннее свидетельство Духа.
«…а надежда не постыжает, потому что любовь Божия из-

лилась в сердца наши Духом Святым, данным нам» Рим.5:5.
«Сей самый Дух свидетельствует духу нашему, что мы –

дети Божии» Рим.8:16.
Что же, это тоже ненадежный фундамент для нашей веры.

Потому что есть время в жизни каждого христианина, когда
он проходит пустыни. И это сезон, в котором мы переживаем
недостаток влаги Божьего присутствия. В этом сезоне внут-
реннее свидетельство может быть очень слабым или вовсе
исчезнуть.

В. Голгофский крест.
«Но Бог Свою любовь к нам доказывает тем, что Христос

умер за нас, когда мы были еще грешниками» Рим.5:8.
Это Самый надежный Свидетель для нашей веры в Его

любовь. Он уже все доказал, и нам не стоит сомневаться.
Опора на устройство жизни может подвести. Мы можем по-
терять также ощущение Его присутствия, а с этим и свиде-
тельство Его любви, приходящее от соприкосновения с Его



 
 
 

Духом. Но старый крест Голгофы неизменно говорит нам о
Его вечной любви к нам.

Похоже на то, что Апостол Павел иногда вынужден был
проповедовать эту истину самому себе: «…и уже не я живу,
но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то жи-
ву верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего
Себя за меня» Гал.2:20.

Павел свидетельствует здесь самому себе, чтобы верить в
Его любовь, чтобы снова принять силу Возлюбившего нас.

В моей жизни был особенный эпизод в отношениях с мо-
им папой, который повлиял в дальнейшем на мои отношения
с Небесным Отцом. Дело в том, что каждый земной родитель
проповедует о Небесном Родителе. И кто-то это делает хо-
рошо, а кто-то – очень плохо. Но каждый отец делает это.

Мой папа очень хорошо проповедовал мне жизнью о
Небесном Отце. Он проявил удивительную любовь ко мне
тогда, когда я думал, что он от меня отречется. Это странно,
но мы больше всего нуждаемся в любви именно тогда, когда
мы этого меньше всего заслуживаем. Я боялся, что отец от-
вернется или даже откажется от меня. Но в этот момент он
назвал меня сыном и, моментально расставив приоритеты,
сделал выбор спасать меня, а не ситуацию. Через две недели
я стал христианином. Но этот эпизод из моей жизни дал мне
четкое понимание характера Небесного Отца. Его руки ни-
же нашего падения. Нам нужно только признать свою вину.
И тогда Его руки начинают поднимать нас из глубокой ямы,



 
 
 

в которую мы попали. Мы уже не верим в себя, но Он гово-
рит, что Он верит. Мы ненавидим себя, но Он говорит, что
любит нас. Мы поставили на себе крест, но Он говорит, что
есть будущность и надежда.  «Он трости надломленной не
переломит, и льна курящегося не угасит».  Если мы надло-
мились, то Он перевяжет. Если погасли, то будет снова раз-
дувать огонь на жертвеннике нашего сердца. Он желает, что-
бы мы снова стояли прямо и плодоносили для Него. И мы
снова можем гореть и приносить Его свет, Его влияние, Его
огонь в жизни других людей.

Глава 4: Покаяние
Начнём с некоторых распространённых ошибок, касаю-

щихся покаяния
А. Многие люди думают, что покаяние – это постепенное

исправление
Одна девушка пришла на домашнюю группу и с радостью

сообщила, что ее сосед постепенно кается. Ее попросили
уточнить. И она сказала: «Ну, он бросил курить…» Дело в
том, что он был курящий грешник, теперь он не курящий
грешник. Здесь речь совсем не идет о покаянии.

Б. Покаяние – это исполнение некоторых или многих ре-
лигиозных обрядов.

Например, таких, как плачь, вопль, слезы, выход к алтарю.
Это еще одно заблуждение.

Прошло около пяти веков с тех пор, как Евангелие впер-
вые начало звучать в Японии. Но до сих пор в Японии хри-



 
 
 

стианство очень слабо пустило свои корни. Один евангелист
однажды поспешил обрадовать христиан мира, что в Япо-
нию пришло пробуждение. Люди выходили на его призыв к
алтарю и повторяли за ним молитву покаяния. Но причина,
почему они выходили, была в том, что он использовал сло-
во «пожалуйста». Для того чтобы не разочаровывать гостя
из другой страны, люди выходили. И они не каялись, но сво-
им выходом вперед они лишь проявляли своеобразное го-
степриимство. И хотя они повторяли слова молитвы, но они
так и не стали христианами.

Один мой знакомый рассказывал, что его отец  слушает
евангелие, плачет, но не кается. Оказывается, покаяние – это
не просто плакать. Хотя слезы, конечно же, могут литься из
наших глаз, когда мы каемся по-настоящему.

В. Еще одной ошибкой является путаница между поняти-
ями покаяния и раскаяние.

В Библии есть примеры, когда слово раскаяние может
иметь значение покаяния. Но раскаяние все же отличающе-
еся понятие. Оно может быть частью покаяния, но не явля-
ется покаянием. Раскаяние – это сожаление о результатах.
Раскаяние – это только тогда элемент покаяния, когда это
приводит человека к тому, что он делает разворот к Богу.
Если этого поворота нет, то это раскаяние в чистом виде.

Мама угостила детей варениками и предупредила, что они
не должны есть их из кастрюли. Потому что будут есть ве-
чером, когда соберется вся семья. Один из сыновей не по-



 
 
 

слушался. Он полез за кастрюлей на полку. Но крышка со-
рвалась и загромыхала по полу. Он был пойман с поличным.
Мама сказала, что наказание будет следующим – вечером он
не будет есть вареники вместе со всеми. Сын расплакался и
сказал, что сожалеет… Здесь нам нужно задать вопрос: он
сожалеет, что не послушался или что он был недостаточно
ловким и попался? От ответа на вопрос будет зависеть, что
это было – покаяние или раскаяние.

Пример раскаяния: «Когда же настало утро, все первосвя-
щенники и старейшины народа имели совещание об Иису-
се, чтобы предать Его смерти; и, связав Его, отвели и пре-
дали Его Понтию Пилату, правителю. Тогда Иуда, предав-
ший Его, увидев, что Он осужден, и, раскаявшись, возвратил
тридцать сребренников первосвященникам и старейшинам,
говоря: согрешил я, предав кровь невинную. Они же сказали
ему: что́ нам до того? смотри сам. И, бросив сребренники в
храме, он вышел, пошел и удавился» Мф.27:1-5.

Здесь мы можем задать вопрос: Господи, почему Ты не
простил Иуду? Но дело в том, что Иуда не повернулся к Бо-
гу. Он лишь сожалел о результатах своего непослушания. И
продолжил свои непокорные Богу действия. Это и есть рас-
каяние.

Покаяние – это перемена мышления, внутреннее измене-
ние разума, воли и чувств, выраженные в реальной практике.

Классический пример покаяния
!!! Задание: самостоятельно прочитайте Лк.15:11-32.



 
 
 

А. Осознал свою нужду и своё положение 17 ст.
Б. Правильное решение воли 18 ст.
В. У него были правильные чувства 19 ст.
Г. Он меняет господ над собою 19 ст.
«…открыть глаза им, чтобы они обратились от тьмы к све-

ту и от власти сатаны к Богу, и верою в Меня получили про-
щение грехов и жребий с освященными» Деян.26:18.

«И вас, мертвых по преступлениям и грехам вашим, в ко-
торых вы некогда жили, по обычаю мира сего, по воле кня-
зя, господствующего в воздухе, духа, действующего ныне в
сынах противления» Еф. 2:1-2.

Вышеприведенные места Писания говорят, что до нашего
покаяния над нашими жизнями имел власть сатана, или он
еще назван князем, господствующим в воздухе. Но с пока-
янием мы меняем своего господина, теперь власть Бога со-
вершается в жизни верующего посредством нашего Господа
Иисуса Христа.

Д. Практическое действие 20 ст.
К сожалению, многие люди не доводят свои правильные

решения до поступков. Заметьте, мы меряем жизнь других
людей по их делам, себя же – по добрым намерениям, ко-
торые редко становятся реальными поступками. Очевидно,
что доброе намерение нам нужно превращать в практиче-
ское действие. И это касается вопроса покаяния.

Е. Приводит к радости 23-24 ст.
«Итак покайтесь и обратитесь, чтобы загладились гре-



 
 
 

хи ваши, да придут времена отрады от лица Господа, и
да пошлет Он предназначенного вам Иисуса Христа» Де-
ян.3:19-20.

«Времена отрады» – это время облегчения, отдыха, покоя,
восстановления, утешения, РАДОСТИ.

Кому необходимо покаяние
А. Неверующим людям.
«Покайтесь и веруйте в Евангелие» Мк.1:15.
Б. Согрешившим детям Божьим.
«Итак вспомни, откуда ты ниспал, и покайся, и твори

прежние дела; а если не так, скоро приду к тебе, и сдвину
светильник твой с места его, если не покаешься» Откр.2:5 .

«Ибо если бы мы судили сами себя, то не были бы судимы.
Будучи же судимы, наказываемся от Господа, чтобы не быть
осужденными с миром» 1 Кор.11:31-32.

Если мы не хотим признавать нашу вину перед Богом в
конкретных ситуациях, то мы подвергаемся коррекции от
Бога здесь на земле. И чем дольше мы не каемся, тем больше
разрушения в нашу жизнь приносит грех.

Это как будто мы оказались в контакте с радиоактивным
кусочком металла. Результат будет одним, если он пролежал
у нас в кармане 1 час, и совсем другое дело, если мы носили
его целый месяц. Чем быстрее мы каемся, тем меньше раз-
рушительных последствий приносит грех в нашу жизнь.

!!! Задание:  прочитайте самостоятельно  Откр.3:15-20.
Когда мы не каемся, мы заявляем, что мы совершенны.



 
 
 

Покаяние – это необходимое условие для работы Божьей над
нами.

Истинное покаяние
А. Является даром Божьим.
«Бог отцов наших воскресил Иисуса, Которого вы умерт-

вили, повесив на древе. Его возвысил Бог десницею Своею
в Начальника и Спасителя, дабы дать Израилю покаяние и
прощение грехов» Деян.5:30-31.

«Выслушав это, они успокоились и прославили Бога, го-
воря: видно, и язычникам дал Бог покаяние в жизнь» Де-
ян.11:18.

«…с кротостью наставлять противников, не даст ли им
Бог покаяния к познанию истины» 2 Тим.2:25.

Один человек прекрасно понял благую весть, но после мо-
литвы грешника он не чувствовал перемен. Тогда ему посо-
ветовали исповедание, чтобы он признал свои грехи в при-
сутствии пастора. Он совершил исповедь. Но и это не по-
могло. Тогда ему дали еще один совет, который ему и по-
мог: «Проси у Господа, чтобы Он дал тебе покаяние».

Б. Вызвано действием слова Божьего.
«Он же сказал: нет, отче Аврааме, но если кто из мертвых

придет к ним, покаются. Тогда Авраам сказал ему: если Мо-
исея и пророков не слушают, то если бы кто и из мертвых
воскрес, не поверят». Лк.16:30-31.

Богач в аду хотел, чтобы его родственники покаялись. Он
думал, что это произойдет благодаря чуду. Но Авраам го-



 
 
 

ворит, что чудо не поможет, если не помогает слово Божье.
Эту историю в Евангелии рассказывает Сам Иисус Христос.
В ней Он превозносит слово Божье над чудесами по влия-
нию на человеческое сердце.

В. Вызвано благостью Божьей.
«Или пренебрегаешь богатство благости, кротости и дол-

готерпения Божия, не разумея, что благость Божия ведет те-
бя к покаянию?» Рим.2:4.

В девятом классе я в весеннее время стал регулярно про-
пускать занятия. Тогда я думал стать, если не профессио-
нальным футболистом, то тренером по футболу. После од-
ного-двух уроков я уходил домой, брал мяч и шел на стади-
он. Но через 2 недели позвонила классная руководительница
и попросила дать трубку папе. Я понял, что пришло возмез-
дие за грех. Отец поговорил и задал мне вопрос: «Говорят,
что две недели в школе не был?» Я опроверг эту информа-
цию. Дескать, я каждый день в школе, но только на одном
или двух уроках, но дальше нет сил и интереса. А вот на ста-
дионе бегаю с мечом весь день, и силы есть. Мой отец про-
реагировал на услышанное неожиданно для меня: «Значит,
футбол нравится?! Слушай внимательно. На этой неделе в
Волгоград приезжает «Динамо Киев». Собирай друзей, я бе-
ру на работе машину и едем. Билеты возьмем на месте». Я
прыгал под потолок. Мой отец, выходя из комнаты, развер-
нулся: «А учиться все-таки надо…» Мы были и на этом мат-
че, да и учебу я быстро догнал… Подобно и Небесный Отец.



 
 
 

Когда мы заслуживаем наказания, мы все провалили и про-
сто подвели Его – неожиданно для нас благословляет нас, по-
сещает Своим присутствием, дает друзей, повышает зарпла-
ту… это ставит нас на колени. Господи, какой Ты хороший.
Я все исправлю. «Благость Господа ведет нас к покаянию».

Г. Приходит от познания Его величия.
!!! Задание:  прочитайте самостоятельно отрывки:

Ис.6:1-7, Иов 42:1-6.
Д. Результат судов Божьих.
«Если вы терпите наказание, то Бог поступает с вами, как

с сынами. Ибо есть ли какой сын, которого бы не наказы-
вал отец? Если же остаетесь без наказания, которое всем об-
ще, то вы – незаконные дети, а не сыны. Притом, если мы,
будучи наказываемы плотскими родителями нашими, боя-
лись их, то не гораздо ли более должны покориться Отцу ду-
хов, чтобы жить? Те наказывали нас по своему произволу
для немногих дней; а Сей – для пользы, чтобы нам иметь
участие в святости Его. Всякое наказание в настоящее время
кажется не радостью, а печалью; но после наученным через
него доставляет мирный плод праведности. Итак, укрепите
опустившиеся руки и ослабевшие колени и ходите прямо но-
гами вашими, дабы хромлющее не совратилось, а лучше ис-
правилось» Евр.12:7-13.

Этот отрывок говорит о том, что Бог относится к Своим
детям на земле гораздо строже, нежели к тем, кто не будет
с Ним в вечности.



 
 
 

Библейские примеры ложного покаяния
А. Плотское покаяние, вызванное страхом наказания.
 «И сказал Каин Господу [Богу]: наказание мое больше,

нежели снести можно; вот, Ты теперь сгоняешь меня с ли-
ца земли, и от лица Твоего я скроюсь, и буду изгнанником
и скитальцем на земле; и всякий, кто встретится со мною,
убьет меня» Быт. 4:13-14.

Каин возмущён величиной наказания. Он не смог сказать
«аминь» на Божий справедливый суд.

Б. Временное покаяние.
 «И послал фараон, и призвал Моисея и Аарона, и сказал

им: на этот раз я согрешил; Господь праведен, а я и народ
мой виновны; помолитесь [обо мне] Господу: пусть переста-
нут громы Божии и град [и огонь на земле], и отпущу вас и
не буду более удерживать… И увидел фараон, что перестал
дождь и град и гром, и продолжал грешить, и отягчил сердце
свое сам и рабы его. И ожесточилось сердце фараона [и ра-
бов его], и он не отпустил сынов Израилевых, как и говорил
Господь чрез Моисея» Исх.9:27-28, 34-35.

В каждом из нас немного живёт фараон. Неправда ли мы
все склонны, в какой-то мере, жить по принципу: «Как тре-
вога, так до Бога. Кончилась тревога – забыл про Бога».

В. Поверхностное покаяние, которое не устраняет сам
грех.

«Пилат, видя, что ничто не помогает, но смятение уве-
личивается, взял воды и умыл руки перед народом, и ска-



 
 
 

зал: невиновен я в крови Праведника Сего; смотрите вы»
Мф.27:24.

Это грех, свойственный вторым лицам. Когда первое лицо
дает обещание: «Ты сделай, а вся ответственность будет на
мне». Здесь мы должны помнить, что говорит Писание. Оно
говорит, что никто из людей не может взять на себя наш грех
перед Богом. «Итак каждый из нас за себя даст отчет Богу»
Рим.14:12.

Г. Безысходное покаяние.
Это случаи, когда люди не видят даже возможности по-

каяться, так как невозможно изменить результатов нашего
греха.

Здесь примером является Иуда Искариот. Т.к. невозмож-
но изменить результаты, значит, невозможно покаяние.

Например, женщина видит свою вину в гибели ребёнка,
а потому даже не собирается избавляться от чувства вины.
Часто в такое состояние вгоняет дьявол. Бог дает прощение
и дает нам мир в сердце даже тогда, когда мы ничего уже не
можем изменить.

Пример Давида
Давид – это герой веры, который умел каяться.
«Испытай меня, Боже, и узнай сердце мое; испытай меня

и узнай помышления мои; и зри, не на опасном ли я пути, и
направь меня на путь вечный» Пс.138:23-24.  Мы видим, что
Давид не уверен, что он все делает правильно. И он просит у
Бога помощи увидеть то, что он делает неверно. Ведь победа



 
 
 

над грехом начинается с того, что мы начинаем видеть свой
порок.

«Кто усмотрит погрешности свои? От тайных моих очи-
сти меня и от умышленных удержи раба Твоего, чтобы не
возобладали мною. Тогда я буду непорочен и чист от вели-
кого развращения» Пс.18:13-14. Здесь Давид делит грехи на
тайные (которых он не видит) и умышленные (с которыми
он сражается). И он просит помощи у Бога в обеих сферах.

!!! Задание: самостоятельно прочитайте Пс.31, Пс.50. Это
пример публичной исповеди. Это одна из причин, почему
Давид «Муж по сердцу Божьему». Он человек, который уме-
ет каяться. И он умел каяться даже публично.

Глава 5: Суть Евангелия
На этом уроке мы рассмотрим истины, которые лежат в

центре христианской веры. Собственно, почему Евангелие –
это благая, радостная, добрая или счастливая весть.

Главная проблема, которая есть у человека – это его гре-
ховность, и поэтому перед человеком стоит задача – оправ-
даться перед Богом.

Потому что жизнь человека – это время, за которое он
должен определиться, где он будет проводить свою вечность.
Есть только два варианта – это ад или рай с Богом.

Благую весть можно рассказать лишь одним стихом Пи-
сания: «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего
Единородного, дабы всякий верующий в Него, не погиб, но
имел жизнь вечную» Ин.3:16.



 
 
 

– Состояние человека (он погибает).
– Отношение Бога к человеку (Бог любит человека).
– Лекарство для исцеления (вера в Иисуса Христа). Да-

вайте разберем поподробнее.
Проблема первородного греха
Библия рассказывает о трагедии, которая произошла с

первой семьей в Эдемском саду.
!!! Задание:  прочитайте самостоятельно  Быт.3:1-24.

Адам и Ева согрешили, и дети, которые появились у них,
также были поражены грехом.

 «Адам жил сто тридцать лет и родил [сына] по подобию
своему [и] по образу своему, и нарек ему имя: Сиф. Дней
Адама по рождении им Сифа было восемьсот лет, и родил
он сынов и дочерей» Быт.5:3-4.

Адам родил сына по образу своему, по подобию своему.
Другими словами, пораженный грехом человек производит
пораженное грехом потомство. Абсолютно каждый человек,
приходящий в этот мир, уже поврежден грехом из-за грехо-
падения Адама. Эту истину еще называют первородным гре-
хом. Человек – грешник не потому, что он грешит; но он
грешит, потому что он грешник!!!

Поэтому слово Божье дает следующий диагноз челове-
ку: «…потому что все согрешили и лишены славы Божией»
Рим.3:23.

Два пути оправдания перед Богом
Первый, это путь закона.



 
 
 

«Моисей пишет о праведности от закона: исполнивший
его человек жив будет им» Рим.10:5.

Но дело в том, что этот путь исключительно теоретиче-
ский. Для оправдания делами нам необходимо исполнить
весь закон. Не подходит даже вариант с 99%. И такая правед-
ность не устраивает Бога. А у каждого из нас, даже если мы
очень высокоморальные люди, есть ложка дегтя в бочке с ме-
дом. Поэтому апостол Павел, написавший послание к Рим-
лянам, говорит: «…потому что делами закона не оправда-
ется пред Ним никакая плоть; ибо законом познаётся грех»
Рим.3:20.

Еще раз утвердим сказанное. Путь оправдания законом
является исключительно теоретическим!!!

Второй путь оправдания перед Богом – это вера в Иисуса
Христа.

«Итак, оправдавшись верою, мы имеем мир с Богом через
Господа нашего Иисуса Христа» Рим.5:1.

«Истинно, истинно говорю вам: верующий в Меня имеет
жизнь вечную» Ин.6:47.

Спасение – это большой подарок от Бога
И этот подарок нам необходимо принять верой.
«Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас,

Божий дар: не от дел, чтобы никто не хвалился» Еф.2:8-9.
На фруктовом рынке молодая пара с ребенком дошколь-

ного возраста искали яблоки. Найдя подходящие, они задали
вопрос продавцу относительно цены. Продавец решил уго-



 
 
 

стить этих людей, а потому сказал: «Даром». Молодые люди
переглянулись и хотели отойти от прилавка, но их сын уже
ел одно из яблок этого продавца. Они начали ругать сына за
то, что он ест яблоки, за которые они не заплатили. Но про-
давец еще раз подтвердил им: «Я же сказал, что даром!»

Здесь мы можем вспомнить наставление нашего Господа:
«Будьте, как дети». Спасение – это самый великий подарок.
Но мы никогда не сможем заплатить цену за него, нам про-
сто необходимо принять его даром. Это и есть Евангелие. Но
хотя спасение дано даром, оно совсем не бесплатно. Иисус
заплатил полную цену за каждого верующего в Него.

Что нас связывает с крестом?
Это два слова: вера и замещение. Мы не просто верим в

существование Иисуса Христа или в то, что Он был распят.
Но мы верим, что Он сделал это вместо нас. Он пострадал
вместо меня. «Который предан за грехи наши и воскрес для
оправдания нашего» Рим.4:25.

На кресте решается проблема судопроизводства: как
справедливому Богу оправдать человека, которого Он лю-
бит. Если в обычной жизни мы встречаем судью, который
отпускает преступника оправданным, то мы говорим о том,
что судья продажный. Очевидно, что Бог справедлив и Его
нельзя подкупить. Поэтому полная цена Божьей справедли-
вости выплачивается невинным Иисусом Христом. Он уми-
рает вместо нас. Он умирает вместо меня. Он заместил нас.
Он заместил меня.



 
 
 

Нередко, когда я начинаю говорить с людьми о Боге, то я
встречаю вопросы, которые никак не относятся к Евангелию
Иисуса Христа. Люди спрашивают о различии между церк-
вями, или их интересуют какие-то вопросы из истории хри-
стианства, либо вопросы, которые относятся к разряду тре-
тьестепенных, т.е. не влияющих на спасение человека. По-
этому я изо всех сил стараюсь не уйти от главной темы: слы-
шали ли вы Евангелие? Ведь именно Евангелие отвечает на
вопрос оправдания человека перед Богом!

Две иллюстрации
Я хочу предложить вам две иллюстрации, которые обычно

вместе или по отдельности я рассказываю людям при пропо-
веди Евангелия.

В июне 1941 года начальник Освенцима (Аушвиц), Карл
Фритц, построил всех военнопленных лагеря. Для того что-
бы предотвратить побеги, он придумал одно хитроумное
правило: если убежавшего не найдут, то вместо него каз-
нят 10 других военнопленных. Конечно, количество побегов
чрезвычайно уменьшилось, потому что человеку трудно вы-
брать свою свободу и жизнь, жертвуя жизнью других людей.
Однако редкие случаи все же бывали. Причиной построения
был именно такой случай. Карл Фритц сказал: «Мы искали
убежавшего человека, и мы его не нашли. Вы сейчас отве-
тите за это…» Он достал из кармана список и зачитал 10
фамилий пленных, которые должны были пойти в бункер и
умереть там голодной смертью. Последним прозвучало имя



 
 
 

одного поляка, который был арестован за помощь польскому
сопротивлению. Услышав свое имя и фамилию, он выкрик-
нул: «А как же моя жена, как мои дети?» Это был крик отчая-
ния человека, который ощущал вес ответственности за свою
семью. Вопрос повис в воздухе. Внезапно из строя вышел
пожилой человек и сказал: «Можно я заменю его… я прожил
свою жизнь, и меня никто не ждет. А он молод и его ждет
жена и дети?» Как ни странно, начальник лагеря разрешил
состояться обмену. Через 2 недели эти 10 человек умерли.
Кто-то от голода, кому-то сделали укол фенолфталеина, т.к.
их место должны были занять следующие жертвы. Но в 1995
году этот поляк праздновал 95-летие. Вокруг него собрались
дети, внуки, правнуки. И он вспоминал при них, как он был
в списке смерти. Он вспоминал не только событие, но и свои
чувства. Он не мог даже поверить, что кто-то готов умереть
вместо него. И он мог только взглядом поблагодарить этого
человека. Но благодаря тому, что его заменили, он жив те-
перь. Эта история хорошо повествует о том, что произошло
в жизни каждого верующего в Иисуса Христа. Мы все были
в списке смерти. Мы все были достойны ада. Но Иисус заме-
нил нас на кресте. И теперь через веру в Иисуса Христа мы
имеем жизнь вечную.

Вторая история – это притча. На острове жил справедли-
вый царь, у которого была своя система поощрений и наказа-
ний, благодаря которым выросла экономика в стране. Но бы-
ли преступления, за которые люди получали 40 ударов пле-



 
 
 

тью, в которую было вплетено железо. А на конце этой плети
были когти диких животных. В результате 40 ударов такой
плетью никто не выживал. Потому что плеть разрезала тело,
ломала кости и вырывала куски мяса. Однажды все на ост-
рове узнали, что таким грехом согрешила мать царя. И мне-
ния жителей острова разделились. Одни говорили, что царь
простит мать, ведь он ее любит. Другие видели его справед-
ливость, а потому были уверены, что и мать свою он будет
судить по всей строгости. В день суда царь сидел на престоле,
все ждали решения. Правитель повелел привести преступни-
цу и привязать ее к позорному столбу. Все поняли, что казнь
состоится. Палач начал разминать плечевой пояс. Плеть ста-
ла свистеть в воздухе. Но царь вдруг встал со своего престола
и сказал подождать еще минуту. Он снял свой царский на-
ряд, спустился с престола и обнял свою мать. «Теперь при-
ведите приговор в исполнение». Плеть стала падать на пле-
чи царя. Все 40 ударов… Царь умер, а мать осталась жить.
Справедливость и милость хлопнули в ладоши на этом суде.
Царь был справедлив – преступление было наказано. Но он
любил свою мать и спас ее, пострадав вместо нее. Эта притча
о том, что сделал для нас Иисус на Голгофском кресте. Он
обнял тебя и меня, чтобы через веру в Него мы могли быть
помилованы. Он умер, чтобы мы могли жить. И Он воскрес,
чтобы нам не надо было умирать. Верующий в Иисуса имеет
жизнь вечную. Иисус заменил нас.

!!! Задание: расскажите Евангелие кому-то из близких



 
 
 

или знакомых, используя одну или обе истории.
Смерть человека
В библейском смысле, слово «смерть» обозначает «разде-

ление». И Библия говорит о двух смертях, которые может
пережить один и тот же человек.

Смерть первая – это разделение с телом. Разделение – это
не прекращение существования.

 «Говорю же вам, друзьям Моим: не бойтесь убивающих
тело и потом не могущих ничего более сделать; но скажу вам,
кого бояться: бойтесь того, кто, по убиении, может ввергнуть
в геенну: ей, говорю вам, того бойтесь» Лк.12:4-5.

Смерть вторая – это разделение с Богом. Когда человек
навеки оказывается осужденным и брошенным в озеро ог-
ненное.

!!! Задание: прочитайте Откр.20:6, Откр.21:8.
Значение воскресения Иисуса Христа
Во-первых,  воскресение Иисуса говорит о том, что Его

жертва была принята Богом. Она не была произвольной, но
жертвой умилостивления, т.е. полностью удовлетворяющей
Его справедливость, и успокаивающей Его праведный гнев.

Если бы обычный человек умер за всех нас, то он просто
умер бы за свой грех. Но Иисус – это Агнец (жертва за гре-
хи) Божий. Его жертва принята, потому что Сам Бог принес
жертву, которая бы во всей полноте удовлетворила Его спра-
ведливость. Ин.3:16

Во-вторых, воскресение Иисуса говорит о том, что наш



 
 
 

мир – это не конечная станция для человека.
Есть вечность за пределами этого мира. Без Бога чело-

век живет под диктатом ценностей и приоритетов, которые
призывают человека проигнорировать вечность. Эту систе-
му ценностей еще Писание называет «миром». Но как гово-
рит апостол Иоанн: «Кто побеждает мир, как не тот, кто ве-
рует, что Иисус есть Сын Божий?» 1Ин.5:5.

Верующий в Иисуса принимает решения с «оглядкой на
вечность» или ради вечности с Богом.

В-третьих, Иисус поставил верность Своих утверждений,
а Он неоднократно говорил о Своей Божественности, под од-
но единственное знамение. Этим знамением является вос-
кресение.

Неоднократно от Него требовали доказательств, что Он
Мессия, или что Он имеет власть с Неба. Иисус же отве-
чал: «На это Иудеи сказали: каким знамением докажешь Ты
нам, что имеешь власть так поступать? Иисус сказал им в
ответ: разрушьте храм сей, и Я в три дня воздвигну его. На
это сказали Иудеи: сей храм строился сорок шесть лет, и Ты
в три дня воздвигнешь его? А Он говорил о храме тела Сво-
его» Ин.2:18-21.

«Род лукавый и прелюбодейный знамения ищет, и знаме-
ние не дастся ему, кроме знамения Ионы пророка. И, оста-
вив их, отошел» Мф.16:4. Иона пророк – это ветхозаветный
герой, который пробыл во чреве кита три дня. Ссылаясь на
него, Иисус говорит о Своем воскресении на третий день.



 
 
 

Итак, воскресение подтверждает честность Его утвержде-
ний о Его Божественности. Поэтому Павел говорит, что вос-
кресение доказывает Его Божественность: «…о Сыне Своем,
Который родился от семени Давидова по плоти и открылся
Сыном Божиим в силе, по духу святыни, через воскресение
из мертвых, о Иисусе Христе Господе нашем» Рим.1:3-4.

В-четвертых, воскресение Иисуса избавляет нас от страха
смерти.

Смерть по-прежнему наш враг. «Последний же враг ис-
требится – смерть» 1Кор.15:26. Этот враг разделяет нас с
близкими и дорогими нам людьми. Поэтому мы скорбим при
смерти родных нам людей. Если родственник верующий, то
Писание утешает нас, говоря, чтобы мы не скорбели без ме-
ры. Потому что мы в будущем обязательно еще встретимся
на небесах.

Однако мы перестаем бояться смерти. Потому что смерть
теперь – это инструмент, который переводит верующего в
Иисуса Христа в лучшее состояние.

«Но, как написано: не видел того глаз, не слышало ухо,
и не приходило то на сердце человеку, что приготовил Бог
любящим Его» 1Кор.2:9.

При этом христианин ни в коем случае не должен иници-
ировать свою смерть, потому что тогда он нарушит заповедь
«не убей». Но, когда мы прошли свой жизненный путь или
через обстоятельства жизни смотрим в лицо смерти, то мы
уже не боимся ее. Мы теперь можем сказать, как апостол Па-



 
 
 

вел: «Ибо для меня жизнь – Христос, и смерть – приобрете-
ние» Флп.1:21.

!!! Задание: выучите наизусть стих Ин.3:16.
Глава 6: Прощение
 !!! Задание: выучите наизусть Еф.4:32.
Наш христианский путь начинается с прощения. Бог ми-

лостиво прощает нам наши грехи.
!!! Задание: самостоятельно прочитайте Лк.15:11-24.
Прощение Божье
А. Его прощение полное.
«…потому что Я буду милостив к неправдам их, и грехов

их и беззаконий их не воспомяну более» Евр.8:12.
После обращения к Иисусу одна женщина стала регуляр-

но переживать встречи с Ним. Если она накрывала на стол,
то обязательно накрывала и для Иисуса. Если она шла по
улице, то зонтик держала не над собой, а рядом, потому что
она утверждала, что Иисус шел рядом с ней. В конце кон-
цов некоторые люди в церкви обратились к пастору, расска-
зав о происходящем, как о проблеме. Ведь она позорит имя
Иисуса. Пастор поговорил с женщиной, и она подтвердила,
что Иисус регулярно приходит к ней. Тогда пастор сказал
ей, чтобы она спросила у Господа, когда Он придет к ней в
очередной раз, каким грехом согрешил он, когда учился в
семинарии. В тот же вечер Иисус пришел к нашей сестре, и
она задала ему этот вопрос. Реакция Христа была необыч-
ной. Он огорчился, и по всему было видно, что этот вопрос



 
 
 

Ему очень неприятен. Поэтому сестра сразу изменила тему
разговора. Но пастор все же спросил ее о результатах обще-
ния с Иисусом. И сестра сказала, что Господу было непри-
ятно слышать этот вопрос, и что у нее было ощущение, что
Он не может этого вспомнить. Услышав такой ответ, пастор
сказал: «К тебе точно приходит Иисус, потому что Он обе-
щал, что простит и не вспомнит, тогда как дьявол очень ча-
сто мне напоминает об этом согрешении».

Б. Его прощение щедрое.
«Щедр и милостив Господь, долготерпелив и многомило-

стив: не до конца гневается, и не вовек негодует. Не по без-
закониям нашим сотворил нам, и не по грехам нашим воздал
нам: ибо как высоко небо над землею, так велика милость
[Господа] к боящимся Его; как далеко восток от запада, так
удалил Он от нас беззакония наши; как отец милует сынов,
так милует Господь боящихся Его» Пс.102:8-13.

Когда человек отдает свою жизнь Христу и в покаянии
просит у Господа прощения, то Бог прощает все наши согре-
шения. Он прощает и те грехи, которые мы уже не помним
и те, которые мы даже не осознавали, как грехи.

Скажем, христианин идет за Господом вот уже 5 лет.
Вдруг он вспоминает, как в пятом классе третьей четверти
он списал сочинение на уроке литературы. И здесь возника-
ет вопрос: прощен ли мне этот грех? Ответ Библии: «Да».
Кровь Христа смыла этот грех и сделала человека чистым
от него в момент примирения с Богом 5 лет назад. Поэтому,



 
 
 

если мы вспомнили о таком «старом» грехе, у нас снова есть
возможность, чтобы поблагодарить Иисуса за Его подвиг на
Голгофском кресте.

Фрэнсис Фрэнджипейн в своей книге «Святость» расска-
зывает удивительную историю. «Один пророк был одарен
Богом тем, что по откровению свыше мог видеть некоторые
моменты из жизни людей. Во время одного вечернего собра-
ния он подошел к пресвитерианскому пастору и его жене.
Благодаря этому дару от Духа Божьего, он рассказал супру-
гам об их прошлом, открыл их нынешнее состояние, а затем
обрисовал то, что будет. Эта работа Бога очень сильно впе-
чатлила супругов, и когда пророчества исполнились, месяц
спустя этот пресвитерианский служитель привез двух других
пасторов с их женами на служение к тому пророку. Слово
знания было исключительно точным в тот вечер. Второй слу-
житель и его жена изумлялись точностью этого пророческо-
го дара. К пророку подошла третья пара, и вновь прозвуча-
ло слово знания. Пророк начал говорить мужу, открывая его
прошлое, настоящее, а также заглядывая в будущее. Затем
тот муж Божий повернулся к жене третьего служителя. На-
чав говорить о ее прошлом, он вдруг остановился. «У тебя в
прошлом был очень серьезный грех». И тут женщина сильно
побледнела и закрыла глаза. Было видно, что ее объял силь-
ный страх. Все собрание замерло, присутствующие в нетер-
пении подвинулись на край своих сидений. Пророк продол-
жал: «Я спросил у Господа: «Что за грех совершила она?» И



 
 
 

Господь ответил: «Я не помню!»
«Господь просто-напросто был верен Своему обетованию:

«Грехов их не воспомяну более». Хотя много раз жена того
служителя просила об очищении, она все же не смогла по-
верить в глубину своего прощения. Бог поместил ее грех в
море Своей забывчивости. Он отделил его так далеко, «как
восток от запада» (Псалом 102:12). Ее грех был оплачен и
убран отовсюду, кроме тюрьмы ее собственного разума. И
теперь, по Своей великой милости, Он убрал этот грех и от-
туда!»

В. Его прощение быстрое.
В притче о блудном сыне мы видим, как младший сын

приходит в себя и заготавливает фразу, которую он скажет
своему отцу: «…встану, пойду к отцу моему и скажу ему:
отче! я согрешил против неба и пред тобою и уже недосто-
ин называться сыном твоим; прими меня в число наемников
твоих» Лк.15:18-19.

Удивительно то, что он не успел произнести всю фразу.
Он не успел сказать: «Возьми меня в число наемников тво-
их». А отец уже простил и сказал: «А отец сказал рабам сво-
им: принесите лучшую одежду и оденьте его, и дайте пер-
стень на руку его и обувь на ноги; и приведите откормлен-
ного теленка, и заколите; станем есть и веселиться! ибо этот
сын мой был мертв и ожил, пропадал и нашелся. И начали
веселиться» Лк.15:22-24.

Г. Прощение Божье приносит радость.



 
 
 

«…начали веселиться».  Если человек совершает искрен-
нее покаяние, то за Ним следует Божье прощение. Мы ощу-
щаем мир в сердце, исчезает мучившее нас чувство вины,
приходит радость, которой Господь делится с нами.

Есть в этой притче и место для жертвы Иисуса Христа. В
Ветхом Завете человек должен был пролить кровь жертвен-
ного животного за свой грех, чтобы получить прощение. Но
у сына не было жертвы. Жертву принес отец. Это очень точ-
ная картина происходящего с нами в Новом Завете. Мы по-
лучаем прощение благодаря жертве, которая принесена на-
шим Небесным Отцом.

 «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Еди-
нородного, дабы всякий верующий в Него не погиб, но имел
жизнь вечную» Ин.3:16.

Уставы, связанные с прощением
Есть прощение, которое ничего не имеет общего с Библи-

ей. Точнее, надо вспомнить даже два вида прощения, кото-
рые не являются библейскими: прощение себя и прощение
Бога. И в то же время Бог повелевает нам прощать других.

А. Прощение себя – это не библейская практика.
В слове Божьем нет ни одного призыва делать это. Бог не

дал власть человеку прощать собственные грехи. Грехи про-
щает только Бог. «Книжники и фарисеи начали рассуждать,
говоря: кто это, который богохульствует? кто может прощать
грехи, кроме одного Бога?» Лк.5:21.

«Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и



 
 
 

праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от всякой
неправды» 1Ин. 1:9.

Однако необходимо признать, что нередко люди, описы-
вают свое духовное состояние следующими словами: «я не
могу себя простить» или «я себя никогда не прощу». И это-
му могут быть разные причины.

Возможно, это результат банальной гордости человека, не
желающего и не могущего принять прощение Божье. В этом
случае человеку необходимо понять, что самым высоким су-
дом является суд Божий, а не его суд. И ему надо смириться
и принять прощение Божье.

Возможно и то, что человек не понимает прощения Бо-
жьего, которое принимается не на основании чувств, но ве-
рой в обещания, данные Богом в слове Божьем.

Мартин Лютер, говоря о прощении Божьем, иллюстриро-
вал его получение следующим образом: «Надо лишь открыть
рот и вдохнуть». Другими словами, никаких гипер-усилий,
мозолей и пота, – а простое и доверчивое принятие проще-
ния Божьего.

Подобное состояние может возникнуть, когда люди не мо-
гут исправить ситуацию, а значит и покаяться, на их взгляд.
Но Бог прощает и дает мир сердцу и тогда, когда обстоятель-
ства невозможно исправить.

Бывает и так, что человек испытывает реальные угрызе-
ния совести, посредством которых Бог помогает ему пока-
яться.



 
 
 

Покаяние можно описать как сумму двух слагаемых: рас-
каяние (осуждение греха и его последствий) и обращение
(человек меняет направление). Иногда человек хочет заме-
нить покаяние лишь раскаянием. Что было бы, если б млад-
ший сын продолжал вздыхать о содеянном у свиного корыта?

В этом состоянии человек может чрезвычайной ревно-
стью в служении пытаться компенсировать то, что он должен
сделать, но не хочет. Его активность, в этом случае – это по-
пытка заглушить чувство вины, которое может уйти только
тогда, когда в покаянии этого человека будет элемент обра-
щения (оставление греха, компенсация ущерба, исполнение
родительского долга).  Такому человеку нужно прийти к ре-
альным действиям в конкретных сферах его жизни.

Есть и случаи, когда прощенному человеку лжет дьявол.
И жизнь такого христианина несчастна. Здесь христианину
надо выбрать, во что ему верить. Слово Божье говорит, что
Бог никогда не вспомнит нам наши грехи, после нашего по-
каяния «Потому что Я буду милостив к неправдам их, и гре-
хов их и беззаконий их не вспомяну более» Евр.8:12 .

Б. Заявление же о том, что мы прощаем Бога – это высо-
комерное действие, очень близкое к богохульству.

Этим самым мы говорим, что действия Бога были несо-
вершенны. Но Писание гласит:  «Всякое даяние доброе и
всякий дар совершенный нисходит свыше, от Отца светов,
у Которого нет изменения и ни тени перемены» Иак.1:17
и «Итак будьте совершенны, как совершен Отец ваш Небес-



 
 
 

ный» Мф.5:48.
Если человек обижен на Бога, то ему необходимо понять,

что он гордо поставил себя в позицию судьи Бога. Человек –
судья, а Бог – подсудимый. Абсурд!

Каков же выход для человека, который обижен на Бога?
Выход очень простой: покаяться в своей обиде и попытках
осудить Бога, а затем принять прощение Божье.

Обычно человек теряет доверие к Богу и обижается на
Него из-за конкретных обстоятельств. Ничто не способно
разбить наше недоверие к Богу лучше, чем крест.

«Но Бог Свою любовь к нам доказывает тем, что
Христос умер за нас, когда мы были еще грешниками»
Рим.5:8 и «Любовь Божия к нам открылась в том, что Бог
послал в мир Единородного Сына Своего, чтобы мы получи-
ли жизнь через Него. В том любовь, что не мы возлюбили
Бога, но Он возлюбил нас и послал Сына Своего в умило-
стивление за грехи наши» 1Ин.4:9-10.

Итак, Бог любит всех нас. Можно ли довериться Ему? Хо-
чет ли Он для нас лучшего? Конечно! Покайся в своей обиде
на Него и прими Его прощение!

В. Прощение других – это заповедь Божья для нас.
«…но будьте друг ко другу добры, сострадательны, про-

щайте друг друга, как и Бог во Христе простил вас». Еф.4:32
–  это то прощение, которое Бог желает видеть в нашей жиз-
ни. Следующий стих в этом послании звучит так: «Итак, под-
ражайте Богу, как чада возлюбленные» Еф.5:1.



 
 
 

Другими словами, когда мы прощаем, мы становимся как
никогда похожими на нашего Бога. Прощая, мы отражаем
Его характер, Его красоту, Его милосердие и совершенство.

!!! Задание: прочитайте самостоятельно Мф.18:21-35
Последствия состояния обиды
А. Темница и встреча с истязателями.
В нашей притче есть два уровня: уровень милости, где

действует Царь, и уровень справедливости, где действуют ис-
тязатели. «Истязатели» – это бесы, или стрессы, депрессии,
болезни, которые нередко порождают именно бесовские си-
лы.

Например, если меня ударили в глаз, и я обиделся, или
даже постарался воздать своему обидчику, то я опустился
на уровень справедливости, где я буду переживать тесноту.
Здесь я обязательно встречусь с «истязателями». Мой глаз
начинает опухать, физические последствия приходят даже
внутрь головного мозга. Но если я не обиделся, я стою на
уровне милости, где действует исцеляющей силой мой Царь,
Иисус Христос. И как это ни странно, но последствий от уда-
ра совсем нет.

Один пастор рассказывал, как после проповеди о проще-
нии к нему подошла женщина. Она рассказала свою исто-
рию, как ее изнасиловал человек, а потом железным прутом
переломал ей кости и ребра. Он ушел, потому что думал, что
она мертва. Но она выжила. Теперь она не слышала, и ребра
срослись так, что она не могла делать глубокий вдох. Жен-



 
 
 

щина задала вопрос: должна ли она простить такого челове-
ка? Пастор подтвердил, что именно этому учит священное
Писание. И он сказал, давайте я буду сейчас молиться за вас,
а вы провозгласите ваше прощение. Этот служитель возло-
жил руку и стал молиться за нее на иных языках. Она не
сразу смогла произнести правильных слов, но когда она сде-
лала это, то ее кости захрустели, и грудная клетка разверну-
лась. Согласно нашей притче, произошел переход женщины
с уровня справедливости, где действовали бесы, на уровень
милости, где действует Царь Иисус Христос. Он и исцелил
ее от последствий надругательства, которое она пережила.

Многие болезни – это последствия жизни в непрощении.
Тогда как исцеление – это результат прощения. Потому что,
прощая, мы позволяем Христу исцелить нас.

Автор книги «Ты родился оригиналом, не умри копией»
Джон Мэйсон говорит в своей книге: «Простить – это от-
пустить измученного на свободу; при этом обнаружив, что
пленником был ты сам».

Б. Влияние со знаком минус.
«Наблюдайте, чтобы кто не лишился благодати Божией;

чтобы какой горький корень, возникнув, не причинил вреда,
и чтобы им не осквернились многие». Евр.12:15

Любовь все покрывает, но обида, напротив, держит посто-
янно перед глазами человека определённый поступок, тре-
буя справедливого возмездия. Но в этом случае мы не про-
сто в проблеме, мы влияем негативно, распространяя наше



 
 
 

внутреннее состояние, на многих окружающих нас людей.
Кто-то сказал: «Ничто так не объединяет, как общий

враг».
В. Мы можем прийти к тому, что с нами не захотят об-

щаться окружающие.
Корабль «Пеликан» с 1986 года не принимается в портах

многих государств: Шри-Ланка, Бермуды, Нидерланды, Ан-
тильские острова, Гондурас, Доминиканская республика. У
корабля 142 м в длину, лицензия не просрочена. А все из-за
токсичного мусора на борту, который близоруко согласился
взять экипаж на свой борт.

Мы можем стать похожими на этот корабль. Люди могут
нам не называть причины, но все же избегать нашего обще-
ния. Все из-за того, что мы заражены и токсичны. И все из-
за нашей обиды.

Г. Обида может мешать нормальному общению с близки-
ми людьми.

После богослужения женщина рассказала своей матери о
проповеди, которую она услышала. Речь шла о прощении.
90-летняя мать была тронута и сказала, что ей тоже есть с
чем разобраться. Она позвонила своей сводной сестре, с ко-
торой не общалась 75 лет и примирилась. Дьявол украл у
этой пожилой женщины общение с родственниками на 75
лет!

«Ступеньки», которые помогают простить
А. Взгляд на ситуацию с позиции обидчика.



 
 
 

Иногда для реализации прощения используется следую-
щая ступенька – «поставь себя на место обидчика или дру-
гой стороны в конфликте». «Никто не ищи своего, но каж-
дый пользы другого» 1Кор.10:24.

Дочь не могла простить своего отца за то, что с тонущего
корабля на спасательной лодке вернулся он один. Мама по-
гибла на этом корабле. Но однажды она прочитала дневник
отца. Из него она узнала, что у мамы обнаружили смертель-
ную болезнь. Ей оставалось жить совсем недолго. Отец ре-
шил порадовать супругу перед смертью, чтобы она наслади-
лась красотой природы на Земле, а потому повез ее в круиз
по всему земному шару. На корабле их застала буря. Корабль
тонул. В спасательной шлюпке не хватало мест. Он описы-
вал, как непросто было ему в этот момент. Ведь он хотел по-
садить жену, но она очень твердо отказалась, зная о своем
диагнозе, и попросила его позаботиться о будущем дочери. С
тяжелым сердцем он садился в шлюпку, оставляя смертель-
но больную жену на тонущем корабле. Когда дочь прочитала
переживания своего отца, она смогла понять его и простить.

 Однако этот шаг далеко не всегда помогает. Ведь как по-
ставишь себя на место насильника, убийцы? В таких случа-
ях даже опасно ставить себя на их место. Мы можем начать
себя так же чувствовать, а потом и практиковать их грех.

Б. Прощение ради Господа.
Поэтому лучше всего помнить следующую подсказку из

Писания: «Прощение же состоит в том, чтобы всякий заимо-



 
 
 

давец, который дал взаймы ближнему своему, простил долг и
не взыскивал с ближнего своего или с брата своего, ибо про-
возглашено прощение ради Господа Бога твоего» Втор.15:2.

Итак, прощение объявляется «ради Господа». Если ты не
хочешь этого делать ради себя, ради обидчика, то сделай это
«ради Господа».

В. Прими решение простить.
Не ожидай, что перед тобой извинятся, принесут цветы,

публично станут на колени. Не продавай своё прощение.
Прости безусловно. Иисус прощал на кресте, когда Его зло-
словили. Он молил Отца: «Прости им, ибо не знают, что де-
лают» Лк.23:34.

Г. Покайся в своей горечи и обиде.
Ведь мы, находясь в этом состоянии, противились воле

Божьей. Мы культивировали в сердце желания и планы, ко-
торые ненавистны Богу.

«Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и
праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от всякой
неправды» 1Ин.1:9.

Д. Не возвращайся к обиде.
«Но с ними случается по верной пословице: пес возвра-

щается на свою блевотину, и: вымытая свинья идет валяться
в грязи» 2Пет. 2:22. Как раньше мы практиковались в нашей
обиде, так теперь нам нужно снова и снова утверждаться в
своем прощении. Я прощаю…

Е. Расскажи о своей боли сердца Богу.



 
 
 

Один мальчик поцарапался, катаясь на качелях. Мама об-
работала ранку и покрыла лейкопластырем. Вечером к ним
пришли гости. И мальчик показывал ранку каждому знако-
мому. Так что в течение вечера он сделал это несколько раз.

Когда мы не можем простить, мы нередко обращаемся
к душепопечителям за помощью. Это абсолютно нормаль-
но. Но не является нормой говорить об этом со всеми под-
ряд или даже множеству духовных людей. Нам необходимы
не сочувствие и жалость человека, но Божественное вмеша-
тельство.

«Вспоминая об этом, изливаю душу мою, потому что я хо-
дил в многолюдстве, вступал с ними в дом Божий со гласом
радости и славословия празднующего сонма» Пс.41:5.

Когда у человека рана не исцелена, то, возвращаясь к об-
стоятельствам ее получения, человек обязательно начинает
«изливать свою душу». Что и делает псалмопевец. Но при-
мер для нас заключается в том, что он говорит о своей боли
с Богом!!! Расскажи о своей боли Богу.

Ж. Молитесь за обидчика.
«А Я говорю вам: любите врагов ваших, благословляйте

проклинающих вас, благотворите ненавидящим вас и моли-
тесь за обижающих вас и гонящих вас, да будете сынами От-
ца вашего Небесного, ибо Он повелевает солнцу Своему вос-
ходить над злыми и добрыми и посылает дождь на правед-
ных и неправедных» Мф.5:44-45.

С вечера поссорились супруги,



 
 
 

Говорили много резких слов.
Сгоряча не поняли друг друга,
Напрочь позабыли про любовь.
Утром мужу на работу рано,
А на сердце – горечи печать.
За ночь глупость ссоры осознал он,
Подошел жену поцеловать.
Не спала, но все же притворилась,
Отвернула в сторону лицо.
В глубине обида затаилась,
Как удав, свернувшийся кольцом.
Дверь закрыл – ни слова на прощанье,
Со двора на окна посмотрел…
Если б они знали, если б знали,
Что ушел из дома насовсем.
А жена привычными делами,
Как всегда, своими занялась:
Детское бельишко постирала,
Борщ сварила, в доме прибралась.
Чистый пол, помытая посуда,
И с работы скоро муж придет.
– Я с ним разговаривать не буду,
Пусть прощенья просит, пусть поймет.
Гордость в сердце вздыбилась высоко:
– Первою к нему не подойду!
По ролям разыгрывалась ссора



 
 
 

В воспаленном дьяволом мозгу.
Шесть пробило, семь и пол – восьмого…
Неподвижна дверь, молчит порог.
И в тревоге что – то сердце ноет,
Где же задержаться так он мог?
Вдруг какой – то крик и суматоха,
Чей – то голос, плачущий навзрыд,
И соседский мальчуган Алеха
Крикнул, запыхавшись: «В шахте взрыв!»
Взрыв. Совсем коротенькое слово,
Сердце будто в клочья порвало.
Нет, она к такому не готова!
Может, жив он, может, повезло.
И в слезах по улице бежала,
Вспоминая с болью прошлый день,
Как в обиде злилась и кричала,
Застилала разум злобы тень.
Заведенной куклой повторяла:
– Мой родной, о только бы не ты.
Я б к твоим ногам сейчас упала,
Прошептав короткое «прости».
Им бы знать вчера, что будет завтра,
По-другому все могло бы быть.
Смерть, как вор, приходит, так внезапно,
Не оставив шанса долюбить.
Прогремит неумолимо грозно



 
 
 

Приговор. Его не изменить.
Исправлять ошибки слишком поздно,
С этой болью ей придется жить.
Люди, будьте к ближним своим мягче,
Относитесь с нежностью, добром
И не обижайте, а иначе
Можно горько каяться потом…
Эдуард Асадов
!!! Задание:  выпишите на листок бумаги имена ваших

обидчиков. В молитве расскажите Богу о своей боли; про-
возгласите ваше прощение; помолитесь за их жизнь, благо-
получие, семьи, здоровье, финансовое благополучие. Попро-
сите Бога, чтобы Он не гневался на них.

Глава 7: Наставничество и ученичество
!!! Задание:  выучить стих наизусть. «И что слышал от

меня при многих свидетелях, то передай верным людям, ко-
торые были бы способны и других научить» 2 Тим2:2.

Для того чтобы процесс обучения был эффективен, всегда
необходим мудрый наставник и качественный ученик.

Каждый наставник ищет учеников
«О том, что мы видели и слышали, возвещаем вам, чтобы

и вы имели общение с нами: а наше общение – с Отцом и
Сыном Его, Иисусом Христом» 1Ин.1:3.

На первый взгляд, Иоанн хочет быть посредником, но на
самом деле, он желает быть наставником.  «Ибо един Бог,
един и посредник между Богом и человеками, человек Хри-



 
 
 

стос Иисус» 1Тим.2:5.
Наставник не привязывает людей к себе, но подталкивает

людей к личным отношениям с Иисусом Христом. Если на-
ставник не ищет учеников, то ему или нечего дать, или он
безответственный наставник.

Эту ответственность (найти учеников) Бог возлагает на
всех нас в Своём великом поручении. «Итак идите, научите
все народы, крестя их во имя Отца и Сына и Святого Духа,
уча их соблюдать всё, что Я повелел вам; и се, Я с вами во все
дни до скончания века. Аминь» Мф.28:19-20. Теперь наша
задача – идти и делать учеников.

Один пастор, только лишь начиная служить, обратился с
вопросом к известному служителю, который вел очень боль-
шое служение в то время. «Есть ли у вас чувство вины, что
вы не свидетельствуете о Христе вашим соседям, знакомым
или людям из очереди в магазине?» Этот пастор ответил:
«Ну, это же дело овец – рождать овец; а  дело пастыря –
это пасти этих овец». Этот ответ здорово успокоил молодо-
го служителя, но лишь на время. Через время он задал во-
прос одной прихожанке, почему она не рассказывает людям
об Иисусе? Ее ответ очень удивил его. Она говорила, что ли-
деры в церкви учились и знают, что говорить. Но что можно
взять с них, с бедных овец? И тут этот служитель понял, что
мы хотим переложить ответственность друг на друга. Но от-
ветственность великого поручения лежит на всех нас.

Есть не только хорошие наставники, но и плохие



 
 
 

 «Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что обходите
море и сушу, дабы обратить хотя одного; и когда это случит-
ся, делаете его сыном геенны, вдвое худшим вас» Мф.23:15.
Этот стих Писания учит нас тому, что законничество и рели-
гия в последующих поколениях приобретают все более урод-
ливые формы.

Например, апостол Павел еще до своего обращения мог
сказать о своем состоянии: «…обрезанный в восьмой день,
из рода Израилева, колена Вениаминова, Еврей от Евреев,
по учению фарисей, по ревности – гонитель Церкви Божией,
по правде законной – непорочный» Флп.3:5-6. Однако когда
Павел подходит к закату своей жизни, как зрелый христиа-
нин, то он говорит о себе совсем другие слова: «Верно и вся-
кого принятия достойно слово, что Христос Иисус пришел в
мир спасти грешников, из которых я первый» 1Тим.1:15.

Павел до Христа жил с иллюзией, что он достиг. Он непо-
рочный перед Богом. Во многом это был результат учения, в
котором он пребывал. Павел же, который получил рождение
свыше и прошел процесс освящения длиною в жизнь, очень
хорошо осознавал свою греховность и нужду в Спасителе.

Этот процесс можно назвать парадоксом освящения.  Ко-
гда христианин оставляет практику грешить, но становится
все более чувствительным к греху в своей жизни. И все боль-
ше понимает свою греховность и нужду в Иисусе Христе, как
Спасителе.

Апостол Иоанн сказал: «Если говорим, что не имеем гре-



 
 
 

ха, – обманываем самих себя, и истины нет в нас» 1Ин.1:8.
Состояние, в котором человек «достиг совершенства», по

«правде законной непорочный», «не имеет греха» – это ил-
люзия, обман дьявола. В этом состоянии могут быть только
не возрожденные люди. В них «нет истины».

Писание предупреждает нас, что плохие учителя могут
быть не только за пределами церкви.

 «Ибо будет время, когда здравого учения принимать не
будут, но по своим прихотям будут избирать себе учителей,
которые льстили бы слуху; и от истины отвратят слух и об-
ратятся к басням» 2Тим.4:3-4.

Для ученика гораздо важнее должны быть не стиль, яр-
кость, харизма или чувство юмора проповедника, но здра-
вость учения наставника и его образ жизни.

Например, Гитлер был великим оратором, его слушали
многие, как завороженные. Можно сказать, что когда он го-
ворил, то все просто «слушали с открытым ртом». Широкий
лексикон, энтузиазм, экспрессия в речи делали его уникаль-
ным оратором. Но он давал людям неправильный вектор. Он
умело подталкивал в неверном направлении своих слушате-
лей.

Библия предупреждает нас, что «плохие наставники» мо-
гут появиться прямо в церкви. Их учение будет ободряющим
и всегда «гладящим по шерсти». Эти учители будут льстить
слуху. Тогда, как здравое учение всегда имеет нажим исправ-
ления.



 
 
 

Сегодня в интернете очень много учителей. К сожалению,
среди них есть по-настоящему опасные для здоровой веры
проповедники. Для вас всегда будет безопасно советоваться
с вашим пастором относительно того или иного наставника
из интернета.

!!! Задание. Два вопроса. Что важнее в учителе, что он
говорит? или как он говорит?

Примените эти вопросы к себе. Что важнее для вас в про-
поведнике-учителе: как он говорит? или что он говорит?

Необходим не только мудрый наставник, но и качествен-
ный ученик

 «И делал Иоас угодное в очах Господних во все дни свои,
доколе наставлял его священник Иодай» 4Цар.12:2.  Иодай
вырастил и воспитал Иоаса. И хотя Иодай жил долго (130
лет), всем приходит время умирать. Но царь Иоас круто из-
менил свою жизнь со смертью наставника. Он стал идолопо-
клонником под влиянием своего окружения.

«Шестнадцати лет был Озия, когда воцарился, и пятьде-
сят два года царствовал в Иерусалиме; имя матери его Ие-
холия из Иерусалима. И делал он угодное в очах Господ-
них точно так, как делал Амасия, отец его; и прибегал он
к Богу во дни Захарии, поучавшего страху Божию; и  в те
дни, когда он прибегал к Господу, споспешествовал ему Бо-
г»2Пар.26:3-5.  Жизнь царя Озии тоже можно поделить на
два сезона. Когда он прибегал к Богу, во дни Захарии. И ко-
гда он перестал это делать, именно тогда его сердце возгор-



 
 
 

дилось.
Рядом с Самым великим Учителем всех времен и народов

Иисусом Христом находился ученик, который предал Его за
30 серебренников. Это Иуда Искариот.

А рядом с великим пророком Елисеем оказался Гиезий,
который вместо помазания учителя принял проказу Неема-
на.

!!! Задание: прочитайте самостоятельно 4 Цар.5:20-27.
Другими словами, далеко не все зависит от наставника.

Но очень многое зависит от ученика. Нет качественного уче-
ника – и процесс наставничества становится неэффектив-
ным.

Качественный ученик способен научиться лучшему и у не
идеального наставника

Величайший пример для нас – пророк Самуил. Его на-
ставником был далеко не идеальный человек, священник
Илий. Этот человек не смог воспитать правильно своих де-
тей. Но именно у него Самуил научился воспринимать то,
что выглядело как естественное, как сверхъестественное.
Именно у него Самуил научился как служить во святилище,
как слышать Божий голос, как правильно вести себя, когда
говорит Бог.

«Поминайте наставников ваших, которые проповедовали
вам слово Божие, и, взирая на кончину их жизни, подражай-
те вере их» Евр.13:7. Есть люди, которые хорошо начали,
но плохо закончили. Этот текст подсказывает нам, что таких



 
 
 

людей лучше не брать как образец в нашем духовном путе-
шествии. Возьмите за образец людей, которые хорошо фи-
нишировали.

При этом надо отметить, что есть различие между копи-
рованием и подражанием.

Когда ты копируешь человека, ты начинаешь повторять и
его ошибки. И ты сможешь быть только «эхом» этого челове-
ка. Но Павел говорит: «Подражайте мне, как я Христу». Под-
ражать – это учиться лучшему. Т.к. любой наставник не иде-
ален, кроме Иисуса Христа.

Качественный ученик умеет правильно слушать
В Евангелии от Мф.13 главе Иисус рассказывает притчу

о сеятеле. Это притча о слушании. Есть те, кто не понимал,
когда слушал; есть те, кто забывал через время. Кто-то из-за
гонений, кто-то под влиянием забот мира сего и обольщения
богатством. Но «добрая почва» – это люди, которые не бы-
ли слушателями забывчивыми, но исполнителями Божьего
слова.

Если человек ест пищу, а его тошнит или у него ничего
не задерживается из-за расстройства желудка, то съеденное
практически не приносит ему никакой пользы. Мы понима-
ем, человек болен. У здорового человека всегда хороший ап-
петит, и пища хорошо усваивается. Иногда у человека может
отсутствовать духовный аппетит, или люди не могут ничего
запомнить из услышанного на проповеди и на общении в до-
машней церкви. Это говорит о том, что душа такого товари-



 
 
 

ща серьезно больна. Он болен в своем внутреннем человеке.
Самый плохой уровень слушания – это даже не забыть

услышанное, но извратить услышанное. «Но если в вашем
сердце вы имеете горькую зависть и сварливость, то не хва-
литесь и не лгите на истину. Это не есть мудрость, нисходя-
щая свыше, но земная, душевная, бесовская» Иак.3:14-15.

«Лгать на истину» – это искажать услышанное. Апостол
Павел встречался с тем, что люди искажали то, что он про-
поведовал. «И не делать ли нам зло, чтобы вышло добро, как
некоторые злословят нас и говорят, будто мы так учим? Пра-
веден суд на таковых» Рим.3:8.

Здесь описывается такая категория людей, которые извра-
щают евангелие, проповедованное Павлом, и делают это со-
знательно.

Качественное обучение – это не только применение исти-
ны в своей жизни, это ещё и стремление научить этим исти-
нам других людей

«И что слышал от меня при многих свидетелях, то пере-
дай верным людям, которые были бы способны и других на-
учить» 2 Тим.2:2.

Однажды после вечернего богослужения ко мне подошел
студент семинарии. Он поделился тем, как, слушая мою про-
поведь, непрестанно думал, как эти истины он представит
детям в церкви. Меня удивило услышанное, потому что я го-
ворил о посвящении, жертвенности и миссии. Но я знал, что
передо мной человек, которого можно назвать «качествен-



 
 
 

ным учеником». Прямо во время проповеди он думал, как
услышанные в проповеди истины он сможет передать дру-
гим.

 «…потому что Ездра расположил сердце свое к тому, что-
бы изучать закон Господень и исполнять его, и учить в Из-
раиле закону и правде» Езд.7:10. Ездра рассказывает о том,
как они вышли из Вавилонского плена безо всякой воинской
охраны. Их путешествие длилось 4 месяца по дорогам, где
было много разбойничьих шаек. И они имели с собой мно-
жество пожертвований для дома Бога Израилева, а потому
были «лакомым кусочком торта» для легких на наживу лю-
дей. Но они благополучно пришли в Иерусалим. Ездра объ-
ясняет это тем, что с ним была благодеющая рука Господа.
  Если вы хотите, чтобы благодеющая рука Бога была над ва-
шей жизнью, то вам необходимо подражать Ездре. Располо-
жи сердце к изучению Писания. Исполняй слово Божье. Учи
слову Божьему других людей.

Искреннее уважение к наставнику – это характеристика
качественного ученика

 «Но Руфь сказала: не принуждай меня оставить тебя и
возвратиться от тебя; но куда ты пойдешь, туда и я пойду,
и где ты жить будешь, там и я буду жить; народ твой будет
моим народом, и твой Бог – моим Богом» Книга Руфи 1:16.

Женщина без мужчины в древние времена была очень
незащищенной социально. Но Руфь была настолько благо-
дарна Ноеминь, познакомившей ее с Богом Израиля, что она



 
 
 

не хотела оставить свою свекровь в незащищенном состоя-
нии. «Куда ты, туда и я. Твой народ – мой народ. Твой Бог
– мой Бог».

 «Есфирь все еще не сказывала о родстве своем и о народе
своем, как приказал ей Мардохей; а слово Мардохея Есфирь
выполняла и теперь так же, как тогда, когда была у него на
воспитании» Есфирь 2:20. Мардохей был двоюродным бра-
том Есфирь, который был на много старше. Поэтому он вос-
питал Есфирь, как свою дочь. Пришло время, и она стала
женой царя Артаксеркса. Теперь социально, экономически
она была независима, но она сохраняла свою духовную под-
отчетность Мардохею.

 «А его верность вам известна, потому что он, как сын от-
цу, служил мне в благовествовании» Флп.2:22. Павел гово-
рит о своем ученике Тимофее. И здесь мы можем понять,
почему Павел так по-особенному относился к этому учени-
ку. Ведь Тимофей служил ему, «как сын отцу».

 «Елисей же смотрел и воскликнул: отец мой, отец мой,
колесница Израиля и конница его! И не видел его более. И
схватил он одежды свои и разодрал их на две части. И под-
нял милоть Илии, упавшую с него, и пошел назад, и стал на
берегу Иордана» 4Цар.2:12-13.

И здесь мы видим хороший пример уважительного отно-
шения ученика к учителю. Елисей сын Сафата. Но здесь он
называет пророка Илию своим отцом. Он тоже служил, как
сын отцу своему учителю. Не удивительно, что среди многих



 
 
 

учеников, которые могли быть у Илии, именно Елисей при-
нял помазание своего учителя.

!!! Задание: прочитайте самостоятельно 4 Цар.4 :1-7.
Обратите внимание, что женщина пришла за советом к

Елисею не только в момент кризиса, но искала совета у на-
ставника, когда она стала богата.

Представьте себе ситуацию, что человек вышел из глу-
бокого жизненного кризиса, благодаря советам служителя
церкви. Теперь человек экономически на вершине. Он при-
езжает на собрания на новой машине, и одет он в новый ко-
стюм. Буквально все говорит о его избытке. К сожалению,
очень немногие люди в этой ситуации обращаются с вопро-
сом к своим наставникам: «Как правильно распорядиться из-
бытком, который теперь есть в их жизни?» Возможно, на-
ставник ответит как Елисей, но также он может указать на
нужды в Божьем царстве, где финансы этого человека могли
бы послужить. Без этого вопроса вышедших из кризиса лю-
дей многие замечательные идеи от Бога могут остаться бли-
ками на горизонте, либо вовсе превратиться в исчезающие
миражи.

Давайте помнить, что хороший ученик никогда не забы-
вает, на чьих плечах он стоит.

Ученик не может научиться большему, чем есть у его учи-
теля

«Ученик не выше учителя, и слуга не выше господина сво-
его» Мф.10:24.



 
 
 

Мы никогда не сможем научиться большему, чем есть у
нашего земного учителя. Это значит, что иногда нам нужно
будет учиться у разных учителей, если мы хотим научиться
большему, чем есть у нашего земного учителя.

 «А вы не называйтесь учителями, ибо один у вас Учитель
– Христос, все же вы – братья» Мф.23:8. Этот стих учит нас
тому, что все чему мы научились через земных наставников,
это забота Иисуса Христа о нас, как Учителя. Это Он учит
нас через Божьих людей. Поэтому через каждого наставника
нас учит Христос. И Он единственный Учитель для каждого
из нас.

!!! Задание: прочитайте самостоятельно 2 Пар.29:1-2.
Два вопроса: кого царь Езекия из земных учителей взял за

образец для подражания? Подумайте, кого из христианских
служителей в истории вы могли бы взять для себя как жиз-
ненный пример?

Примечание. Возможно, сегодня вы не можете ответить
на второй вопрос. Но обязательно помните о нем и ищите на
него ответ.

Христианин хорошо развивается, когда у него есть отно-
шения на трех уровнях. Во-первых, люди, которым мы  по-
могаем. Во-вторых, это наши друзья. Люди нашего уровня,
с которыми мы можем делиться своей болью и успехами. В-
третьих, это наши наставники.

!!! Задание: помолитесь и подумайте, кому бы вы могли
помогать в их духовном путешествии с Иисусом?



 
 
 

Глава 8: Церковь Христа (Часть 1)
  !!! Задание:  выучите стих наизусть.  «Чтобы, если за-

медлю, ты знал, как должно поступать в доме Божием, ко-
торый есть Церковь Бога живого, столп и утверждение исти-
ны» 1 Тим.3:15

Важный стих о церкви
В этом стихе мы видим несколько образов и сравнений

церкви.
А. Церковь – это дом Божий.
Речь не о здании, но о людях, верующих в Иисуса Христа.

Апостол сказал: «Разве не знаете, что вы храм Божий, и Дух
Божий живет в вас» 1 Кор.3:16.

Есть важный принцип толкования Писания: найти первое
упоминание в Библии данного слова, выражения или явле-
ния.  Первое упоминание фразы «дом Божий» мы находим
в Быт.28 главе, когда Иаков, убегая от брата Исава, пережил
встречу с Богом. Другими словами, церковь – как дом Бо-
жий, это место встречи с Богом.

Есть масса благословений, которые мы можем обрести в
церкви, но самое главное: мы в церкви встречаемся с Богом.
То, что церковь характеризует и отличает – это ни богатство,
ни бедность, ни образованность, ни власть в этом мире, но
проявленное присутствие Божье посреди нас. Евангелие со-
вершенно, потому что в Нем есть Иисус.

Иногда Его проявленное присутствие ощущается нами
больше, иногда меньше, сильнее или слабее, но только Он



 
 
 

может освободить, исцелить, изменить нашу жизнь. И раз
Его проявленное  присутствие в церкви, то нам обязатель-
но необходимо быть ее частью. Нам необходимо быть посре-
ди Его последователей. Иисус – это единственный Родона-
чальник религии, Который обещал быть на каждом собрании
Своих учеников. «Ибо, где двое или трое собраны во имя
Мое, там Я посреди них» Мф.18:20.

Б. Церковь – это экклесия. (1 Тим.3:15)
Это слово обозначает собрание. И в греческом языке оно

не носило религиозный характер.
Историческая справка:  экклесия в Афинах – это собра-

ние граждан города. Для принятия решений звали всех граж-
дан без исключения, но принимали решение лишь те, кто со-
брался.

Сегодня получила распространение ересь, суть которой
заключается в том, что человек может быть частью все-
ленской церкви без принадлежности к какой-то поместной
церкви. Но Библия говорит: «Не будем оставлять собрания
своего, как есть у некоторых обычай; но будем увещевать
друг друга, и тем более, чем более усматриваете приближе-
ние дня оного» Евр.10:25.  Каждый христианин должен быть
частью конкретного поместного собрания.

Иисус посылал учеников по двое. Во многом целью было
показать отношения, которые были между Его последовате-
лями. «По тому узнают все, что вы Мои ученики, если бу-
дете иметь любовь между собою» Ин.13:35. Но невозможно



 
 
 

любить на расстоянии, без отношений. Для этого надо обя-
зательно быть частью поместного собрания.

В. Церковь – это столп истины.
Столп помогал держать что-либо над землей так, чтобы

это было видимо. Истина обладает двумя характеристиками:
вечность и неизменность. Истина – это Иисус. Церковь не
является истиной, но она делает истину известной.

!!! Вопрос для тебя: делаешь ты Иисуса Христа извест-
ным для других?

Очень хорошо известна история возникновения мара-
фонской дистанции на олимпийских играх. В 490 году до
рождества Христова состоялось сражение между греками
и мидоперсами возле небольшого греческого селения под
названием Марафон. Мидоперсидская армия была гораздо
сильнее и намного многочисленнее. Греки вышли сражать-
ся за свою свободу, оставив в Афинах детей, женщин и ста-
риков. Они сражались как львы. Каждый, казалось, был бес-
страшным героем. Они сражались друг за друга, они сража-
лись за свободу своих семей, они бились в одном духе, с еди-
ным сердцем. И они победили… Прямо на поле им хотелось
сообщить радостную весть людям, ждущим их в Афинах. Но
они были совсем без сил, их они отдали без остатка на сра-
жении. И все же один юноша вызвался побежать и сообщить
в город это радостное послание от армии греков. На пути
несколько раз он хотел присесть, еще большее количество
раз он хотел перейти на шаг, но всякий раз радостная весть



 
 
 

придавала ему силы, и он продолжал бежать. Люди на стенах
города уже по лицу юноши догадались о победе. И его слова
внутри города «мы победили» лишь подтвердили их догад-
ку. Кто-то закричал от радости, кто-то стал петь, другие об-
нимались, кто-то в изнеможении сел на землю и плакал от
радости и эмоционального перенапряжения. Но молодой че-
ловек, принесший радостную весть, упал на землю замерт-
во. С тех пор спортсмены на олимпиадах в память об этом
вестнике совершают забег на расстояние 42 км и 195 метров.
Это та дистанция, которую бежал наш марафонец… Еванге-
лие – это самая радостная весть на земле. Благодаря Иису-
су, мы можем примириться с небесами. Мы можем получить
прощение и дар вечной жизни через веру в Него. Именно
радостная весть помогает нам преодолеть трудности, кото-
рые мы встречаем на пути, и делает христиан неутомимыми
в проповеди другим людям, разным племенам и народам. Ты
и я имеем послание, о котором нельзя молчать, о нем долж-
ны услышать все. Евангелие совершенно, потому что в Нем
есть Иисус!!!

Г. Церковь – это утверждение истины или фундамент.
Характеристика истинного фундамента заключается в

том, что на нем есть печать.
«Но твердое основание Божие стои́т, имея печать сию:

«познал Господь Своих»; и: «да отступит от неправды вся-
кий, исповедующий имя Господа» 2 Тим.2:19.

Есть разные печати. Но есть особенная, трафаретная.  Ее



 
 
 

могут почувствовать руками люди с плохим зрением. Имен-
но такую печать ставит Дух Божий на церкви и на конкрет-
ном христианине. Чтобы даже слепые, столкнувшись с нами,
могли обнаружить присутствие этой печати в нашей жизни.
Это печать святости и любви.

«Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение, бла-
гость, милосердие, вера, кротость, воздержание. На таковых
нет закона» Гал.5:22-23.

Есть очень много различных образов церкви. Церковь –
тело Иисуса Христа, Его народ, Божья армия, овцы Господа,
храм Божий, невеста Христа, Божья семья, больница, школа
и др. Мы рассмотрим лишь некоторые.

Церковь – это тело Иисуса Христа
«Потому что муж есть глава жены, как и Христос глава

Церкви, и Он же Спаситель тела» Еф.5:23. Вы можете про-
верить себя на причастность к церкви Христовой!!!

А. Первый признак: послушание Главе, нашему Господу
Иисусу Христу.

При этом надо помнить, что Свою пасторскую заботу
Иисус совершает во многом не непосредственно, а опосре-
дованно. Через простых людей, которых Он поставил пасты-
рями. К сожалению, некоторые люди не проводят связь меж-
ду послушанием Господу и повиновением пастырю. А Писа-
ние эту связь проводит: «Итак непокорный непокорен не че-
ловеку, но Богу, Который и дал нам Духа Своего Святого»
1Фес.4:8.



 
 
 

Конечно же речь идет о послушании в рамках библейского
поля. Никто не имеет права заставлять делать нас грех. При
столкновении с таким злоупотреблением власти нам необхо-
димо встать под непосредственную власть Господа Иисуса и
Его слова.

Б. Второй признак: взаимосвязь с телом.
«Не может глаз сказать руке: ты мне не надобна; или также

голова ногам: вы мне не нужны» 1Кор.12:21.  Заметьте, что
это не просто духовная связь, невидимая, но видимая связь.
Один из показателей того, что человек не в теле Христовом,
это его изоляция. Он или имеет видимую изоляцию, когда
его нет на собрании. Или скрытую, он позже приходит на бо-
гослужение и раньше уходит. И в этом случае, он по-преж-
нему изолирован. Человека никак нельзя исправить. А мы
все в этом нуждаемся. Если ты защищаешь себя от исправ-
ления, ты защищаешь себя слишком сильно.

«Если же ходим во свете, подобно как Он во свете, то
имеем общение друг с другом, и Кровь Иисуса Христа, Сы-
на Его, очищает нас от всякого греха» 1Ин.1:7. Этот стих
можно прокомментировать следующим образом: «Ходить во
свете» – это быть открытым к обличению словом Божьим,
Духом Святым, братьями и сестрами.

В. Третий признак: это служение другим членам тела
Иисуса Христа.

«…дабы не было разделения в теле, а все члены одинаково
заботились друг о друге» 1Кор.12:25.



 
 
 

Недавно я ездил в соседний город на автобусе. На обрат-
ном пути я купил котлету в булке. С ней сел в автобус и с
аппетитом поел. Взглянул в зеркало водителя: у меня май-
онез вокруг рта. Я взял рукой салфетку и вытер свое лицо.
Заметьте, все члены участвовали на блага организма: зубы
жевали, глаза смотрели, ноги несли, руки держали булку, а
потом вытерли рот. В теле все члены служат друг другу…

!!! Вопрос: что ты делаешь в церкви не ради себя? Можно
молиться о себе, петь песни только те, которые мне нравят-
ся, быть внимательным к проповеди, только когда она нам
нравится, деньги давать, чтобы никто ничего не подумал, т.е.
снова ради себя… А что ты делаешь не ради себя?

Когда мы смотрим олимпийские игры, мы можем восхи-
щаться телами спортсменов. Так должно функционировать
тело Христа. Но если мы пойдем в больницу, то увидим тела,
которые пострадали от болезни. Едва перемещающиеся фи-
гуры, а то и неподвижно лежащие в постели. Таким может
быть тело Христа. Оно может быть сильным, а может быть
близким к смерти.

Церковь – это невеста Иисуса Христа
!!! Задание: прочитайте отрывок П.Песн.6:1-10.
Мы посмотрим на несколько характеристик, которые

Иисус, как Жених, желает увидеть в Своей невесте.
А. Пламенная любовь ко Христу.
Любовь к Богу выражается, во-первых, в соблюдении Его

заповедей. «Иисус сказал ему в ответ: кто любит Меня, тот



 
 
 

соблюдет слово Мое; и Отец Мой возлюбит его, и Мы при-
дем к нему и обитель у него сотворим» Ин.14:23. А во-
вторых, любовь выражается в активном поиске Жениха. В
огромном, пламенном желании общаться с Иисусом.

Невеста выглядит как армия, потому что она готова сра-
жаться за своего Жениха. Она настолько восхищается сво-
им Женихом, что ее пример становится заразительным для
других. Пламенная любовь к Господу заразительна. Мы мо-
жем оказать влияние на людей и привлечь людей ко Христу
только тогда, когда мы сами горим для Него.

Люди с двойными стандартами в христианстве порождают
подобное духовное потомство. Это одна из причин, почему
дети не хотят служить Господу, хотя их родители последова-
тели Иисуса Христа. И, наоборот, рядом с такими как апо-
стол Павел, поднимались люди потрясающей жертвы и по-
священия Господу. Духовная генетика передается.

В книге Откровение Иисус обращается к Ефесской церк-
ви: «…но имею против тебя то, что ты оставил первую лю-
бовь твою» Откр2:4.

Очень важно, чтобы мы, служа Господу, не потеряли серд-
це, которое пламенно любит Жениха. Такое сердце ищет Его
и готово сражаться за Его присутствие в нашей жизни.

Есть очень древнее искушение, которое возымело дей-
ствие на Ефесскую церковь: вторую заповедь сделать первой,
а первую второй. Нам также необходимо сражаться с этим
искушением.



 
 
 

Когда подобный перекос происходит в жизни человека, то
это заканчивается или перегоранием (человек останавлива-
ется, оставляет свое служение), или религиозным лицемери-
ем (человек делает Божью работу, потеряв правильный на-
клон сердца).

Б. Верность Христу.
«Ибо я ревную о вас ревностью Божиею; потому что я

обручил вас единому мужу, чтобы представить Христу чи-
стою девою. Но боюсь, чтобы, как змий хитростью своею
прельстил Еву, так и ваши умы не повредились, уклонив-
шись от простоты во Христе» 2 Кор.11:2-3.

Апостол Павел говорит о нашем обручении со Христом.
Он хочет сказать нам, что мы должны быть верными Ему.

В Ветхом Завете если обрученная девушка изменяла сво-
ему жениху, то ее побивали камнями. Это грозный прообраз
того, какую ответственность Иисус возлагает на Свою цер-
ковь. Он ожидает, что мы будем верными. Наша неверность
слову, любовь к греху, компромиссы в методах, неверные
приоритеты – все это примеры того, как мы можем оказы-
ваться неверными Своему жениху.

Один мужчина торопился в процедурном кабинете. Мед-
сестра явно заигрывала с ним. В конце концов она спросила:

– Куда вы так торопитесь?
– Я тороплюсь домой. У меня жена больна болезнью Альц-

геймера.
– Так зачем же вы торопитесь… ведь она даже не помнит,



 
 
 

кто вы?
– Да, мэм. Но за то я хорошо помню, кем она является

для меня.
Как же Иисус хочет увидеть подобную верность в Своей

невесте!!!
В своем детстве я стал свидетелем другого удивительно-

го проявления верности. Собака моего двоюродного брата
должна была остаться у родственников на неделю, куда мы
съехались на выходные. Сильный ливень нарушил план се-
мьи моих дяди и тети: они приехали на мотоцикле с коляс-
кой, дождь не останавливался, поэтому они решили доехать
с нами на машине до города, а потом доехать до своего по-
селка на поезде. Собаку решили оставить у бабушки, потому
что в салоне автомобиля было тесно, да и испачкалась она
очень сильно. Однако у Дружка были другие планы. Он бе-
жал по длинной центральной улице деревни до самого конца,
но все же отстал… Однако за деревней дорога на грейдере
была без асфальта, отец сбросил скорость, а Дружок появил-
ся на горизонте на краю деревни. Он отставал на 200-300
метров, но продолжал бежать… Он уходил под воду с голо-
вой, когда неудачно попадал в самый центр лужи, и взлетал
из-под воды, как летучий голландец. Очевидно, он бил все
свои рекорды, он не хотел потерять своего хозяина. Я, моя
сестра и Вовчик, мой двоюродный брат, смотрели исключи-
тельно в заднее стекло автомобиля, радуясь, когда Дружок
сокращал расстояние. В конце концов, мой отец остановил



 
 
 

машину. Вовчик вышел из машины и взял Дружка на руки.
«Дружок, Дружок, верный…» С этими словами он залез в
машину. Дружок просидел так тихо в салоне, как будто по-
нимал, почему его не хотели брать. Я думаю, что иногда мы
проходим похожие испытания. Особенно в сезоны, которые
мы называем пустыней. Мы ищем Господа, но складывается
впечатление, что Он равнодушен, что Он просто уходит, и
Ему нет дела до нас. И если мы продолжаем искать Господа,
то однажды Он берет нас на Свои руки, прижимает к Своему
сердцу, и говорит: «Хорошо, добрый и верный раб».

В. Посвящение Жениху.
«Слыши, дщерь, и смотри, и приклони ухо твое, и забудь

народ твой и дом отца твоего. И возжелает Царь красоты тво-
ей; ибо Он Господь твой, и ты поклонись Ему» Пс.44:11-12.

Невеста никогда не будет по-настоящему привлекательна
без посвящения.

Посвящение – это когда для тебя важнее всего исполнение
Его желаний.  Это означает, что желание Жениха преимуще-
ственно по сравнению с ее желаниями или желаниями отца,
матери или ее народа. Посвящение – это когда только жених
имеет власть над тобой и влияние на твою жизнь. «Забудь» –
не позволь теперь влиять на тебя. Теперь на тебя будет вли-
ять только Он. Только Его голос. Только Его желание. Твое
посвящение ограничивают голоса, которым ты позволяешь
звучать в твоей жизни. И есть то, что тебе надо оставить.

В кинофильме «Люди в черном» герою говорят: «Теперь



 
 
 

у тебя нет прошлого, нет родственников, нет отношений, нет
имени, нет друзей, нет семьи». Для того чтобы выполнять
работу, на которую его брали, требовалось полное посвяще-
ние.

Подобно и посвящение Богу – это посвящение Его делу. У
посвященного человека всегда есть время для Господа, для
распространения евангелия, для распространения Его цар-
ства. Хочешь измерить свое посвящение? Посмотри, сколь-
ко времени ты уделяешь тому, чтобы Его дело было успешно
на земле. И, конечно, речь не только о служениях в церкви.

По сути, посвящение Богу – это жизнь для славы Бо-
жьей. С утра до вечера, семь дней в неделю, все 365(6) дней
в году.

«Итак, едите ли, пьете ли, или иное что делаете, все де-
лайте в славу Божию» 1 Кор.10:31.

Посвящение начинается с решения, которое оказывает
влияние на всю твою жизнь. Это решение сказать: «Не моя
воля, но Твоя да будет».

Есть начальные уровни посвящения: водное крещение и
членство в церкви. Т.е. посвящение конкретному поместно-
му собранию. Не игнорируй эти первые ступени своего по-
священия Иисусу Христу.

Глава 9: Церковь Христа (часть 2)
Церковь – это тело Иисуса Христа, Его народ, Божья ар-

мия, овцы Господа, храм Божий, невеста Христа, Божья се-
мья, больница, школа и др. На этом занятии мы посмотрим



 
 
 

на церковь как на семью.
Церковь – Божья семья
«Когда же Он еще говорил к народу, Матерь и братья Его

стояли вне дома, желая говорить с Ним. И некто сказал Ему:
вот Матерь Твоя и братья Твои стоят вне, желая говорить с
Тобою. Он же сказал в ответ говорившему: кто Матерь Моя?
и кто братья Мои? И, указав рукою Своею на учеников Сво-
их, сказал: вот матерь Моя и братья Мои; ибо, кто будет ис-
полнять волю Отца Моего Небесного, тот Мне брат, и сест-
ра, и матерь». Мф.13:46-50

А. Семья – это семь «я». Церковь, как семья, это посла-
ние о том, что свое духовное путешествие ты совершаешь не
один.

Мы видим, что за Иисусом пришли Матерь и братья.
Итак, у Иисуса была обычная семья, в которой Он рос. Они
пришли, чтобы поговорить с Ним. И вдруг! Иисус выдвигает
абсолютно новую концепцию семьи. Это семья глазами Бога.
Это люди, которые исполняют волю Божью.

Иисус – 100% Бог и 100% Человек (1Тим.3:16), и здесь
мы видим Божий взгляд на семью. Церковь – это Его семья,
с которой Он желает провести вечность. Церковь – семья.
Это послание о том, что ты не одиночка в своем духовном
путешествии. «Не оставляйте собрания своего». Евр.10:25

Б. Генетика естественная и духовная.
Гены – это то, что объединяет членов естественной се-

мьи. Нет абсолютной идентичности, но есть большое сход-



 
 
 

ство. При помощи определенной экспертизы можно сделать
вывод, кто является отцом ребенка, а кто нет.

Мы можем говорить о детях, что у них походка, как у отца,
улыбка, как у матери, рост как у деда. Это сходство генов.

Но, когда речь идет о духовной генетике – это господство
воли Божьей в жизни человека. Не просто знание, но господ-
ство.

«Ибо, кто будет исполнять волю Отца Моего Небесного,
тот Мне брат, и сестра, и матерь». Мф.12:50

С какой части Писания начать исполнять волю Божью? С
какого дела начать? Возможные ответы: почитай отца и мать,
не прелюбодействуй, не кради. Есть люди, которые исполня-
ют эту часть воли Божьей, но не являются членами семьи
Божьей. Итак, какой ответ правильный?

Нити единства
А. Единство убеждений во взгляде на Иисуса Христа.
«Итак сказали Ему: что нам делать, чтобы творить дела

Божии? Иисус сказал им в ответ: вот дело Божие, чтобы вы
веровали в Того, Кого Он послал». Ин.6:28-29   Единство
убеждений начинается с общего взгляда на Иисуса Христа
как на Господа и Спасителя.

Представьте: Иисус в набитом людьми доме. Он говорит о
Своей семье. О Божьей семье. Речь идет о семье Христа. Се-
мья Божья без Иисуса – это подделка.

Многие современники Иисуса практиковали большую
часть открытой воли Божьей к тому моменту, но они все же



 
 
 

не были частью Божьей семьи.
«Пришел к своим, и свои Его не приняли. А тем, которые

приняли Его, верующим во имя Его, дал власть быть чадами
Божиими, которые ни от крови, ни от хотения плоти, ни от
хотения мужа, но от Бога родились» Ин.1:11-13.

Итак, главным связующим звеном в исполнении воли Бо-
жьей является вера в Иисуса Христа.

Однажды мы вернулись семьей с богослужения, и в доме
не было света. Я вспомнил моменты из детства, когда мы си-
дели за столом при свете свечи дома. Родители рассказывали
о нас и о себе. Горела свеча. И нам было так тепло и уютно.
Семья Божья – это когда Христос, Слово Божье – как свеча
посреди нас. Он говорит нам о жизни, о нас, Он говорит о
Себе, и нам чрезвычайно тепло в сердцах. Мы чувствуем се-
бя одной семьей, у нас специфическая генетика на уровне
наших убеждений.

В Коринфской церкви была проблема разделений на
фракции. «Я разумею то, что у вас говорят: «я Павлов»; «я
Аполлосов»; «я Кифин»; «а я Христов». Разве разделился
Христос? разве Павел распялся за вас? или во имя Павла вы
крестились?» 1 Кор.1:12-13

Разделение началось, когда они отвели взгляд от Иисуса
на великих людей в Божьем царстве. Они отвели свой взгляд
далеко не на самое плохое. Но дело в том, что только Иисус
способен нас соединить.

Чем больше вопросов, в которых люди будут иметь оди-



 
 
 

наковые убеждения, тем больше между ними будет взаимо-
понимания и единства. Но начинается это единство с общего
взгляда на Иисуса Христа.

Б. Духовное единство.
Молитва Иисуса: «Да будут все едино, как Ты, Отче, во

Мне, и Я в Тебе, так и они да будут в Нас едино, – да уверует
мир, что Ты послал Меня». Ин.17:21

Когда мы смотрим на семью, то у мужа и жены – одна
плоть, но у них разный дух. Один кошелек, но разный дух.
Одни цели, но разный дух. У Отца и Сына один Дух. Когда
Иисус молится о нашем единстве, то, Он просит о единстве,
которое есть у Него с Отцом. Нам порой кажется, что Бог
не ответил на эту молитву, но ответ пришел уже на день Пя-
тидесятницы, когда на 120 учеников сошел Дух Святой. По-
этому в послании к Ефесянам мы читаем: «…стараясь со-
хранять единство духа в союзе мира» Еф.4:3.

Заметьте, что это единство не достигается, а сохраняет-
ся!!!

Девушку нарядили, накрасили и отправили на бал. Она
вдруг достала семечки и стала их «лузгать», далеко отплевы-
вая кожуру на пол. Ее поведение выдало ее происхождение.
С точностью до наоборот. Царство Божье как закваска пада-
ет в нашу жизнь, и мы приобретаем внутри новую природу,
новую внутреннюю конституцию, новую духовную генетику.
И это царство распространяется в нас, доколе не вскиснет
все.



 
 
 

Духовное единство – это дар от Бога, а не достижение че-
ловека. Наша задача – сохранять этот вид единства, а не раз-
рушать.

В. Единство в образе жизни.
«Мы неизвестны, но нас узнают» 2Кор.6:9.
Практика христианской жизни полностью зависит от ми-

ровоззрения.  «Каковы мысли в душе у него, таков и он»
Пр.23:7.

Поэтому чем больше точек соприкосновения, где люди в
церкви имеют одинаковые убеждения, тем больше единство
на внутреннем уровне, которое выражается в видимой прак-
тике.

В магазине или на предприятии нередко у работников
есть униформа, которая говорит о том, что человек являет-
ся частью организации. Принадлежность же к Его семье мо-
жет быть видима внешне. Речь не об одежде. Хотя она точно
не будет вульгарной. Но о чистоте жизни и желании творить
добро. В жизни каждого последователя Иисуса Христа будет
совершаться освящающая работа Господа, «…ибо воля Бо-
жия есть освящение ваше» 1Фес.4:3.

Степень же освящения можно измерить не знанием тек-
стов наизусть, не длиной юбки, не количеством лет пребы-
вания в церкви, но растущей любовью к Господу и людям,
окружающим нас.

Г. Единство цели.
Это то, что есть в каждой организации. Но не всякое един-



 
 
 

ство благословляет Господь. Богу совсем не понравилось
единство вокруг Вавилонской башни, и Господь смешал язы-
ки.

Цель же церкви – это проповедь Евангелия и прославле-
ние Иисуса Христа во всех народах.

!!! Задание:  Прочитайте самостоятельно отры-
вок Мф.28:19-20. Разбейте на ступени. Определите, где сей-
час находитесь вы.

Водное крещение
«Петр же сказал им: покайтесь, и да крестится каждый из

вас во имя Иисуса Христа для прощения грехов; и получите
дар Святого Духа. Ибо вам принадлежит обетование и детям
вашим и всем дальним, кого ни призовет Господь Бог наш. И
другими многими словами он свидетельствовал и увещевал,
говоря: спасайтесь от рода сего развращенного. Итак охот-
но принявшие слово его крестились, и присоединилось в тот
день душ около трех тысяч». Деян.2:38-41

Крещение – греч. «баптизма» – погружение.
Водное крещение является инструментом, посредством

которого верующий исповедует свою веру в Иисуса Христа
и свою причастность к смерти, погребению и воскресению
Иисуса Христа.

«Неужели не знаете, что все мы, крестившиеся во Хри-
ста Иисуса, в смерть Его крестились? Итак, мы погреблись
с Ним крещением в смерть, дабы, как Христос воскрес из
мертвых славою Отца, так и нам ходить в обновленной жиз-



 
 
 

ни» Рим.6:3-4.
Водное крещение – это видимый акт совершённого чело-

веком покаяния. И может рассматриваться как завершение
или подтверждение совершенного покаяния. «…покайтесь,
и да крестится…» Деян.2:38.

Водное крещение – это видимый акт, посредством которо-
го человек присоединяется к видимой церкви Иисуса Хри-
ста.

«…крестились, и присоединилось в тот день душ около
трех тысяч» Деян.2:41. Однако не требуется повторного кре-
щения, если человек из-за обстоятельств стал частью другой
поместной церкви.

Без веры водное крещение не имеет духовной ценности.
Это лишь «плотской нечистоты омытие».

«Так и нас ныне подобное сему образу крещение, не плот-
ской нечистоты омытие, но обещание Богу доброй совести,
спасает воскресением Иисуса Христа» 1Пет.3:21.

Водное крещение – это первый обет (обещание), которое
совершает христианин.

При этом он обещает добрую совесть. Другими словами,
человек обещает такое состояние совести, при котором она
будет спокойна и не будет судить человека. Очевидно, что
такого обещания не может сделать ребенок. Поэтому водное
крещение в Евангельской церкви совершается только для
людей, которые могут сделать осознанный выбор. Тем более,
что Библия предупреждает: «Когда даешь обет Богу, то не



 
 
 

медли исполнить его, потому что Он не благоволит к глупым:
что обещал, исполни. Лучше тебе не обещать, нежели обе-
щать и не исполнить». Еккл.5:3-4

Водное крещение – это важный шаг своего посвящения
Христу, внешне отражающий вступление человеком в завет
с Богом, основанный на крови Сына Божьего, в который мы
вошли через покаяние и веру. «Крестя во имя Отца, Сына и
Святого Духа». Мф.28:19

Водное крещение – это знак завета, в который мы вступи-
ли через покаяние и веру в Иисуса Христа.

В Ноевом завете знаком была радуга. В завете Авраамо-
вом – обрезание. В завете Моисея – суббота. В Новом Завете
– водное крещение.

Во многом водное крещение является лишь видимым
провозглашением тех духовных перемен, которые уже про-
изошли с покаянием человека.

Именно через веру в Иисуса и покаяние человек получает
рождение свыше и становится частью Божьей семьи. Имен-
но через покаяние и веру человек обретает прощение грехов
и вечную жизнь. Именно в момент покаяния человек сорас-
пят, погребен и воскресает к новой жизни.

Зачем совершать видимый акт того, что уже произошло в
духовном мире?

Ведь человек, который покаялся через веру в Иисуса и не
успел креститься, все равно спасен. Тогда не приносит ли
водное крещение больше путаницы нежели ясности? Ответ



 
 
 

состоит из нескольких частей:
Во-первых, водное крещение – это заповедь Господа.
Повинуясь заповедям Божьим, мы приобретаем Божью

благодать. Поэтому, это вовсе не холодный и бездуховный
акт. Это провозглашение веры в материальном и духовном
мире. Это провозглашение совершается перед верующими,
неверующими, Богом, бесами, Ангелами. И если даже чис-
ло человеческих участников минимально, то духовный мир
знает о происходящем в полном составе. И через крещение
мы обретаем Божью помощь для покорности Ему.

Я слышал о случаях исцеления от рака и даже полного
исцеления горбатого человека во время водного крещения.
Потому что Бог бодрствует над словом Своим. И послуша-
ние Его слову всегда вознаграждается Господом.

Во-вторых, есть еще один важный момент, относительно
духовной составляющей крещения. Слово, которое переве-
дено в синодальной Библии, как «обещание», это же слово
(эпоротема) в греческом значит также «испрошение». Как
будто мы берем в долг, обещая затем вернуть. Поэтому кре-
стящийся обещает вернуть то, что он испрашивает в момент
крещения. А именно в момент водного крещения человек
испрашивает у Бога добрую совесть, одновременно обещая
ее вернуть.

В-третьих, водное крещение – это знак завета, в который
мы вступили через покаяние и веру в Иисуса Христа. В

Ноевом завете знаком была радуга. В завете Авраамовом –



 
 
 

обрезание. В завете Моисея – суббота. В Новом Завете – вод-
ное крещение.

В-четвертых, люди, которые приходят в христианство из
других религий, обычно говорят о дате своего принятия хри-
стианства, как о дате крещения. Крещение – это их оконча-
тельный ответ Богу. Это начальный, но очень важный уро-
вень посвящения себя Богу.

Во времена Советского Союза студент-украинец по рас-
пределению оказался в Астраханской области. На одном из
ветпунктов он повстречал местную красивую девушку. Он
начал ухаживать за ней. Ему пришлось пройти через угро-
зы и нападки местных парней, но он не отступил. Они вме-
сте проводили время, посещая танцы или фильмы. Затем он
провожал ее домой. Множество замечательных моментов он
мог пережить в этих отношениях. Но однажды он пришел к
решению, что не может жить без нее. Что он желает, чтобы
она была рядом с ним всю его жизнь. Они отправились в загс
и пришли на новый уровень посвящения друг другу. Через
это открылись новые замечательные условия для того, что-
бы знать друг друга лучше. Это история моих родителей…
Подобно и водное крещение – это новый и в то же время
лишь начальный уровень посвящения Иисусу Христу. И без
этого посвящения мы можем наслаждаться общением с Гос-
подом, но мы не сможем получить доверие публичного слу-
жения в церкви. Без крещения человек может обычно поде-
литься своими свидетельствами, но ничего серьезного ему



 
 
 

не могут доверить.
В-пятых,  первая церковь очень трепетно относилась к

водному крещению.
  «Иначе, что делают крестящиеся для мертвых? Если

мертвые совсем не воскресают, то, для чего и крестятся для
мертвых?» 1Кор.15:29.

Здесь Павел говорит о странной практике, которая воз-
никла в Коринфской церкви. Павел не одобряет ее, но ис-
пользует как аргумент, чтобы доказать, что воскресение обя-
зательно будет. Суть же явления в том, что если умерший
христианин не успел креститься, то кто-то из близких род-
ственников или друзей крестился вместо него. Повторюсь,
Павел не одобряет эту практику и не учил таковой. Но этот
стих говорит о том, насколько серьезно христиане первого
века относились к водному крещению.

Итак,  «Кто будет веровать и креститься, спасен будет;
а кто не будет веровать, осужден будет». Мк16:16.

Неверующий не будет креститься, а если и крестится, то
ему это не принесет пользы. Это лишь «плотской нечистоты
омытие». Но если человек верует в Иисуса Христа, то он сам
будет искать крещения.

!!! Задание: выучите наизусть  Евр.10:24-25.
Глава 10: Иисус Христос (Часть 1)
Иисус специфически представлен в каждом Евангелии
В Евангелии от Матфея Он обещанный Мессия. Поэто-

му мы часто встречаем фразы у Матфея «как написано»



 
 
 

или «как возвещено у пророков».
В Евангелии от Марка Он пашущий Раб. Вот как зву-

чит центральный стих этого Евангелия: «Ибо и Сын Чело-
веческий не для того пришел, чтобы Ему служили, но что-
бы послужить и отдать душу Свою для искупления многих»
Мк.10:45.

Это «скоростное Евангелие». Если мы внимательно чи-
таем его, то мы начинаем немного задыхаться, – настолько
быстро меняются события, ситуации, диалоги, конфликты и
обстоятельства вокруг Иисуса и Его учеников.

В Евангелии от Луки Он представлен, как «Сын Челове-
ческий». И эта фраза имеет два значения. Во-первых, она го-
ворит о Его полной причастности к роду человеческому. Он
не получеловек, не гиперчеловек, не надчеловек, Он 100%
Человек. И именно так понимали эту фразу многие. Но у
этой фразы есть и другое значение, которое могли разглядеть
люди более узкого круга. «Сын Человеческий» – это одно из
имен Мессии в Ветхом Завете. «Видел я в ночных видениях,
вот, с облаками небесными шел как бы Сын человеческий,
дошел до Ветхого днями и подведен был к Нему. И Ему дана
власть, слава и царство, чтобы все народы, племена и языки
служили Ему; владычество Его – владычество вечное, кото-
рое не прейдет, и царство Его не разрушится» Дан.7:13-14.

В Евангелии от Иоанна Он представлен, как Божествен-
ная Личность. Именно с этого заявления Иоанн начинает
свое Евангелие. «В начале было Слово, и Слово было у Бога,



 
 
 

и Слово было Бог. Оно было в начале у Бога. Все чрез Него
на́чало быть, и без Него ничто не на́чало быть, что на́чало
быть» Ин.1:1-3.

До 19 века не возникало вопросов по поводу порядка на-
писания Евангелий (сегодня есть другие мнения). Счита-
лось, что они написаны именно в порядке, в котором они
перечислены в Новом Завете. Августин считал, что Матфей
написал первым. Затем Марк написал более краткий вари-
ант. Лука, напротив, решил написать более подробное Еван-
гелие. А Иоанн сказал: «Буду писать то, о чем еще не писа-
ли». Сегодня ученые библеисты склоняются к тому, что пер-
вым было написано Евангелие от Марка.

«Я есмь» в Евангелии от Иоанна
«Я есмь» или «Сущий» – это имя, которым Бог открылся

Моисею у горящего куста.
!!!  Задание: прочитайте самостоятельно отры-

вок Исх.3:10-15
Интересно то, что и Иисус называл Себя так же: «Тогда

сказали Ему: кто же Ты? Иисус сказал им: от начала Сущий,
как и говорю вам» Ин.8:25.

А. «Я есмь хлеб жизни».
«Истинно, истинно говорю вам: верующий в Меня имеет

жизнь вечную. Я есмь хлеб жизни» Ин.6:47-48.
В кинофильме «Белое солнце пустыни» жена начальника

таможни подает ему чашку с черной икрой. Этот продукт
там в избытке. Но муж не доволен. Он говорит: «Ты мне



 
 
 

хлеба дай». Действительно, любой деликатес может надоесть
даже до отвращения. Но хлеб мы едим всю свою жизнь, он
никогда не надоедает. Другими словами, наши отношения с
Христом должны быть ежедневными, и при этом мы никогда
не будем разочарованы. Иисус не может надоесть.

Когда я был верующим два-три месяца, я жил со своими
родителями. В это время к нам приехали близкие родствен-
ники. Готовилась вечеринка, энергично накрывали на стол.
Женщины раскладывали тарелки и приборы. Вечер предпо-
лагал, что все выпьют по поводу встречи. Моя сестра подска-
зала родственнице, чтобы она не ставила рюмочку для ме-
ня, т.к. Саша стал верующим. Моя родственница посмотрела
на меня, дожидаясь моей реакции. И я кивнул, подтверждая
сказанное сестрой. Через мгновение родственница сказала:
«А я знаю, этот прикол у него скоро пройдет; я видела такое
уже несколько раз». Ужин начался, и наступил момент, ко-
гда я беспрепятственно мог удалиться из-за стола. Я вышел
на улицу и отправился к реке. На улице стоял обычный для
Астраханской области – теплый август. Возле обрыва я встал
на колени и с наворачивающимися слезами закричал: «Боже,
я прошу Тебя, пусть это никогда не пройдет, пусть это ни-
когда не закончится!» Действительно, вышесказанные слова
близкого мне человека очень испугали меня. Ведь я только
нашел Того, Кто стал ответом для пустоты моей души. И я
совсем не хотел и не хочу до сей поры, чтобы мои отношения
с Тем, Кто является Хлебом Жизни, однажды прекратились.



 
 
 

Потому что только Иисус может насытить и удовлетворить
потребность нашей души.

Б. «Я есмь свет миру».
«Опять говорил Иисус к народу и сказал им: Я свет миру;

кто последует за Мною, тот не будет ходить во тьме, но будет
иметь свет жизни» Ин.8:12.

Интересно то, что Иисус обращается к людям посреди бе-
ла дня. Но Он говорит, что они нуждаются в Его свете. По-
тому что без Христа мы легко можем заблудиться или при-
нять неверное решение.

Израильтяне были ведомы в пустыне не только ночью
столпом огненным, но и днем – столпом облачным. Пото-
му что посреди белого дня мы можем заблуждаться. «…ибо
у Тебя источник жизни; во свете Твоем мы видим свет».
Пс.35:10

Нам с детства знаком тезис: «Ученье – свет, а не ученье
– тьма». Знания, которые мы получили в школе, в колледже
или институте могут очень сильно помочь нам в нашей жиз-
ни. Но они не помогают в вопросе угождения Богу, в вопро-
сах исполнения Божьей воли. Иисус – это свет для каждого
христианина. Его характер, Его пути, Его учение освещают
нам путь, по которому нам надо идти.

В Ветхом Завете Мессия представлен как солнце прав-
ды. «А для вас, благоговеющие пред именем Моим, взойдет
солнце правды и исцеление в лучах его, и вы выйдете и взыг-
раете, как тельцы упитанные».



 
 
 

Он не нуждается в том, чтобы отражать Божественный
свет. Он Сам источник Божественного света, Он – солнце
правды.

Без солнца мы не только в темноте, но мы и не можем нор-
мально расти и развиваться. В естественном мире из-за недо-
статка солнечных лучей у человека развивается рахит. Если
мы хотим нормально расти духовно, нам нужно находиться
под лучами солнца правды. «…ибо всякий, делающий злое,
ненавидит свет и не идет к свету, чтобы не обличились дела
его, потому что они злы, а поступающий по правде идет к
свету, дабы явны были дела его, потому что они в Боге соде-
ланы». Ин.3:20-21

В. «Я есмь дверь».
«Я есмь дверь: кто войдет Мною, тот спасется, и войдет,

и выйдет, и пажить найдет» Ин.10:9.
Дверь предполагает существование стен и забора.   «Ис-

тинно, истинно говорю вам: кто не дверью входит во двор
овчий, но перелазит инуде, тот вор и разбойник». Ин.10:1

Иисус – это легальный вход в духовный мир и в царство
Божье. Иисус говорит, что все, кто оказываются в духовном
мире без веры в Него – это воры и разбойники. Это люди,
которые попали в духовный мир незаконным путем или че-
рез забор. Сюда мы можем отнести оккультную практику и
другие религии.

Однажды молодой человек сорвался с балкона девятого
этажа, когда он залезал в квартиру, где не было хозяев. В



 
 
 

результате он погиб. Никто не знал до этого, на какие сред-
ства он живет. Но данная ситуация сделала все явным и
открытым. Оккультизм – чем-то похож на путешествие по
скользкому бордюру на 9-ом этаже. Это опасная игра с дья-
волом. Но если даже «преступление удалось», то мы должны
помнить, что однажды все равно все станет явным. Бог все
приведет на суд. «Грехи некоторых людей явны и прямо ве-
дут к осуждению, а некоторых открываются впоследствии»
1Тим.5:24.

Г. «Я есмь пастырь добрый».
«Я есмь пастырь добрый: пастырь добрый полагает жизнь

свою за овец» Ин.10:11.
Эти слова Иисус говорит на праздник Хануки. На этом

празднике всегда зачитывался текст из  Иез.34 главы. Где
речь идет о негодных пастырях. Но в конце главы есть от Бога
особенное обещание, что Он даст им Пастыря – Давида. «И
поставлю над ними одного пастыря, который будет пасти их,
раба Моего Давида; он будет пасти их, и он будет у них пас-
тырем» Иез.34:23.

Конечно, речь идет не о реинкарнации. Ведь слово Божье
говорит о том, что наша жизнь здесь – это и есть время вы-
бора, где мы проведем вечность. «И как человекам положе-
но однажды умереть, а потом суд» Евр.9:27.

Обещание о пастыре Давиде – это обещание о Мессии, ко-
торый должен был прийти по плоти из рода Давидова. Дру-
гими словами, когда на этом празднике Иисус заявил, что Он



 
 
 

пастырь добрый, Он ясно сказал, что Он и есть обещанный
Мессия. Неудивительно, что в этой главе Его хотят побить
камнями.

Заявления Иисуса о пастырстве и двери взаимосвязаны.
Пастырь закрывал дверь в овчарню и ложился возле двери.
Поэтому воры должны были сначала в дверях встретиться с
пастырем, который стоял на страже овец.

У нас было много пастырей в жизни: родители, учите-
ля, работодатели, социальные работники, государственная
власть. Конечно, далеко не всегда они были добрыми пасты-
рями.

Один мой знакомый когда-то занимался приемом метал-
ла в Казахстане. С зоны приехал офицер и попросил моего
друга приехать и посмотреть трубы, которые у них были. Ко-
гда включили измеритель радиации, то стрелка запрыгала,
показывая уровень, превышающий в сотни, а может и в ты-
сячи раз допустимые значения. Мой знакомый был возму-
щен тем, что его сюда привезли, и побыстрее удалился. Но
на следующий день эти же трубы привезли снова. И радиа-
ция была в норме. Мой знакомый удивился: «Как вы этого
добились?» И ответ офицера был таков: «β-излучение внут-
ри металла невозможно поменять, а γ-излучение – это пыль,
которую можно смыть. Согнали зеков, дали тряпки и поро-
шок, они тщательно смыли».

Подумайте, насколько хорошим пастором был этот офи-
цер для заключенных? Многие чрезвычайно сократили свою



 
 
 

жизнь ради корыстных интересов этого начальника, причем
они даже не знали об этом. Но наш Иисус не такой. Он по-
лагает душу Свою за овец.

!!! Задание: выучите наизусть Пс.22. Ответьте на вопро-
сы: Каково значение пастыря для овец? Каковы преимуще-
ства и привилегии для человека, у которого Господь – Пас-
тырь?

Д. «Я есмь воскресение и жизнь».
«Иисус сказал ей: Я есмь воскресение и жизнь; верующий

в Меня, если и умрет, оживет» Ин.11:25.
Эти слова Иисус говорит Марфе, сестре Лазаря. Чуть поз-

же Он воскресит Своего друга. Он скажет: «Лазарь, выйди».
И Он не случайно произнес имя, потому что иначе встало
был все кладбище.

Иисус воскрешал сына вдовы из Наина, Он воскрешал
дочь Иаира. Но все эти люди затем умерли. Поэтому Писа-
ние называет Его Первенцем из мертвых.

Есть всего четыре большие религии, которые основаны на
имени своих основателей. Иудаизм произошел от Авраама,
который похоронен в Хевроне около 4-х тысяч лет назад.
Буддизм начался с Будды, который кремирован в возрасте
80 лет в 4 веке до рождества Христова. Ислам начался с Му-
хаммеда, который похоронен в Медине в 632 году от рожде-
ства Христова. И лишь могила Иисуса пуста. Мы приходим
к ней, чтобы удостовериться, что Его там нет, а затем вос-
кликнуть «Христос Воскрес!»



 
 
 

Но однажды раздастся голос Иисуса во вселенной, и мерт-
вые во Христе воскреснут. «Как в Адаме все умирают, так во
Христе все оживут, каждый в своем порядке: первенец Хри-
стос, потом Христовы, в пришествие Его» 1Кор.15:22-23.

На этом план искупления человека будет завершен. Пото-
му что будут искуплены не только души, но и тела. В новых
телах не будет греха, в них не будет ни проклятия, ни болез-
ни. И хотя плоть и кровь царства Божьего не наследуют, но
мы все будем узнавать друг друга. И это будут тела подобны-
ми славному телу Господа нашего Иисуса Христа.

Истина о воскресении очень утешительна для тех, кто
имеет недостатки в своем здоровье или даже увечья. Пото-
му что в вечности не будет больных тел. «Хромой вскочит
как олень, и язык немого будет петь» Ис.35:6.  И если здесь,
несмотря на наши молитвы, мы не получили ответа, мы обя-
зательно увидим, как сбудется в совершенстве обещание об
исцелении в ранах Иисуса Христа. Сегодня же мы пережи-
ваем «силы будущего века» (Евр.6:5) и просим об исцеле-
нии, практикуя нашу веру. Но время воскресения умерших
во Христе и преображения живых христиан в момент восхи-
щения – это место совершенного исполнения обетования об
исцелении в Его ранах.

!!!Задание:  прочитайте самостоятельно отрывок Писа-
ния 1Фес.4:16-18.

Е. «Я есмь путь».
«Иисус сказал ему: Я есмь путь и истина и жизнь; никто



 
 
 

не приходит к Отцу, как только через Меня» Ин.14:6.
Этот стих разрушает всякий плюрализм в вопросе спасе-

ния. Он показывает, что Иисус уникален. Однажды Петр,
стоя перед синедрионом, возвестил эту истину другими сло-
вами: «…ибо нет другого имени под небом, данного челове-
кам, которым надлежало бы нам спастись» Деян.4:12.

У многих религий есть своеобразный девиз, кратко отра-
жающий веру последователей. У иудеев – это шма. «Слушай,
Израиль: Господь, Бог наш, Господь един есть» Втор.6:4.

У мусульман: «Нет Бога, кроме Аллаха и Мухаммед про-
рок Его». У буддистов: «Чатвари аристиани». В коммуниз-
ме: «От каждого по возможностям – каждому по потребно-
стям». В христианстве же есть несколько мест Писания, ко-
торые могут претендовать на христианский девиз, но одно из
мест – это стих Ин.14:6.

Иисус – это путь, т.е. верить в Иисуса – это не событие,
а продолжающийся процесс. Это процесс духовного роста,
освящения, богопознания, построения отношений с Ним.
Поэтому, смотря на христианина, мы не имеем права ставить
точку: «он ленивый», «она обидчивая» … нам необходимо
всегда ставить запятую, потому что мы все в процессе. Иисус
способен изменить нас. Он любит тебя во Христе таким, ка-
кой ты есть. Но, Он любит тебя настолько сильно, что Он не
позволит тебе остаться таким, какой ты есть.

Ж. «Я есмь истинная виноградная лоза».
«Я есмь истинная виноградная лоза, а Отец Мой – вино-



 
 
 

градарь. Всякую у Меня ветвь, не приносящую плода, Он от-
секает; и всякую, приносящую плод, очищает, чтобы более
принесла плода» Ин.15:1-2.

Если Иисус – истинная виноградная лоза, значит, есть и
ложные лозы. Иногда люди по незрелости вступают в обще-
ние с нечистым духами, получают «откровения» из духовно-
го мира, и вместо того, чтобы поговорить об этом с пасто-
ром или более зрелыми христианами, они продолжают уко-
реняться в обмане врага. В результате они оказываются отя-
гощенными бесовскими силами.

Мы должны быть как ветви на Лозе, которой является
Иисус. Другими словами, нам необходимо быть зависимыми
от Господа. Мы без Него ничего не можем делать. В каком-то
смысле мы и грешить без Него не можем, потому что это Он
дает нам «дыхание, жизнь и все» Деян.17:25.

Но здесь Иисус говорит об исполнении воли Божьей. Без
отношений с Христом, имея добрые намерения, мы породим
лишь дела плоти. Мы можем быть активными, но Он это-
го не заказывал. «Если Господь не созиждет дома, напрасно
трудятся строящие его; если Господь не охранит города, на-
прасно бодрствует страж» Пс.126:1.

Итак, активность для Бога без связи с Ним – это всегда
пустой колос.

Хорошая новость заключается в том, что если человек
приносит плод для Господа, то Бог заинтересован в его освя-
щении. Многие греховные привязанности и пороки уходят



 
 
 

из его жизни без всякой борьбы просто потому, что он занял
активную позицию для Господа и Его царства.

Плохая новость для ветви на Лозе в том, что если чело-
век принимает Его благодать тщетно, то он будет отрезан от
Лозы. Мы просто перестаем видеть человека на служениях.
Что случилось? Куда он пропал? Здесь может быть множе-
ство причин. Но одна из них заключается в том, что Отец
обрезал бесплодную ветвь.

Глава 11: Иисус Христос (Часть 2)
Есть различные уровни откровения, которые говорят нам

о Боге
А. Творение.
!!! Задание: прочитайте самостоятельно Пс.18:1-4.
Это общее откровение для всех людей. Но оно не со-

вершенно, потому что природа поражена грехом. Из-за это-
го поражения мы видим много агрессии в природе. Таким
образом, мы можем сделать неправильные выводы о Твор-
це, смотря на пораженное грехом творение. Однако, творе-
ние все же очень ясное откровение о существовании Твор-
ца. «Ибо, что́ можно знать о Боге, явно для них, потому что
Бог явил им. Ибо невидимое Его, вечная сила Его и Боже-
ство, от создания мира через рассматривание творений ви-
димы, так что они безответны» Рим.1:19-20.

В этих стихах Павел говорит о людях, которые попытают-
ся оправдаться тем, что ничего не знали о Боге. Но эти сти-
хи говорят, что в присутствии Божьем у них не будет ответа.



 
 
 

И их аргумент рассыплется как карточный домик. Потому
что благодаря видимой гармонии существующего устройства
вселенной, людям ясно говорится о существовании Творца.
Подумайте только, земля, вращаясь вокруг солнца, не ухо-
дит от солнца так далеко, чтобы замерзнуть. И она не при-
ближается настолько сильно, чтобы сгореть.

Например, если мы видим небольшой магазин, то мы по-
нимаем, что его кто-то построил. У нас даже нет мысли о
том, что он возник сам по себе. Удивительно гармоничное
сочетание миллионов деталей во вселенной приводят к то-
му, что на Земле есть жизнь. И теория вероятности просто
«падает в обморок» при мысли, что это совпадение случай-
ностей. Для этого нужно предвзято верить в атеизм. Мы же
верим вернейшему пророческому слову, которое сообщает,
что это Бог сотворил небо и землю, видимое и невидимое.

Б. Священное Писание.
«Все Писание богодухновенно и полезно для научения,

для обличения, для исправления, для наставления в правед-
ности, да будет совершен Божий человек, ко всякому добро-
му делу приготовлен» 2Тим.3:16-17.

Это откровение называется специальным, потому что его
имеют не все. Это большая привилегия: иметь, читать и изу-
чать священное Писание.

В. Иисус Христос.
«Бога не видел никто никогда; Единородный Сын, сущий

в недре Отчем, Он явил» Ин.1:18.



 
 
 

Современный писатель Филипп Янси называет Иисуса
Христа Розеттским камнем веры. Розеттский камень стал во-
ротами к целой эпохе, от которой осталось множество ин-
формации на египетских иероглифах, в то время все еще
не понятных для человечества. Материала было много, но
иероглифы не были расшифрованы. Розеттский камень имел
на себе три текста. Два – на известных человечеству языках и
один – на древних иероглифах. Т.к. две надписи говорили об
одном и том же, то сделали вывод: третья надпись сообщает
ту же информацию. В результате иероглифы были расшиф-
рованы, и большой древний мир открылся и стал понятен
современному человеку. То же самое делает для нас Иисус
Христос. Он «розеттский камень веры». Если у нас возник-
ла путаница в умозаключениях на какой-то вопрос, то все
становится ясным, когда мы смотрим на самое ясное откро-
вение Бога. Именно Иисус «явил» или показал, как Бог по-
ступает, смотрит, относится к различным явлениям, фактам,
делам и процессам.

Стоит добавить, что вы можете видеть Иисуса очень од-
нобоко, смотря только на четыре Евангелия. Нам нельзя те-
рять Иисуса из книги Откровение, где Он приходит уже не
для спасения человечества, но для справедливого суда над
теми, кто непокорен Евангелию Божьему. Только слагая во-
едино черты Христа в Евангелиях и в книге Откровение, мы
можем увидеть в полноте характер Господа Иисуса Христа.

Атака врага на «великую благочестия тайну»



 
 
 

«И беспрекословно – великая благочестия тайна: Бог
явился во плоти, оправдал Себя в Духе, показал Себя Анге-
лам, проповедан в народах, принят верою в мире, вознесся
во славе» 1Тим.3:16.

В Новом Завете «тайной» называются истины, которые не
были ясно видимы в Ветхом Завете. Православный богослов
Александр Шмеман сказал: «Все ожидали Мессию от Бога,
но никто не ожидал, что Мессия будет Богом». И хотя есть
достаточно много мест и в Ветхом Завете, указывающих на
Божественность Мессии, все же эта истина не была ясно от-
крытой в то время.

Дьявол совсем не против того, чтобы мы верили в Бога.
Потому что вера в Его существование не спасает. Мы по-
лучаем спасение через веру в заместительную жертву Иису-
са Христа за наши грехи. Верой в Его смерть и воскресе-
ние. Апостол Иоанн говорит, что «Всякий, отвергающий Сы-
на, не имеет и Отца; а исповедующий Сына имеет и Отца»
1Ин.2:23.

Неудивительно то, что дьявол всегда атаковал Личность
Сына. Потому что, потеряв Сына, человек теряет и Отца. Без
Сына нет никаких шансов спастись.

Есть две стандартные атаки дьявола на Личность Иисуса.
Дьявол либо отвергает Его Божественность, либо – Его

человечность. Давайте посмотрим на оба варианта.
А. Атака на Божественность Иисуса.
Эта ересь хорошо известна с конца третьего века и носит



 
 
 

название Арианство. Сегодня она обычно встречается в уче-
нии «свидетелей Иеговы». Христианину всегда нужно знать,
что мы можем ответить этим людям. Вот наша апологетика
(защита) из слова Божьего:

«Ибо Отец и не судит никого, но весь суд отдал Сыну,
дабы все чтили Сына, как чтут Отца. Кто не чтит Сына, тот
не чтит и Отца, пославшего Его» Ин.5:22-23.

Заметьте, что Сына нужно чтить как Отца. А Отца мы
чтим как Божественную личность. Значит, мы чтим Отца и
Сына на равных. И если мы так не будем чтить Сына, то мы
не чтим и Отца.

Я думаю, что мы все встречали людей, которые говорят о
том, что они чтят Бога, но они не верят в Иисуса, либо Иисус
для них просто Пророк. Но наш отрывок Писания говорит о
том, что эти люди, не почитая Сына, не чтут и Отца.

«Авторы символа веры св. Афанасия с очень большой
осторожностью описывали взаимоотношения между тремя
Лицами Троицы, заполняя пробелы в человеческой мысли
лишь настолько, насколько это было возможно, не выходя
за пределы, очерченные полученным по вдохновению свыше
Словом Божьим. «В этой Троице, – говорится здесь, – нет
ничего прежде или после, нет ничего больше или меньше, но
все три Лица едины в вечности, объединены друг с другом
и равны».

Но как же сочетаются эти слова со словами Иисуса: «Отец
Мой более Меня» (Ин.14:28)? Те старые богословы знали это



 
 
 

и написали в символе веры: «Равный Отцу в Своей Боже-
ственной Сущности; менее Отца в Своей человеческой сущ-
ности». И это определение привлекает внимание каждого че-
ловека, который всерьез намерен искать истину там, где свет
лишь едва виден». Отрывок из книги: Эйден Тозер «Вели-
чие Бога».

!!! Задание:  прочитайте самостоятельно еще некото-
рые места из Библии, которые говорят о Божественности
Иисуса Христа: Ин.1:1-3, 14; Ин.8:25, Ин.10:30, Рим.9:1-(5),
1Тим.3:16, Ис.9:6, Пс.109

Б. Атака на человечность.
Сегодня подобный вид ереси (докетизм) практически не

встречается в христианстве, но в первом и втором веках это
было опасное лжеучение, которое разрушало план спасения.
Докетизм – это одно из направлений гностицизма. Суть ере-
си заключается в следующем: «Иисус не был человеком со-
всем. Это был Божественный фокус. Поэтому не было про-
лития крови и страданий, ведь Бог выше всего этого. Все,
что происходило на Голгофе – это иллюзия. Он лишь выгля-
дел, как человек, но таковым не являлся и не является».

Кто-то скажет: ну и что? Почему это так важно? Ответ:
потому что за наши грехи на кресте мог пострадать лишь
Человек. Причем невинный Человек, иначе, Он умер бы за
Свой грех. Если Иисус не был Человеком, то рушится весь
план нашего спасения!!!

Вот, как с подобной ересью сражался апостол



 
 
 

Иоанн: «Возлюбленные! не всякому духу верьте, но испыты-
вайте духов, от Бога ли они, потому что много лжепророков
появилось в мире. Духа Божия (и духа заблуждения) узна-
вайте так: всякий дух, который исповедует Иисуса Христа,
пришедшего во плоти, есть от Бога; а всякий дух, который
не исповедует Иисуса Христа, пришедшего во плоти, не есть
от Бога, но это дух антихриста, о котором вы слышали, что
он придет и теперь есть уже в мире» 1Ин.4:1-3.

Иоанн говорит, что любое учение, в котором Иисус не яв-
ляется человеком – ложь из ада. Мы не должны верить и при-
нимать подобные взгляды.

Известна история, случившаяся с одним из святых сред-
невековья. Ему явился сатана в виде Иисуса Христа. Он вы-
глядел блистательно, и святой уже готов был поклониться
ему. Но вдруг он обратил внимание на руки. На них не было
ран. «А, раны где?» После этого вопроса дьявол испарился
так же неожиданно, как и появился. Итак, наш Иисус 100%
Бог и 100% Человек.

Иисус в Ветхом Завете
Конечно, мы не встретим имени Иисус в Ветхом Завете,

потому что это человеческое имя Мессии. Однако, мы ви-
дим Мессию очень многообразно. Главной темой Писания
является искупление. А в центре темы искупления мы видим
Мессию. Поэтому Иисус однажды сказал так к книжникам и
фарисеям:

«Исследуйте Писания, ибо вы думаете чрез них иметь



 
 
 

жизнь вечную; а они свидетельствуют о Мне» Ин 5:39.
!!! Задание: прочитайте самостоятельно предлагаемые

ниже места Писания и главы.
А. Неодушевленные предметы.
Ковчег Ноя. Быт.6:13-18.
Медный змей. Чис.21:5-8, Ин.3:14.
Манна. Исх.16:11-15.
Израильтяне, увидев манну, сказали: «Что это»? Именно

такая реакция была у современников Иисуса на Него. «Что
это». Он совсем не соответствовал их ожиданиям. Как про-
рочествовал о Нем Исаия за 7 веков до Его рождения: «Не
было в Нем ни вида не величия».

Б. Личности в истории.
Исаак. Быт.22:1-18. Авраам пророчески приносит в жерт-

ву своего сына. И как пророк возвещает: «Бог усмотрит Себе
Агнца». Христос и есть этот Агнец, Который заклан прежде
создания мира.

Иосиф. Быт.37-50. Иосиф отвергнут братьями, продан
ими. В результате несправедливого обвинения женой По-

тифара он оказался в темнице. Но из темницы он занимает
позицию по правую руку от фараона, с которой он кормит
все народы хлебом. Так же и Иисус. Пришел к Своим, но
Свои не приняли Его, по несправедливому обвинению Он
был распят. Но Он воскрес из темницы могилы и воссел по
правую руку от Бога Отца. Сегодня именно Он кормит все
народы хлебом. «Старайтесь не о пище тленной, но о пище,



 
 
 

пребывающей в жизнь вечную, которую даст вам Сын Че-
ловеческий, ибо на Нем положил печать Свою Отец, Бог».
Ин.6:27

Моисей. Исх.2-12 главы.  Моисей почувствовал призва-
ние, но не почувствовал время. Поэтому он вывел Израиль
со второй попытки. Точно так же и Иисус, первый раз отверг-
нут Израилем, но будет принят при втором пришествии. см.
Зах.12, Откр.7.

Моисей выбивал воду из скалы, Иисус говорит: «Кто жаж-
дет, иди ко Мне и пей». Моисей прошел через Красное море.
Иисус ходил по воде. Моисей дал манну в пустыне. Иисус
умножал хлеб и кормил им людей. Моисей – пророк чудес и
знамений. Например, Иоанн Креститель не сотворил ни од-
ного чуда. Но не таков Моисей. Он сотворил множество чу-
дес. Бог однажды сказал Моисею: «Я воздвигну им Проро-
ка из среды братьев их, такого, как ты, и вложу слова Мои
в уста Его, и Он будет говорить им все, что Я повелю Ему»
Втор.18:18.

Эти слова говорят о том, что Мессия должен быть не
просто Пророком, но будет творить множество чудес. Ко-
гда Иоанн Креститель находился в темнице, он усомнился
в Иисусе и послал учеников спросить: «Ты ли Тот». Тогда
Иисус обратил его внимание на удивительные чудеса в Его
служении:  «И сказал им Иисус в ответ: пойдите, скажите
Иоанну, что слышите и видите: слепые прозревают и хромые
ходят, прокаженные очищаются и глухие слышат, мертвые



 
 
 

воскресают и нищие благовествуют; и блажен, кто не соблаз-
нится о Мне» Мф.11:4-6. Именно эти чудеса должны были
подтвердить Его Мессианство.

В. Жертвенные животные.
Если вы внимательно читаете книгу Левит, то у вас вклю-

чаются чувства, и вы начинаете ощущать привкус и  запах
крови. Так много крови!!! В Ветхом Завете всякий раз, когда
человек искал прощение своего греха, ему нужна была заме-
стительная жертва животного. Как же здорово, что в Новом
Завете нам в этом нет никакой необходимости. Потому что
Иисус заплатил на кресте полную цену! И каждый наш грех
при покаянии омывается лишь Его кровью.

И все же есть особые примеры жертв, которые указывают
на Иисуса.

Пасхальный агнец. Исх.12 глава. Иисус умер не в произ-
вольный день, но на праздник Пасхи. «Итак очистите старую
закваску, чтобы быть вам новым тестом, так как вы бесквас-
ны, ибо Пасха наша, Христос, заклан за нас». Именно Иисус
– этот непорочный Агнец мужеского пола, без порока, в со-
вершенном возрасте.

Козел отпущения. (Евр. Азазэл) Чис.16 глава. В современ-
ном мире фраза «козел отпущения» говорит о ситуации, ко-
гда вину многих переложили на невиновного. Не многие зна-
ют, что это выражение имеет библейские корни. На день ис-
купления в Израиле грехи возлагались на козла отпущения,
которые уносил эти грехи в пустыню, неся на себе Божий



 
 
 

гнев. «Ибо не знавшего греха Он сделал для нас жертвою за
грех, чтобы мы в Нем сделались праведными пред Богом»
2Кор.5:21.

Иисус на кресте юридически стал грехом, чтобы мы юри-
дически были оправданы через веру в Него. Именно Иисус
наш «козел отпущения». На невинного Христа был возложен
весь наш грех, чтобы мы могли быть оправданы перед Богом.

В седьмом классе я лежал в больнице в отделении трав-
матологии. Я заработал панариций пальца руки с осложне-
ниями на областных соревнованиях по самбо. В течение дня
были рутинные уколы и болезненные перевязки, а вот ве-
чером наступали по-настоящему светлые моменты. Мужи-
ки в палате рассказывали разные забавные истории из своей
жизни. Я слушал их, открыв рот. Один из моих соседей по
палате был настоящим ветераном этого отделения. Его при-
везли из Ленинграда за несколько месяцев до моего поступ-
ления. Именно там он начал свое лечение. И он рассказал
удивительную историю одного больного, которого привезли
к ним в палату. У вновь прибывшего были переломы ног. И
хотя он был в сознании, он отказывался есть и был совсем
не контактным. Лишь периодически тряслась кровать, сооб-
щавшая всем в палате об очередном приступе плача боль-
ного. Однажды он начал есть с тарелки, которая стояла на
табуретке возле кровати. И для соседей по палате это стало
сигналом. Они попытались разговорить его и призывали по-
делиться произошедшим, чтобы ему стало легче….



 
 
 

Больной сказал, что он капитан маленького баркаса, на
котором он вышел в открытое море. Так он любил отды-
хать. Выпить и просто ходить по палубе. Но в этот раз бар-
кас столкнулся с огромной льдиной, выплывшей из ниотку-
да. Он вылетел за борт и потерял сознание. Когда он очнулся
утром, он обнаружил не только сломанные ноги, но присут-
ствие рядом огромной белой медведицы. Он кричал и звал
на помощь, но никого не было. Животное потащило его за
снежный бархан и оставило его одного. Он думал о своей
судьбе: завтрак, обед или ужин он в ее планах? Но когда
медведица вернулась, она бросила ему рыбу. И несмотря на
удивление, аппетит от этого не исчез, и он ел. Так шло вре-
мя. Она уходила и приносила ему улов. И он перестал ее бо-
яться. Мало того, теперь он ждал ее, потому что его жизнь
полностью зависела от нее. Ночью она ложилась с подвет-
ренной стороны, и ему было теплее. Когда он плакал от боли
и стонал во сне, она лизала ему сквозь штанины его раны.
И ему действительно становилось легче. Это странно, но она
стала единственным и надежным другом для него в его об-
стоятельствах. Его искали с воздуха и наконец нашли. Вер-
толет сел, и его погрузили на носилки. Медведицы в этот
момент не было. Она вернулась, когда они были на полпути
до вертолета. Когда люди увидели ее, бегущую за своим па-
циентом, то все смертельно испугались и повскидывали ру-
жья. Наш капитан умолял, чтобы они не стреляли и сейчас
же опустили ружья. Он кричал и махал руками на носилках.



 
 
 

Но люди не разобрались и в несколько выстрелов положили
ее на снег у него на глазах… Он плакал около 10 дней. Она
спасла ему жизнь. Но это стоило ей самой жизни. Чувство
необыкновенной теплой привязанности к медведице и тра-
гическая смерть его «врача», родили в нем слезы благодар-
ности. Действительно, даже природа порой проповедует нам
Евангелие. Чтобы ты жил, кто-то должен умереть. Она про-
длила его жизнь на этой земле на несколько десятков лет в
лучшем случае. Но Иисус умер за нас, чтобы мы жили веч-
но на Небесах. Я верю, что тот, кто осознал цену спасения,
непременно благодарно ответит Христу, и теперь будет жить
для Его славы. «Ибо любовь Христова объемлет нас, рассуж-
дающих так: если один умер за всех, то все умерли. А Хри-
стос за всех умер, чтобы живущие уже не для себя жили, но
для умершего за них и воскресшего». 2Кор.5:14-15

Г. Ангел Господень.
«Гедеон сказал ему: господин мой! если Господь с нами,

то отчего постигло нас все это [бедствие]? и где все чуде-
са Его, о которых рассказывали нам отцы наши, говоря: «из
Египта вывел нас Господь»? Ныне оставил нас Господь и
предал нас в руки Мадианитян. Господь, воззрев на него,
сказал: иди с этою силою твоею и спаси Израиля от руки Ма-
дианитян; Я посылаю тебя… Ангел Господень простер конец
жезла, который был в руке его, прикоснулся к мясу и опрес-
нокам; и вышел огонь из камня и поел мясо и опресноки;
и Ангел Господень скрылся от глаз его». Суд.6:13-14, 21



 
 
 

Дело в том, что падший человек не может выдержать яв-
ления Божественной славы и остаться живым. Поэтому Хри-
стос приближается к человеку в Ветхом Завете, принимая
вид Ангела Господня. Выдает же в Ангеле Господнем Боже-
ственную личность то, что Он принимает поклонение, чего
никогда не делали Ангелы. Этой чести достоин только Бог.
Даже в Новом Завете Иоанн описывает свою попытку покло-
ниться Ангелу Божьему и быструю отрицательную реакцию
небожителя на это: «Я, Иоанн, видел и слышал сие. Когда
же услышал и увидел, пал к ногам Ангела, показывающего
мне сие, чтобы поклониться ему; но он сказал мне: смот-
ри, не делай сего; ибо я сослужитель тебе и братьям твоим
пророкам и соблюдающим слова книги сей; Богу поклонись»
Откр.22:8-9.

Д. Прямые пророчества.
Быт.3:15 – Мессия придет через женщину, Мессия пред-

ставлен страдающим победителем змея.
Быт.22:18 – Мессия произойдет от потомка Авраама.
Быт.49:10 – Мессия придет из колена Иудина.
2Цар.7:12-13 – Мессия придет из дома Давидова.
Ис.7:14 – Мессия будет рожден Девой.
Ис.9:6 – Мессия представлен, как Божественная личность,

при этом будет рожден как обычный человек.
Ис.53 глава – удивительно точное пророчество об отвер-

жении Мессии Израилем и Его страданиях за грехи людей.
Пс.109 – Мессия имеет Божественный статус и выполняет



 
 
 

служение священника по чину Мелхиседека. Мелхиседек –
это герой Ветхого Завета, в котором можно разглядеть черты
царя, пророка и священника.

!!! Задание: выучите наизусть 1Тим.3:16.
Глава 12: Предназначение
Есть то, что мы не выбираем
У Бога есть дело, для которого лучшей кандидатурой яв-

ляешься именно ты. Это и есть твое предназначение. «Ибо
мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе на добрые де-
ла, которые Бог предназначил нам исполнять» Еф.2:10.

Этот стих говорит, что не мы выбираем, кем нам стать в
теле Иисуса Христа. Это то, что предназначил нам Бог. А
поэтому наша задача лишь определить, кем же мы являемся
во Христе.

Очень хорошие верующие могут чувствовать неудовле-
творение в сердце по причине того, что они заняты не тем,
к чему Бог их призвал.

Однажды нож и открывалка поспорили, кто из них боль-
ше откроет консервных банок в течение дня. Открывалка от-
крыла 200 банок. А Нож – 300. Нож победил. Но из его зазуб-
рин текли большие слезы… Действительно, мы можем до-
стигать успеха в определенных сферах, но все же ощущать
неудовлетворение в сердце. Мы не чувствуем себя счастли-
выми, когда занимаемся не тем, к чему нас призвал Господь.

Иисус Христос очень хорошо знал, к чему Он призван



 
 
 

во время Своего земного служения. В самом начале Свое-
го публичного служения Он определил 6 сфер, на которые
Он помазан. «Дух Господень на Мне; ибо Он помазал Меня
благовествовать нищим, и послал Меня исцелять сокрушен-
ных сердцем, проповедовать пленным освобождение, сле-
пым прозрение, отпустить измученных на свободу, пропове-
довать лето Господне благоприятное» Лк.4:18-19.

А о другом Меня не просите. Я к этому не призван. Его
просили разделить имение, но Он сказал: «Кто Меня поста-
вил судить вас?» Его хотели сделать Царем, но Он скрылся
от этих людей. Он очень хорошо знал границы Своего при-
звания.

Один служитель сказал, что в ресторане он платит толь-
ко за ту еду, которую он заказал. И если она хорошо приго-
товлена, то он оставляет чаевые. Но он не платит за то, что
он не заказывал… Очень важно, чтобы мы принесли Богу
именно то, что Он заказал. И давайте постараемся сделать
это хорошо.

Как же мы можем узнать наше специфическое, индивиду-
альное предназначение?

Некоторые подсказки из слова Божьего
А. Сверхъестественное откровение.
Например, Иосиф (Быт.37). Из своих снов он узнал, что

займет высокую позицию, и в нем будут нуждаться его род-
ственники.

Мы видим примеры сверхъестественных откровений,



 
 
 

данных благочестивым родителям об их детях. Здесь мы мо-
жем вспомнить рождение Самсона, Самуила, Иоанна Кре-
стителя. (Суд.13, 1Цар.1, Лк.1)

Задание!!! Самостоятельно найдите в Библии и прочи-
тайте истории, связанные с этими героями (см. выше).

Сегодня в церкви это сверхъестественное откровение мо-
жет быть получено непосредственно нами, нашими благоче-
стивыми родителями, а также нашими духовными отцами.

Джон Бивер был пастором молодежного служения в одной
из крупных церквей Америки. На одном из собраний лиде-
ров главный пастор сказал, что Дух Святой обратился к нему
по поводу одного из лидеров. Он сказал, что этот человек бу-
дет ездить с проповедями по церквям всей Америки и будет
писать книги. Конечно, у всех был интерес: кто же это? Пас-
тор указал на Джона Бивера. Это казалось невероятным и
несбыточным. Но, спустя несколько месяцев, удивительным
образом для Джона открылись двери и посыпались предло-
жения приехать …

Б. Желание, которое Бог вкладывает в наше сердце.
 «Потому что Бог производит в вас и хотение и действие

по Своему благоволению» Флп.2:13.   Это хотение сверхъ-
естественно. Оно не пугается препятствий, трудностей и
невзгод. Оно обладает «живучестью». Даже если в это никто
не верит, даже если мы пытаемся отбросить его как навязчи-
вую идею, это желание все равно снова и снова воскресает
внутри нас.



 
 
 

В. Острая реакция на нужду, о которой мы услышали.
«И пришел Ханани, один из братьев моих, он и несколь-

ко человек из Иудеи. И спросил я их об уцелевших Иуде-
ях, которые остались от плена, и об Иерусалиме. И сказа-
ли они мне: оставшиеся, которые остались от плена, нахо-
дятся там, в стране своей, в великом бедствии и в уничи-
жении; и стена Иерусалима разрушена, и ворота его сожже-
ны огнем. Услышав эти слова, я сел и заплакал, и печален
был несколько дней, и постился и молился пред Богом небес-
ным» Неем.1:2-4.

Неемия не просто узнал о нужде, он необычным образом
прореагировал на нее. Теперь он был буквально поглощен
вопросом восполнения нужды своего народа на его истори-
ческой родине.

Мы регулярно слышим информацию о бедах вокруг нас.
Грех разрушает жизнь людей, дьявол перекручивает жизни
людей в своей мясорубке. Мы видим слезы и слышим че-
ловеческие стоны. Проститутки, интеллигенция, бездомные,
больные, сироты… Но не на каждую нужду у нас одинако-
вая реакция. У кого-то острая реакция на информацию, свя-
занную с заключенными, у кого-то – все мысли о студентах.
Острая информация на нужду может подсказать нам Божье
предназначение для нас.

Г. Естественные дары, которыми нас благословил Гос-
подь.

«И сказал Господь Моисею, говоря: смотри, Я назначаю



 
 
 

именно Веселеила, сына Уриева, сына Орова, из колена
Иудина; и Я исполнил его Духом Божиим, мудростью, разу-
мением, ведением и всяким искусством, работать из золота,
серебра и меди, [из голубой, пурпуровой и червленой шер-
сти и из крученого виссона], резать камни для вставливания
и резать дерево для всякого дела» Исх.31:1-5.

Очень мало шансов, что мы призваны вести церковь в
прославлении, если мы не слышим нот, да и голосовые дан-
ные посредственные. Мы вряд ли призваны к тому, чтобы
учить за кафедрой, если мы не умеем выражать мысли и бо-
имся выразить мнение даже при небольшой группе людей.
Если человек порученное дело исполняет только сам, хотя
это работа для 10 человек, то очевидно, что он не является
администратором. И наоборот, присутствие сильных талан-
тов и способностей в определенных сферах порой являются
Божьей подсказкой нашего предназначения.

Д. Наше призвание к чему-то обязательно найдет подтвер-
ждение у церкви. Ищите подтверждения у зрелых и не зави-
симых от вас людей.

«Потом, через четырнадцать лет, опять ходил я в Иеруса-
лим с Варнавою, взяв с собою и Тита. Ходил же по открове-
нию, и предложил там, и особо знаменитейшим, благовест-
вование, проповедуемое мною язычникам, не напрасно ли я
подвизаюсь или подвизался» Гал.2:1-2.

Павел получил откровение непосредственно из рук Гос-
пода. Но заметьте, он имел здоровое чувство неуверенности



 
 
 

в том, что оно истинное. Поэтому он решил сверить еванге-
лие у Апостолов в Иерусалиме. И они подтвердили истин-
ность Евангелия, которое было у Павла.

Одна из ошибок заключается в том, что люди ищут под-
тверждения у тех, кто зависит от них. Зависимые от нас люди
обычно легко подтверждают все, что мы им скажем. И они
«поддакнут» на любую безумную идею, озвученную нами.

Иногда люди очень и очень ошибаются в своем предна-
значении. «Я призван учить». Но почему же тогда все в сму-
щении, когда ты учишь?

«Я призван быть лидером прославления». Есть ли люди
в церкви кому нравится твое пение, кроме твоей мамы и ба-
бушки?

Е. У тебя что-то чрезвычайно легко получается, и ты от
этого не устаешь.

«…не насытится око зрением, не наполнится ухо слуша-
нием». Еккл.1:8 (б).

Уши редко устают слушать. Мы даем им отдых, когда слу-
шаем музыку или тишину. Но потом мы снова задаем вопро-
сы, потому что наши уши готовы слушать. Глаза, если и уста-
ли смотреть в интернет, то смотрят на природу или на детей.
Они отдыхают ночью, но утром не возмущаются. Глаза и уши
сотворены Богом, чтобы видеть и слышать. Вопрос: для чего
сотворен ты? Есть то, что у тебя хорошо получается, и ты от
этого не устаешь.

Ж. Пережитый нами негативный опыт может быть при-



 
 
 

званием помочь другим правильно пройти этот путь.
«Ибо, как Сам Он претерпел, быв искушен, то может и

искушаемым помочь» Евр.2:18.
Когда в церковь приходит человек с проблемой зависимо-

сти от алкоголя или наркотиков, то пастор подводит его к
людям, которые смогли победить во Христе эту проблему.
Молодая вдова с двумя детьми знает слова утешения для тех,
кто остался в таком состоянии. Она знает истины, которые
помогли ей выжить в трудное время.

Никто не может послужить детям инвалидам так, как Ник
Вуйчич. Человек без рук и ног, но мощно использованный
Богом для того, чтобы вселить надежду в тех, кто ее не име-
ет или никогда не имел, находясь в инвалидном кресле. А
также он служит здоровым, чтобы исцелить их неблагодар-
ные сердца. И все это через веру в Иисуса.

З. Наше географическое положение или положение в об-
ществе в текущее время.

«И сказал Мардохей в ответ Есфири: не думай, что ты од-
на спасешься в доме царском из всех Иудеев. Если ты про-
молчишь в это время, то свобода и избавление придет для
Иудеев из другого места, а ты и дом отца твоего погибнете.
И кто знает, не для такого ли времени ты и достигла досто-
инства царского?» Есф.4:13-14.

Аман хотел уничтожить всех иудеев. И Мардохей призы-
вал Есфирь заступиться за народ перед царем. Хотя Есфирь
и была царицей, она не была звана пред лицо царя Артак-



 
 
 

серкса целый месяц. А закон Мидоперсидсого царства гово-
рил, что она не имеет права явиться сама. Иначе есть два ва-
рианта. Обычный: ей отрубят голову. Необычный: царь про-
стрет жезл благоволения. И Мардохей призывает ее рискнуть
жизнью, чтобы заступиться за свой народ. «Не для такого ли
времени ты и достигла достоинства царского?»

Также и нам необходимо приглядеться, где мы находимся
сегодня? Не для сего ли времени мы в администрации горо-
да? Не для сего ли времени мы среди врачей? Не для сего ли
времени мы рядом с подростками?

Чак Колсон, советник президента Никсона, оказался в
тюрьме из-за Уотергейского скандала. Но там он встретил
Иисуса. Там он увидел нужду людей, отбывающих наказа-
ние. Не для сего ли времени он здесь? Чак Колсон был осво-
божден, но открыл капеллановское служение, которое рас-
пространилось по всем Соединенным Штатам Америки. Не
для сего ли времени ты там, где ты есть?

Есть очень важные нюансы относительно частного пред-
назначения

А. Ты можешь знать о своем призвании намного раньше,
чем придет время для его исполнения.

И есть Божье время для его реализации. В греческом язы-
ке есть два слова, обозначающие время. «Хронос» – это вре-
мя, которое «тикает» или течет. «Кайэрос» – это Божье вре-
мя для конкретного дела. «Всему свое время, и время вся-
кой вещи под небом» Еккл.3:1.



 
 
 

Одна из проблем Моисея заключалась в том, что он по-
чувствовал свое призвание быть освободителем Израиля, но
он не почувствовал время, когда надо его реализовывать. В
результате его попытка входа в служение закончилась убий-
ством одного Египтянина и бегством Моисея. Лишь 40 лет
спустя наступило Божье время.

Б. Призвание может иметь акцент на духовном или адми-
нистративном служении.

«Но вы – род избранный, царственное священство, народ
святой, люди, взятые в удел, дабы возвещать совершенства
Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой свет». 1Пет.2:9

Кто-то более склонен быть «царем», а кто-то – «священ-
ником. Например, Ездра – это священник. Когда он узнал,
что израильтяне смешались с иноплеменниками, то он рвал
волосы на своей голове. Неемия – администратор, он при-
шел в Иерусалим позднее. Когда он узнал, что израильтяне
смешались с другими народами, то он рвал волосы у этих
людей… Как ни странно, уважаемый Ездра не смог прине-
сти пробуждения в свой народ. Все дело в том, что Ему не
хватало Неемии. Мы видим, как Неемия наводит порядок, а
Ездра в итоге возглавляет духовное движение. В Царстве Бо-
жьем есть люди с разным призванием. И в единстве мы мо-
жем многое сделать во славу нашего Господа, Иисуса Христа.

В. Предназначение может расширяться.
«И сказал Ей Ангел: не бойся, Мария, ибо Ты обрела бла-

годать у Бога; и вот, зачнешь во чреве, и родишь Сына, и на-



 
 
 

речешь Ему имя: Иисус». Лк.1:30-31
До этого момента у Марии были лишь одни планы: до-

ждаться свадьбы, родить детей Иосифу, правильно воспи-
тать их. И вдруг Бог расширяет ее предназначение. Оказы-
вается, она еще должна родить Мессию.

Мэрилин Хикки – известный служитель Евангелия. У нее
телевизионное служение, миссионерские поездки, она из-
вестный христианский писатель. Многие библейские шко-
лы используют именно те уроки, которые составила она. Ее
программа обучения повлияла на многих людей. Но так бы-
ло не всегда. Ее муж, пастор, не давал ей начать служение с
женщинами в церкви. Он просил заниматься ее их детьми.
Но она использовала каждую свободную минуту, чтобы изу-
чать Писание и записывать свои откровения. Она готови-
лась. Прошло двадцать лет и муж сказал: «Мэрилин, дети
выросли. Можешь попробовать с женщинами…»  И она на-
чала с маленькой группы, а закончила телевизионным слу-
жением. Она знала, что быть матерью и женой – это еще не
все. Она чувствовала внутри своего сердца, что может сде-
лать для Бога гораздо больше. Наступило время, и Бог рас-
ширил ее предназначение.

Лестер Самралл в возрасте 73 лет получил пророчество от
пастора маленькой церкви, что у него появится новая и очень
большая ветвь его служения. К тому времени он уже насадил
множество церквей, поднял учеников и писал книги. Он не
отнесся серьезно к этому посланию от Бога. Но когда он был



 
 
 

в Иерусалиме, Бог разбудил его ночью и дал ему поручение
кормить людей и проповедовать Евангелие им. Бог дал ему
огромный корабль и широкую поддержку различных служе-
ний, чтобы реализовать этот проект. И это было служение
мирового масштаба, которое началось в его жизни, когда ему
было 73 года. Он делал то, что делал раньше, но добавилась
новая ветвь на дереве его призвания.

Г. Зрелый христианин может быть использован полезно и
там, где он не видит ни своей одаренности для порученного
ему, ни своего предназначения.

!!! Задание: прочитайте самостоятельно Числа 25 главу.
Финеес «стал в проломе», когда не оказалось воинов ря-

дом. Это они должны были убить нечестивца, а не он. В кон-
це концов священнику ли марать руки в крови человека? Но
Бог благословил Финееса и его потомков за то, что он совер-
шил работу, к которой он не был призван. Ведь в тот момент
не было рядом никого из тех, кто должен был ее сделать!!!

Каждый из нас ловил посуду или столовые приборы под
столом ногами. Ноги не предназначены для этого. Но просто
руки были заняты. И ноги вынуждены были помочь. Так же
работает Тело Иисуса Христа.

Когда я был служителем духовного учебного заведения,
мне дали задание, которое не подходило мне по моей внут-
ренней конституции. Оно не соответствовало моим дарам и
способностям. Мне очень хотелось отказаться. Мое желание
заключалось в том, чтобы это поручение (которое, кстати,



 
 
 

было далеко не на один месяц) взял на себя кто-то другой.
Но все сотрудники были тоже заняты своими поручениями.
В итоге, мне пришлось взяться за это задание. И я его испол-
нил. И оно получилось. Прошло время, и я занимался снова
служением, которое было по-настоящему моим и приносило
мне глубокое внутреннее удовлетворение.

Д. Для исполнения частного предназначения обязательно
следовать за Иисусом.

«И говорит им: идите за Мною, и Я сделаю вас ловцами
человеков». Мф.4:19

В обычной жизни мы пытаемся кем-то стать. Но в Царстве
Божьем кем-то стать невозможно. Это Он делает из нас то,
что Он задумал. «Я сделаю вас».

Люди могут видеть себя лидерами поклонения, пасто-
рами, учителями, евангелистами, администраторами… Но
идут годы, а то, что бьется глубоко в сердце, так и не сбыва-
ется. И хотя это Божья работа в человеке, он не видит ее ис-
полнения. Причина в том, что человек не идет за Ним. А это
необходимое условие, чтобы Он мог сделать из нас то, что
Он задумал. Нам нужно убегать от компромиссов и жить в
послушании Его заповедям и Его Духу Святому. Тогда Иисус
сделает из тебя то, что Он задумал.

Общее призвание – фундамент для частного предназна-
чения

!!! Задание: выучите наизусть. 1Пет.2:9-10
А. Мы призваны в Его чудный свет.



 
 
 

Мы можем это выразить другими словами: мы призваны
общаться с нашим Господом и познавать Его. «Верен Бог,
Которым вы призваны в общение Сына Его Иисуса Христа,
Господа нашего» 1Кор.1:9. Бог призвал нас общаться с Ним
через молитву, хвалу,

поклонение, священное Писание, через участие в прича-
стии. Теперь у церкви есть лучший Друг и удивительно муд-
рый Собеседник.

И из общения с Ним важно, чтобы мы выходили не со сво-
им мнением, а с Его мнением. Мы настолько богаты Его све-
том, насколько мы обогатились Его мнением, Его взглядом,
Его позицией.

Наше вертикальное призвание фундаментально. Мы ни-
когда не сможем возвещать Его совершенство без живых от-
ношений с Господом. Первая заповедь – любить Господа.
Вторая – любить людей. И мы никогда не сможем выполнить
вторую, не выполнив первую. Мы не можем дать людям боль-
ше того, чем то, что сами переживаем в наших отношениях
с Богом.

Когда ребенок спит ночью со своими родителями, то у
него есть особенная привычка: он постоянно проверяет ру-
кой присутствие папы или мамы, даже не выходя из состо-
яния сна. Важно, чтобы мы прошли свой жизненный путь,
постоянно проверяя наличие проявленного присутствия Бо-
га в нашей жизни.

Б. Возвещать совершенства Призвавшего нас.



 
 
 

Это наше горизонтальное призвание. Есть три пути, как
мы его исполняем. Первый путь – это проповедь Еванге-
лия. «Итак идите, научите все народы, крестя их во имя От-
ца и Сына и Святого Духа, уча их соблюдать всё, что Я пове-
лел вам; и се, Я с вами во все дни до скончания века. Аминь»
Мф.28:19-20.

Проповедь Евангелия состоит из трех составляющих:
провозглашения Божьей любви (Ин.3:16),  повеления по-
каяться (Деян.17:30)  и призыва стать Его последовате-
лем (Мф.11:28-31, Лк.9:23).

Нередко мы хотим переложить эту ответственность друг
на друга. Пасторы – на овец, а овцы – на пасторов. Но ответ-
ственность – на всех нас.

Второй путь – это святой образ жизни. «Ибо призвал нас
Бог не к нечистоте, но к святости» 1Фес.4:7.

Т.е. мы призываемся к покорной Христу жизни и должны
стремиться изо всех сил избегать даже незначительных ком-
промиссов с грехом.

Третий путь возвещать совершенства – это добрые дела.
«Который дал Себя за нас, чтобы избавить нас от всякого
беззакония и очистить Себе народ особенный, ревностный к
добрым делам». Тит.2:14

Один мой друг путешествовал на поезде. Он расположил-
ся на своем месте и огляделся в вагоне. Как настоящий хри-
стианин, он чувствовал необходимость кому-нибудь расска-
зать Евангелие. Большинство людей ложилось спать. Но вот



 
 
 

недалеко он увидел женщину, которая так же как и он смот-
рела по сторонам, очевидно ища того, с кем можно было
бы поговорить. Первая мысль, которая пришла моему другу:
«Рыба попалась». Но когда они заговорили, то собеседница
оказалась представителем сетевой компании, и она сразу ин-
тенсивно начала рекламировать свой продукт, останавлива-
ясь лишь на короткие моменты, чтобы набрать воздух. Тогда
этот христианин получил глубокий урок от Господа: очень
часто без добрых дел наша проповедь Евангелия выглядит,
как реклама залежавшегося товара. «Так да светит свет ваш
пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и про-
славляли Отца вашего Небесного» Мф.5:16.

Мы сегодня живем в эпоху индивидуализма. Влияние
этой эпохи мы может ощутить и в церкви. Нередко христи-
ане озабочены тем, чтобы найти свое частное предназначе-
ние, но совсем не собираются исполнять то предназначение,
которое нам всем общее.

Внимание!!! Даже если вы обнаружите свое предназна-
чение в церкви или за ее пределами, но при этом вы не буде-
те исполнять общее призвание, то прославится только ваше
имя, но совсем не будет прославляться имя нашего Господа
Иисуса Христа.

Когда ты ищешь свое частное предназначение, убедись,
что ты поставишь этот кирпичик на фундамент общего при-
звания для всей церкви. Только тогда имя Иисуса будет про-
славляться через то, что ты делаешь.



 
 
 

  Стоит сделать еще одно замечание. Нередко люди дума-
ют о Божьем предназначении для нас очень узко. А имен-
но, что это обязательно служение внутри церкви. Во многом
наше служение Христу начинается, наоборот, в момент, ко-
гда мы вместе расходимся с церковного собрания. Врач, учи-
тель, уборщица, инженер, парикмахер, бизнесмен, секретар-
ша, пекарь, фермер – это может быть нашим предназначени-
ем. Если частное предназначение стоит на фундаменте об-
щего призвания, то это всегда прославляет Иисуса!

!!! Задание:  выучите наизусть  Еф.2:10.
Глава 13: Дары Духа Святого (Часть 1)
Сегодня мы поговорим о духовных дарах. Если церковь

изучает Писание, но не имеет сверхъестественного, то это
безопасно, но не полноценно. Если же церковь ходит в дарах,
но оставляет Писание, то это приводит к большим духовным
проблемам: ереси, ложные откровения и даже духовное отя-
гощение. Чтобы церковь была эффективной и переживала
полноту приготовленного во Христе, необходимо и то, и дру-
гое. Необходимо посвящение изучению вернейшего проро-
ческого слова и ревность о дарах духовных.

Крещение Духом Святым и иные языки
Крещение – это погружение. В Дух Святой нас погружает

Иисус Христос.
«Иоанн всем отвечал: я крещу вас водою, но идет Силь-

нейший меня, у Которого я недостоин развязать ремень обу-
ви; Он будет крестить вас Духом Святым и огнем». Лк.3:16



 
 
 

«…ибо Иоанн крестил водою, а вы, через несколько дней
после сего, будете крещены Духом Святым». Деян.1:5

!!! Задание: прочитайте самостоятельно Деян.2:1-18
Обещание о крещении Духом Святым сбылось в жизни

последователей Иисуса на день Пятидесятницы.
Они заговорили на 18 наречиях известных языков. И они

говорили о великих делах Божьих. Это больше похоже на мо-
литвенное прославление Бога. Скорее всего, здесь переме-
шивалась и молитва, и прямая речь от Бога.

Когда я получил крещение Духом Святым, то это собы-
тие стало для меня сильным импульсом в развитии близких
отношений с Господом. Пастырь, который мне проповедо-
вал Евангелие, уже при первой нашей встрече сказал, что
Библия – это книга, которая работает. Что духовные законы,
которые описаны в ней, продолжают действовать и сегодня.
Например, «…уверовавших же будут сопровождать сии зна-
мения: именем Моим будут изгонять бесов; будут говорить
новыми языками» Мк.16:17. Когда я появился на служении
домашней церкви, то при первой же молитве все заговорили
на иных языках. Я был очень удивлен. Вот этот брат – армя-
нин, и с ним все ясно… Но остальные вроде славяне? И тут
я начал припоминать, что пастор говорил об этом еще при
нашей первой встрече. Уже на втором служении домашней
группы я выразил желание, чтобы за меня помолились о кре-
щении Духом Святым. Но мне сказали: «Александр, ты ку-
ришь… с этой привычкой ты будешь устраивать Христу сек-



 
 
 

тор газа при реке Иордан». Богословие было простое, но до-
ходчивое. Я ушел с группы, имея твердое решение отказать-
ся от курения. На следующий день я уже перестал курить.
За 8 лет моего стажа курильщика я останавливался пару раз,
чтобы доказать себе, что могу бросить курить. Однажды не
курил два месяца. Но затем снова начинал. Короче, я мог
сказать как Марк Твен: «Легко ли бросить курить? Конечно
легко, раз 100 бросал». Но в этот раз мне удалось отказаться
от сигарет удивительно легко. Здесь хочется сказать вместе
с Павлом: «Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе»
Флп.4:13. Когда я появился через неделю на «домашке», то
первое, что я объявил – это то, что я больше не курю. Я ду-
мал: все сейчас возложат руки на меня и будут молиться о
Крещении в Духе Святом. Но все порадовались моему сви-
детельству, и лидер повел группу так, как он запланировал.
Когда он сказал, что пора молиться и завершать служение,
то я не мог поверить услышанному: «А как же крещение в
Духе Святом?» Про меня вспомнили. Я приготовился к ка-
кой-то особенной молитве, но все происходило рутинно и
формально. Несмотря на краткость молитвы, меня накрыло
горячей волной Духа, и Бог дал мне дар иных языков. В этот
момент я любил всех. И даже был готов обнять своих вра-
гов. После собрания я прибежал домой и попросил свою ма-
му пойти со мной погулять. И я, как мог, рассказывал ей об
Иисусе. Не забывайте, что я был верующим не более трех
недель. Меня несло, я не мог молчать о Нем. На следующий



 
 
 

день я сразу проверил присутствие молитвенно языка. Все
на месте. Я останавливался очень редко в течение следую-
щих трех дней. И делал это только в те моменты, когда ко
мне приближались люди, или я к ним. Но остальное время я
продолжал молиться. И мои переживания в момент молитвы
были просто потрясающими. Мне казалось, что атмосфера
вокруг меня шевелится. Его дыхание в моей жизни было на-
столько очевидным, что я плакал и смеялся. Мне хотелось
служить Богу и быть ближе к Нему. И я продолжал молить-
ся на иных языках еще и еще. Воспоминание о крещении в
Духе Святом до сих пор радует и волнует меня. Это событие
стало удивительным импульсом с вектором к Богу в моей ду-
ховной жизни. И получение дара иных языков чрезвычайно
усилило и разнообразило мою молитвенную жизнь. «Также
и Дух подкрепляет нас в немощах наших; ибо мы не знаем,
о чем молиться, как должно, но Сам Дух ходатайствует за
нас воздыханиями неизреченными. Испытующий же сердца
знает, какая мысль у Духа, потому что Он ходатайствует за
святых по воле Божией» Рим.8:26-27.

Кроме того, молитва на иных языках всегда соответствует
воле Божьей. И поэтому мы молимся в соответствии со сло-
вами Христа: «…не Моя, но Твоя воля да будет».

Один бизнесмен молился о развитии своего дела. Его мо-
литва была и умом, и духом. Т.е. он молился и на родном,
и на духовном языке. Рядом стоящий брат истолковал ему
то, о чем он молился. «Не давай Ему расширение. Когда у



 
 
 

него развитие, он всегда забывает о Тебе». Это истолкова-
ние очень отрезвило нашего бизнесмена… Молитва на иных
языках – это всегда молитва по воле Божьей. И это значит,
что она не всегда будет соответствовать нашей воле.

 Если человек не говорит на иных языках, он ещё не был
крещен в Духе Святом. Он, возможно, был наполнен, но не
крещён.

Принцип первого упоминания при толковании Писания
показывает нам, что крещение Духом сопровождается гово-
рением на иных языках.

Здесь у некоторых людей возникает вопрос: почему сего-
дня вас никто не понимает? Но апостол Петр совсем не был
удивлен этому в доме Корнилия (Деян.10). Там эти языки
уже никто не понимал. Однако для Петра это было соше-
ствие Духа Святого, «как на нас в начале».  И он назвал про-
исшедшее в доме Корнилия крещением в Духе Святом. «Ко-
гда же начал я говорить, сошел на них Дух Святый, как и
на нас вначале. Тогда вспомнил я слово Господа, как Он го-
ворил: «Иоанн крестил водою, а вы будете крещены Духом
Святым» Деян.11:15-16.

Другими словами, Петр понимал, что природа духовно-
го переживания произошедшего на день Пятидесятницы и в
доме Корнилия одна и та же. Это крещение в Духе Святом.

Да и апостол Павел совсем не удивлялся языкам Корин-
фян, которые никто не понимал. Павел лишь говорил: «Ибо
кто говорит на незнакомом языке, тот говорит не людям, а



 
 
 

Богу; потому что никто не понимает его, он тайны говорит
духом» 1Кор.14:2.

Одна из причин отсутствия иных языков у христиан, ко-
торые близко с Богом, – это неведение.

Это нечто, что чрезвычайно сильно обкрадывает христи-
ан. Сюда можно отнести взгляд цессационизма. От латин-
ского «цессацио» – прекратилось. Есть христиане, которые
поверили, что дары Духа прекратились… Но покажите мне
хотя бы одно место из Писания, которое говорит о том, что
дары перестали действовать. Все это не просто косвенные,
но натянутые дальше некуда доказательства. Я выбираю ве-
рить слову Божьему, которое говорит: «И будет в последние
дни, говорит Бог, излию от Духа Моего на всякую плоть, и
будут пророчествовать сыны ваши и дочери ваши; и юноши
ваши будут видеть видения, и старцы ваши сновидениями
вразумляемы будут. И на рабов Моих и на рабынь Моих в
те дни излию от Духа Моего, и будут пророчествовать» Де-
ян.2:17-18.

«Последние дни»  – это время между первым и вторым
пришествием нашего Господа. И это время благодати, время
церкви, время духовных даров. Это время прямо сегодня и
сейчас.

 Внимание: место, которое нас может запутать.
«Ибо все мы одним Духом крестились в одно тело, Иудеи

или Еллины, рабы или свободные, и все напоены одним Ду-
хом» 1Кор.12:13.



 
 
 

Ну вот и все. Мы все крещенные. Зачем искать крещения
в Духе Святом? Но дело в том, что здесь говорится о дру-
гом крещении. Крещение в Духе Святом совершает Христос.
Оно сопровождается говорением на иных языках, в соот-
ветствии с принципом первого упоминания. Но крестящий
в 1Кор.12:13 – это не Христос, а   Дух Святой. Это другое
крещение!!! Куда же Дух Святой нас погружает? В Тело. Он
делает нас рукой, ногой, глазом, ухом или чем-то другим в
Теле Христа. Здесь речь идет о служении, которое мы выпол-
няем. Не мы выбираем, кем нам стать. Наша задача – лишь
определиться, кем нас Господь сделал. «Ибо мы – Его творе-
ние, созданы во Христе Иисусе на добрые дела, которые Бог
предназначил нам исполнять». Еф.2:10

Есть одна крайность, в которую нельзя впадать: если че-
ловек не говорит на иных языках, значит, он не спасен…

Это абсолютно неверное утверждение. Каждый верующий
в Иисуса Христа рожден свыше и является храмом Духа
Святого. Но крещение Духом Святым – это такое наполне-
ние Духом Божиим, которое сопровождается говорением на
иных языках. Другими словами, не всякий рожденный свы-
ше крещен в Духе Святом. Но всякий рожденный свыше
имеет жизнь вечную. «Иисус отвечал: истинно, истинно го-
ворю тебе, если кто не родится от воды и Духа, не может вой-
ти в Царствие Божие» Ин.3:5.

Условие вхождения в Царство – это рождение свыше, а не
крещение в Духе Святом.



 
 
 

!!! Задание: прочитайте самостоятельно 1Кор.12:1-11.
Когда мы читаем отрывок о дарах, то они перечислены

Павлом в свободном виде. Но обычно дары Духа делят на три
группы, где в каждой из них находится по три дара. Первая
группа: дары вдохновения; вторая: дары откровения; тре-
тья: дары силы.

Дары вдохновения
А. Дар иных языков.
«Уверовавших же будут сопровождать сии знамения: име-

нем Моим будут изгонять бесов; будут говорить новыми язы-
ками» Мк.16:17-18.

Он может проявляться в двух направлениях:
Во-первых, как молитва. «Ибо кто говорит на незнакомом

языке, тот говорит не людям, а Богу; потому что никто не
понимает его, он тайны говорит духом» 1Кор.14:2. В данном
случае слова будут направлены к Богу.

Во-вторых, прямая речь от Бога к человеку. «Если кто го-
ворит на незнакомом языке, говорите двое, или много трое,
и то́ порознь, а один изъясняй» 1Кор.14:27.

Языки могут быть Ангельскими, а могут быть и на суще-
ствующих  на земле человеческих языках.  «Если я говорю
языками человеческими и ангельскими, а любви не имею, то
я – медь звенящая или кимвал звучащий» 1Кор.13:1.

Однажды Руденький Алексей Павлович, Епископ из Вол-
гограда, молился перед воскресным собранием. Он молился
с микрофоном, находясь на сцене. Его молитва была не толь-



 
 
 

ко умом, но и духом. Вдруг женщина, проходившая мимо за-
ла богослужения, подошла к ашеру в дверях и задала вопрос:
«У вас здесь синагога»? Брат быстро смог сориентироваться
и, ответив отрицательно, тоже задал вопрос: «А почему вы
так решили?»  Женщина поведала, что знает иврит с детства.
И этот человек говорит на иврите. На дальнейшие расспросы
брата она ответила, что этот человек молится и благословля-
ет предстоящее собрание. Конечно, она была удивлена, когда
ей сказали, что служитель молится на языке, которого он не
учил и не знает. Но это было свидетельством не только для
нее, но и для всех христиан, которые услышали эту историю.

Молитва на иных языках – это очень важное духовное сна-
ряжение для верующего. «Кто говорит на незнакомом языке,
тот назидает себя. 1Кор.14:4(а).

«Назидает» – греч. ойкодонэйо. Это же слово переведено
в 1Пет.2:5, как «устрояйте» дом духовный… Другими сло-
вами, мы строим себя, когда мы молимся на иных языках.
Наш внутренний человек становится крепче, растет, увели-
чивается в силе.

Два соседа имеют сады. У одного есть колодец и ведра.
А у второго есть электромотор и шланг. Конечно, больше
шансов иметь хороший сад есть у того человека, у которого
есть мотор для полива. Но многое зависит также от усердия и
трудолюбия, которое есть у хозяев этих участков. Потенци-
ально сад второго соседа должен быть лучшим, но так быва-
ет не всегда. Сад человека с ведрами может выглядеть уди-



 
 
 

вительно прекрасно, благодаря его трудолюбию. А сад того,
кто имеет мотор для полива, может быть в запустении из-за
его нерадивости и банальной лени.

Нередко более усердный и дисциплинированный в молит-
ве верующий без молитвы на иных языках может наполнять-
ся Духом Святым и расти духовно быстрее, нежели тот, у ко-
го есть языки, но он их не использует. Вот бы первому еще
и «моторчик для полива»!!!

Б. Дар истолкования.
«А потому, говорящий на незнакомом языке, молись о да-

ре истолкования». 1Кор.14:13
Это не дар переводить незнакомый язык. Но это дар,
посредством которого передаётся смысл сказанного.
Дар истолкования, в первую очередь, необходим, когда на
языках человек говорит прямую речь от Бога. В этом слу-

чае эти два дара вместе имеют силу пророчества.
Один мой хороший друг говорит, что дар истолкования

языков включается в нем автоматически, когда звучат язы-
ки, которые являются не молитвой, а прямой речью от Бо-
га. И гораздо реже бывают случаи истолкования молитвы. О
молитве на иных языках Павел говорит так: «Ибо кто гово-
рит на незнакомом языке, тот говорит не людям, а Богу; по-
тому что никто не понимает его, он тайны говорит духом».
1Кор.14:2

Я искренне верю в дары Духа Святого. И я использую мо-
литву на иных языках в своих отношениях с Богом. Иногда



 
 
 

у меня есть понимание темы моей молитвы. Или я понимаю,
за кого я ходатайствую. Но гораздо чаще этого понимания у
меня нет. Однако я представляю себя в жертву Богу живую,
святую, благоугодную Ему, чтобы Он мог использовать ме-
ня, как Свой инструмент в Своих Божественных целях.

Когда в начале двадцатого века было пробуждение на ули-
це Азуза-Стритт в Лос-Анджелесе, то достаточно часто мож-
но было услышать следующее свидетельство. Гость из ка-
кой-то страны слышал прямую речь от Бога на своём языке.
А на английском параллельно звучало истолкование. И че-
ловек удивлялся, что американец так хорошо знает его язык.
И ещё больше людей впечатляло, когда они узнавали, что ни
один (говорящий), ни другой (истолкователь) не знают его
языка.

В. Дар пророчества.
Это прямая речь от Бога в жизнь конкретного христиани-

на или церкви, или неверующего человека. «И на рабов Мо-
их и на рабынь Моих в те дни излию от Духа Моего, и будут
пророчествовать» Деян.2:18.

Пророчествовать – это не просто слышать, но и переда-
вать Божий голос.

В церкви есть три группы людей, которые способны слы-
шать Божий голос, а, значит, и пророчествовать.

Первая группа: рождённые свыше. «Дух дышит, где хочет,
и голос его слышишь, а не знаешь, откуда приходит и куда
уходит: так бывает со всяким, рожденным от Духа» Ин.3:8.



 
 
 

Если вы христианин, то вы можете слышать Божий голос,
а, значит, и передавать его. Иногда Дух Святой может по-
особенному посетить собрание, и тогда абсолютно каждый
верующий в Иисуса может пророчествовать. «Ибо все один
за другим можете пророчествовать, чтобы всем поучаться и
всем получать утешение». 1Кор.14:31

Вторая группа: Люди с даром пророчества. «…иному про-
рочество» 1Кор.12:10.

Это люди с «высокой антенной внутри». Они слышат го-
раздо чаще и точнее, чем другие.

Третья группа: пророки. «И Он поставил одних Апосто-
лами, других пророками, иных Евангелистами, иных пасты-
рями и учителями» Еф.4:11.

Это люди, у которых есть и другие дары Духа. И они име-
ют авторитет в теле Иисуса Христа, основанный на созида-
тельном плоде их откровений, а также истории сбывшихся
пророчеств.

В Новом Завете пророчество очень редко говорит о буду-
щем. Гораздо чаще Бог говорит к человеку о Своем отноше-
нии к нему и Его действиям. «…а кто пророчествует, тот го-
ворит людям в назидание, увещание и утешение» 1Кор.14:3.

В этом случае Божественный голос находит нас удиви-
тельным образом в наших ситуациях и обстоятельствах жиз-
ни. В такие моменты мы ясно осознаем, что нет ничего со-
крытого от Бога. «Грехи некоторых людей явны и прямо ве-
дут к осуждению, а некоторых открываются впоследствии.



 
 
 

Равным образом и добрые дела явны; а  если и не таковы,
скрыться не могут» 1Тим.5:24-25.

Огромная польза пророческого дара заключается в том,
что он может быть использован для проповеди Евангелия.

Один современный проповедник рассказал, как он вышел
к остановке, и там стояло 8 студентов. Один из них курил
травку. Он тактично предложил тому, что курил: «Если ты
не против, у меня есть слово от Бога к тебе». Студент с сар-
казмом ответил: «Валяй». «Я видел тебя и был с тобою ря-
дом, когда твой отец избивал тебя» – начал слуга Божий. (Он
протрезвел). «И как тебе было больно, когда он оставил вашу
семью». (Он уже плакал). «Он хочет исцелить тебя». Осталь-
ные осознали сверхъестественный характер происходящего
и тоже хотели услышать слово для них. Когда приехал авто-
бус, никто не сел, все хотели слышать, что Бог говорит в их
жизнь. Павел говорит: «Но когда все пророчествуют, и вой-
дет кто неверующий или незнающий, то он всеми обличает-
ся, всеми судится. И таким образом тайны сердца его обна-
руживаются, и он падет ниц, поклонится Богу и скажет: ис-
тинно с вами Бог» 1Кор 14:24-25.

Одна из величайших потребностей и желаний человека
– это жажда сверхъестественного. Порой это приводит лю-
дей в оккультизм. Но у церкви есть дары Духа Святого. И
так грустно, когда церковь отказывается от даров Духа. То-
гда ниша потребностей в сверхъестественном заполняется у
людей чем-то другим.



 
 
 

Тема 14: Дары Духа Святого (Часть 2)
Дары откровения
А. Дар слово знания.
Это не все знание, но лишь слово от Господа, посред-

ством которого мы получаем знание о конкретной ситуации.
Например, женщине самарянке Иисус говорит о её жизнен-
ной ситуации. «Женщина сказала в ответ: у меня нет мужа.
Иисус говорит ей: правду ты сказала, что у тебя нет мужа,
ибо у тебя было пять мужей, и тот, которого ныне имеешь,
не муж тебе; это справедливо ты сказала. Женщина говорит
Ему: Господи! вижу, что Ты пророк» Ин 4:17-19.

!!! Задание: прочитайте отрывок 4Цар.6:8-12.
К одному пастору пришла женщина, у которой был рак.

Он даже не знал, как молиться за ее исцеление. Он считал,
что дары Духа перестали действовать в первом веке со смер-
тью апостолов. В результате он послал женщину в другую
церковь, где верили в дары Духа и где молились за исцеление
больных. В этом собрании после проповеди пастор сказал:
«Бог мне говорит, что здесь есть женщина, больная раком,
вы специально пришли сегодня к нам из другой церкви, что-
бы получить исцеление… выходите». За неё помолились, и
опухоль ушла. Она пришла к своему пастору и рассказала
о своем исцелении. Этот служитель был настолько заинтри-
гован рассказанным, что позвонил пастору церкви, где про-
изошло исцеление. Он звонил, чтобы задать вопрос: «Как ты
услышал Его»? В результате этого звонка в его жизнь при-



 
 
 

шли кардинальные перемены. Он пересмотрел свои убежде-
ния. И сегодня служит в дарах Духа Святого.

Б. Слово мудрости.
Это не вся мудрость. Это слово от Бога, как действовать

в конкретной ситуации. Характерной чертой слова мудро-
сти является то, что оно даёт направление, когда ты на пере-
крёстке.

Соломон однажды услышал от Бога вопрос, который мы
все хотели бы услышать: «Что ты хочешь?» Соломон попро-
сил мудрости. И Богу понравилось его прошение. Бог ска-
зал, что даст гораздо больше того, что он просил. «И сказал
ему Бог: за то, что ты просил этого и не просил себе долгой
жизни, не просил себе богатства, не просил себе душ врагов
твоих, но просил себе разума, чтоб уметь судить, – вот, Я
сделаю по слову твоему: вот, Я даю тебе сердце мудрое и ра-
зумное, так что подобного тебе не было прежде тебя, и после
тебя не восстанет подобный тебе; и то, чего ты не просил,
Я даю тебе, и богатство и славу, так что не будет подобного
тебе между царями во все дни твои» 3Цар.3:11-13.

Первое проявление Божьей мудрости в жизни Соломона –
это история о двух женщинах, у которых был один ребенок.
Потому что одна из них своего заспала. При этом каждая
настаивала на том, что это ее ребенок. Царь повелел прине-
сти меч и рассечь пополам. В этот момент женщины повели
себя очень по-разному. «Ни ей, ни мне», – говорила одна.
«Отдай этого ребенка ей, лишь бы ребенок жил», – говорила



 
 
 

другая. «И отвечал царь и сказал: отдайте этой живое дитя,
и не умерщвляйте его: она – его мать» 3Цар.3:27.

Еще один пример дара слова мудрости мы видим на при-
мере служения апостола Павла. Миссионерской командой
они искали водительства для проповеди евангелия, делая
шаги в различных географических направлениях. В резуль-
тате в ночном видении Павлу явился Македонянин, который
звал его «…прийди в Македонию и помоги нам» (Деян.16:9).
Теперь они знали, как им поступить и в каком направлении
они должны двигаться дальше.

В. Различение духов.
Это дар различать либо демоническую, либо Ангельскую

работу, а также мотивы в сердцах людей.
Различение – это благодать видеть невидимое.
Во-первых, это способность различать Ангельскую рабо-

ту.
Однажды пророк Елисей был окружён сирийскими вой-

сками. «Поутру служитель человека Божия встал и вышел;
и вот, войско вокруг города, и кони и колесницы. И сказал
ему слуга его: увы! господин мой, что нам делать? И сказал
он: не бойся, потому что тех, которые с нами, больше, нежели
тех, которые с ними. И молился Елисей, и говорил: Господи!
открой ему глаза, чтоб он увидел. И открыл Господь глаза
слуге, и он увидел, и вот, вся гора наполнена конями и ко-
лесницами огненными кругом Елисея» 4Цар.6:15-17. Итак,
Елисей был способен распознать действие Божьих Ангелов



 
 
 

вокруг себя.
Во-вторых, это различение демонической работы.
!!! Задание: прочитайте самостоятельно Деян.16:16-18.
Заметьте, что содержание было очень точным в том, что

говорила эта женщина. На первый взгляд, прямо Евангель-
ский дух. Но для Павла это не было показателем того, что
это Дух Божий. В результате он смог различить злой дух и
изгнать его.

В-третьих, это различение мотивов.
Симон волхв пришёл к апостолам просить помазания Ду-

ха Святого. И при этом он принёс пожертвования. Сегодня
многие из нас сделали бы вывод, что это «жаждущий Иаков».
Человек, который готов променять материальные блага на
духовные. Но Петр считал иначе. «Но Петр сказал ему: се-
ребро твое да будет в погибель с тобою, потому что ты по-
мыслил дар Божий получить за деньги. Нет тебе в сем ча-
сти и жребия, ибо сердце твое неправо пред Богом. Итак по-
кайся в сем грехе твоем, и молись Богу: может быть, отпу-
стится тебе помысел сердца твоего; ибо вижу тебя исполнен-
ного горькой желчи и в узах неправды». Деян.8:20-23. Кста-
ти, отсюда произошло название явления покупки церковных
должностей – Симония.

Есть три важных момента, которые надо сказать о даре
различения.

Во-первых, в нем возможно расти, как и в действии дру-
гих даров. Нередко дары Духа даны нам в виде семени.



 
 
 

Во-вторых, только те, кто снимают перед Богом завесу со
своего сердца, получают право видеть, что находится за за-
весой сердца в жизни других людей. Человек, который хоро-
шо познал себя, как того, кто нуждается в Божьей милости,
может послужить с любовью и милостью другим людям в их
недостатках.

В-третьих, первый признак действия дара различения –
это чувствительность к не созидательной критике в адрес
других людей. «Суждения и осуждения близки» Иов 36:17.

Дары силы
А. Дар веры.
!!! Задание: прочитайте самостоятельно Деян.3:1-16.
Этот дар можно сравнить с лестницей, которая возника-

ет, чтобы ты мог дотянуться до самых верхних ветвей дере-
ва, чтобы снять то, что приготовлено Богом. Потом лестница
исчезает, но плод остается в руке. Сам человек удивляется
собственной смелости и решительности. Если лестница по-
является достаточно часто, то человек не то чтобы перестает
удивляться, но действует гораздо увереннее и смелее, неже-
ли в самом начале практики этого дара.

Б. Дары исцелений.
«Отец Публия лежал, страдая горячкою и болью в животе;

Павел вошел к нему, помолился и, возложив на него руки
свои, исцелил его» Деян.28:8.

Считается, что есть дар исцеления со спецификой. Кто-
то поднимает людей из колясок, кто-то регулярно видит от-



 
 
 

крытые уши, кто-то молится за бесплодных и видит чудеса.
Т.е. у человека гораздо больше свидетельств по поводу ис-
целения определённого вида болезней.

Американка перевезла маму из Гватемалы, чтобы лечить
от рака. Ей диагностировали страшную болезнь, но на ячей-
ке в субботу перед тем, как ей лечь в больницу, она исцели-
лась. На любом из наших служений это может происходить.

Женщина пришла помолиться за пальцы, которые были
сжаты. Пастор получил слово для нее: «Вам надо кого-то
простить». «Я ненавидела его при его жизни… он пять лет
в земле, а я его ненавижу по-прежнему». Пастор повёл её в
молитве, женщина рыдала, а потом она закричала: «Смотри-
те, что с моими пальцами… они разжались». Здесь мы видим
взаимодействие даров. Слово знания и даров исцеления.

В. Дар чудотворения.
«Так Филипп пришел в город Самарийский и проповедо-

вал им Христа. Народ единодушно внимал тому, что говорил
Филипп, слыша и видя, какие он творил чудеса. Ибо нечи-
стые духи из многих, одержимых ими, выходили с великим
воплем, а многие расслабленные и хромые исцелялись» Де-
ян.8:5-7.

Чудеса – это события и явления, которые противоречат
естественным законам природы.

Джек Ко, евангелист середины 20 века, который действо-
вал в дарах Духа Святого. Хочу представить вам несколько
его свидетельств из его книги «Исцеляя невозможное».



 
 
 

«На одном из служений в городе Бентхамом, штат Нью-
Йорк, я молился за стоявших в молитвенной очереди для
исцеления. Ко мне подвели женщину, которой было трудно
даже стоять без посторонней помощи. Она умирала от рака.
Я приказал отпустить ее. Бог сказал мне выбить этот рак из
ее тела. Я со всего размаха ударил ее в живот. Женщина со-
гнулась почти вдвое. Дьявол сказал: «Ну, это уж слишком
далеко ты зашел». Я возразил: «О, нет, совсем нет, дьявол».
Я помог женщине выпрямиться и ударил ее снова. Затем я
ударил ее еще раз, и она закричала. Ее живот, который до
этого был отвисшим и опухшим, мгновенно стал нормаль-
ного размера. Ее юбка упала на пол, и она отчаянно пыта-
лась поднять ее и надеть. Но на ней все равно оставалось
больше одежды, чем носят многие женщины, которых сего-
дня встречаешь на улицах. ОНА БЫЛА ИСЦЕЛЕНА ЧЕРЕЗ
АКТ (поступок) ВЕРЫ! Когда Бог говорит вам что-то делать,
не стойте и не спорьте с Ним. Просто делайте то, что Он вам
говорит. ДЕЛАЙТЕ!

Прошлым летом на одном из служений в Филадельфии,
штат Пенсильвания, Бог сказал мне поломать все костыли и
палки, которыми пользовались хромые и калеки, стоявшие в
очереди на исцеление. Если бы у меня были сомнения, я стал
бы спорить с Богом: «Послушай, Бог! Если кто-то из этих
людей не исцелится, то я окажусь в довольно смешном поло-
жении». По мере того, как больные выходили вперед для мо-
литвы, я хватал их палки и ломал на несколько частей. ВСЕ



 
 
 

ОНИ УШЛИ ДОМОЙ БЕЗ ПАЛОК И КОСТЫЛЕЙ, ИСЦЕ-
ЛЕННЫЕ СИЛОЙ БОЖЬЕЙ!

На служении в Кастро-Валлей, штат Калифорния, ко мне
для молитвы подошла женщина-калека. Она была членом
Церкви Назорея. Я велел ей бросить костыли и начать бе-
гать. В моей палатке была очень высокая сцена. Женщина,
все еще на костылях, с большим трудом поднималась по сту-
пенькам. Я сказал: «Сестра, бросьте свои костыли и бегите!»
Она остановилась и жалобно посмотрела на меня, словно го-
воря: «Брат Ко, но это же невозможно!»

Когда она, наконец, взобралась наверх и остановилась на
верхней ступеньке у края сцены, я, выхватив оба костыля у
нее из-под РУК, толкнул ее вниз по ступенькам. БОГ СКА-
ЗАЛ МНЕ СДЕЛАТЬ ТАК. Сила Божья сошла на нее, она
вытянула вперед обе Руки и, как рассказывала позже, хоте-
ла закричать: «О, мой Бог!», представив, что скатывается по
этим ступенькам вниз головой, но вместо этого закричала:
«О, слава Богу!» Оказавшись внизу, она оббежала вокруг
сцены и продолжала бегать по палатке, крича и прыгая от
радости». Джек Ко.

Заметьте, что в каждом конкретном случае мы можем
увидеть сочетание даров. Обычно это дар слово знания, сло-
во мудрости, дар веры, дары исцелений, дар чудотворения.
Дары любят взаимодействовать.

Также будьте осторожны, чтобы превратить такие необыч-
ные действия, о которых мы читаем в этих историях, в фор-



 
 
 

мулы. Джек Ко говорит очень ясно, что он поступал так, по-
тому что «Бог повелел мне сделать так».

Значение Даров Духа
Дары Духа делают церковь эффективной, по крайней ме-

ре, в трех сферах.
А. В борьбе с дьяволом.
«…потому что наша брань не против крови и плоти, но

против начальств, против властей, против мироправителей
тьмы века сего, против духов злобы поднебесных» Еф.6:12.

В один из дней святой Бенедикт получил слово от Госпо-
да при строительстве монастыря, что дьявол будет строить
козни. Он предупредил монахов, но это не помогло. Стена
упала и насмерть раздавила одного из них. Казалось, что дар
не помог. Но Бенедикт помолился за мертвого, и он воскрес.
Кроме того, произошло чудо полного восстановления повре-
жденных частей тела. Монаху даже не дали больничный, но
снова отправили трудиться на стену. Наш Господь способен
пожать и там, где Он не сеял. Дьявол сеет несчастье, пробле-
мы, болезни… но у Господа решения. И снова с земли воз-
носится в Его адрес благодарность и хвала.

Б. В проповеди Евангелия.
«Итак идите, научите все народы, крестя их во имя Отца

и Сына и Святого Духа, уча их соблюдать всё, что Я повелел
вам; и се, Я с вами во все дни до скончания века. Аминь»
Мф.28:19-20.

Хорошо известна история евангелиста Т.Л.Осборна. Он



 
 
 

был на миссии в Индии вместе со своей женой Дэйзи в те-
чение полутора лет. Очень молодые и наполненные энтузи-
азмом, они приехали проповедовать Иисуса. Но они не уви-
дели никаких плодов. Они указывали людям на Библию, но
мусульмане показывали им Коран. Индусы же принимали с
радостью Христа лишь как одного из многих своих богов.
Разочарованные, они вернулись. Но это заставило искать их
Бога. Результатом этого поражения стал поиск Бога и хож-
дение в дарах Духа. И, по его свидетельству, нет названия
болезни, исцеление которой он бы не увидел на платформе
своего служения. Около 80 стран посетил этот человек как
евангелист. И видел потрясающую жатву, собранную в Бо-
жье Царство.

В. В восполнении нужд, с которыми люди приходят к
Иисусу.

«Придите ко Мне, все труждающиеся и обремененные, и
Я успокою вас» Мф.11:28.

Дары Духа открывают Реальность Бога, делая Его близ-
ким, заботливым и способным решить наши проблемы.

Пастор беседовал с девушкой, которая еще не была хри-
стианкой. Сверхъестественно он знал, что она претерпела
насилие в 14 лет. Он начал проповедовать ей евангелие, но
она закрылась и дала ясно понять, что это ее не интересует.
Тогда он с любовью высвободил откровение Божье для нее:
«Иисус знает о событии в 14 лет, и Он хочет тебя исцелить».
В этот момент все изменилось. Теперь она говорила, что ей



 
 
 

нужен Иисус. Теперь она уже требовала от служителя, чтобы
он рассказал ей о Нем.

Дары Духа во многом связаны с Его голосом
«Не хочу оставить вас, братия, в неведении и о дарах ду-

ховных. Знаете, что когда вы были язычниками, то ходили к
безгласным идолам, так, как бы вели вас» 1Кор.12:1-2.

Он не безгласный идол. Он Бог, Который желает общать-
ся и говорить к нам. Вы можете прочитать множество книг,
посетить семинары и услышать вдохновляющие проповеди
на эту тему. Но если вы не встанете на колени, и не успоко-
итесь в Его присутствии, не выставите внутреннюю антенну,
то вы этому так никогда и не научитесь. Научиться слышать
Его голос можете только вы сами.

Книга Судей начинается со стиха, в котором они ищут Его
водительства и проявляют зависимость от Него. «По смерти
Иисуса вопрошали сыны Израилевы Господа, говоря: кто из
нас прежде пойдет на Хананеев – воевать с ними?» Суд.1:1.

Но в конце книги мы видим полную независимость от Бо-
га. «В те дни не было царя у Израиля; каждый делал то, что
ему казалось справедливым» Суд.21:25.

Когда они вопрошали Господа, то они имели победу. Ко-
гда они перестали это делать, они стали слышать голос соб-
ственных желаний, вожделений, голос похоти, что привело
к ужасному падению в аморальность, а также потере отно-
шений с Богом. Процесс, который мы видим между первым
и последним стихом этой книги можно назвать «ханааниза-



 
 
 

ция Израиля». Вместо того, чтобы влиять, они оказались под
влиянием мира.

Уин Льюис, английский служитель, готовился как пастор,
чтобы выйти на сцену. Проповедь готова, конспекты с собой,
200 хористов начинают пение. Он перед зеркалом, и вдруг…
заговорил Бог: «А для Меня у тебя в программе есть сего-
дня место»? – «Господи, конечно. Без Тебя мы ничего не мо-
жем, все собрание Твоё». – «На балконе есть женщина, ко-
торая хочет покончить жизнь самоубийством». – «Я пойду к
ней». – «Не надо. Её надо будет вызвать». Пастор вышел и
сел на пасторском стуле на сцену. – «Ну, Я могу начать»? –
 после этих слов пастор остановил хор. Господь сейчас хочет
сказать что-то… (все в церкви были в недоумении. Никогда
такого на собрании не было). Не совсем уверенно пастор на-
чал говорить: «На балконе женщина, вы хотите броситься
под поезд после собрания. Иисус ждёт вас, чтобы уберечь вас
от этого поступка и помочь вам». Она бежала через весь зал с
криком: «Это я, это я»! Иисус спас ее. Он изменил её жизнь.
   Где Дух Господень, там свобода (2Кор.3:17). Его присут-
ствие везде. Он Вездесущий. Но свобода наступает там, где
Он – Господин («Господень»), где повинуются Его голосу.

Если мы не слышим Бога, то мы начинаем поступать как
другие, по традиции, по привычке, на основании того, что
мы видели у других, и мы погружаемся в религию. И Бог го-
ворит: «Пожалуйста, посмотрим, что у тебя из этого полу-
чится».



 
 
 

«Если Господь не созиждет дома, напрасно трудятся стро-
ящие его; если Господь не охранит города, напрасно бодр-
ствует страж» Пс.126:1-2.

Христианство – это не религия заповедей. Христианство –
это живые отношения с воскресшим Иисусом Христом. Это
любить Господа и ближнего. Но не все, кто исполняет Его
заповеди, любят Его. Однако каждый, кто любит Его, испол-
нит Его заповеди. И на этом не остановится, а устремится
к Нему навстречу. Откройте свои уши для Него. Выбрось-
те внутреннюю антенну. Причем не только на собрании, не
только на служениях домашних церквей, но на улице, в се-
мье, на работе, в магазине… Это сделает вашу жизнь духов-
но насыщенной, приключенческой и полноценной.

Важное практическое замечание: не только самостоятель-
но сверяйте откровения от Духа Святого со словом Божьим.
Но будьте подотчетны вашим наставникам! Ваши пасторы
имеют опыт и знание Писания. Их советы и коррекция за-
щитят вас от ошибок и заблуждений.

!!! Задание: проведите время наедине с Богом. Поста-
райтесь в какой-то момент своей молитвы уйти от слов и
просьб. Просто остановитесь в тишине. «Остановитесь и по-
знайте, что Я –Бог: буду превознесен в народах, превознесен
на земле» Пс.45:11. Дальше поклоняйтесь и слушайте.

Тема 15: Подотчетность
!!! Задание: выучите наизусть стих Евр.13:17.
Обратное качество для подотчётности – это вольность.



 
 
 

Вольность – это рабство не обновленного мышления, за-
ражённого демократией, гуманизмом, релятивизмом и дру-
гими идеями, чуждыми Писанию.

Церковь – это место теократического правления, которое
осуществляется посредством людей, которых Бог поставил в
ней пастырями.

«Также и младшие, повинуйтесь пастырям; все же, подчи-
няясь друг другу, облекитесь смиренномудрием, потому что
Бог гордым противится, а смиренным дает благодать. Итак,
смиритесь под крепкую руку Божию, да вознесет вас в свое
время» 1Пет.5:5-6.

Сегодня есть два распространённых заблуждения в отно-
шении церкви

А. Первое звучит так: «Господь прекрасный, а церковь –
плохая».

Конечно, это заявление абсурдно. Церковь – это един-
ственный институт, который Иисус Христос строит Сам лич-
но на земле. «…и Я говорю тебе: ты – Петр, и на сем камне Я
создам Церковь Мою, и врата ада не одолеют ее» Мф.16:18.

Давайте помнить, что церковь – это люди, за которых Он
пролил Свою кровь на кресте.

Б. Второе звучит иначе: «я могу быть частью вселенской
церкви, но при этом мне не обязательно быть частью помест-
ной церкви».

Это заблуждение выражается тезисом: Господь – Пастырь
мой, я ни в ком не буду нуждаться. Надеюсь, вы заметили



 
 
 

ошибку. В Пс.22 говорится: «Я ни в чем не буду нуждаться».
Два правильных утверждения о церкви
А. Церковь – это собрание душ живых.
«Молим вас, братия, о пришествии Господа нашего Иису-

са Христа и нашем собрании к Нему» 2Фес.2:1.
«Не будем оставлять собрания своего, как есть у некото-

рых обычай; но будем увещевать друг друга, и тем более, чем
более усматриваете приближение дня оного» Евр.10:25. Од-
но из определений церкви – это собрание.

Б. В церкви есть лидерство и подотчетность этому лидер-
ству.

«Повинуйтесь наставникам вашим и будьте покорны, ибо
они неусыпно пекутся о душах ваших, как обязанные дать
отчет; чтобы они делали это с радостью, а не воздыхая, ибо
это для вас неполезно» Евр.13:17, 1Пет.5:5-6.

К сожалению, есть и другой зловредный популярный те-
зис из  Пс.22: «Господь – Пастырь мой, и мой пастырь не
Господь». Люди, говорящие «Господь – Пастырь мой, я ни в
ком не буду нуждаться», – это люди вне церкви. Нередко это
те, кто называют себя «интернет-верующими». Но те, кото-
рые говорят: «Господь – Пастырь мой, и мой пастырь не Гос-
подь» – это внутрицерковные люди, однако не принявшие
истины о подотчетности. Это люди, которые не понимают,
что свою пасторскую заботу Бог совершает не только непо-
средственно, но и во многом – опосредованно, через про-
стых людей, которых Он поставил в церкви пасторами.



 
 
 

Есть два очень непохожих образа церкви в Писании: цер-
ковь как семья и церковь как армия

А. Церковь как семья. Этот образ церкви может быть от-
мечен отношениями любви и тепла.

«Когда же Он еще говорил к народу, Матерь и братья Его
стояли вне дома, желая говорить с Ним. И некто сказал Ему:
вот Матерь Твоя и братья Твои стоят вне, желая говорить с
Тобою. Он же сказал в ответ говорившему: кто Матерь Моя?
и кто братья Мои? И, указав рукою Своею на учеников Сво-
их, сказал: вот матерь Моя и братья Мои; ибо, кто будет ис-
полнять волю Отца Моего Небесного, тот Мне брат, и сест-
ра, и матерь» Мф.12:46-50.

Здесь Иисус, как Божественная Личность, говорит о ду-
ховной семье. О людях, с которыми Он желает провести веч-
ность.

Б. Но есть церковь как армия – этому образу присущи та-
кие характеристики как дисциплина, послушание, приказы.

Например, Павел пишет Титу: «Для того я оставил тебя
в Крите, чтобы ты довершил недоконченное и поставил по
всем городам пресвитеров, как я тебе приказывал» Тит.1:5.

Обратите внимание на слово «приказывал». Это военный
термин. Два офицера разговаривают друг с другом. И стар-
ший по званию приказывает ему.

И церковь, как это ни странно, должна быть одновременно
и тем (семьей), и другим (армией). Очевидно, что младенец
не может быть частью армии, но он является частью семьи.



 
 
 

И ожидается, что по мере духовного роста, он обязательно
будет и частью армии. Однако то, что объединяет оба обра-
за – это подотчетность. И в семье, и в армии есть подотчет-
ность. Если в армии нет подотчетности, то это не армия. Ес-
ли в семье нет подотчетности, то семья очень близка к пуб-
личному позору.

Повторим. Обратное качество для подотчётности – это
вольность.

Вольность – это рабство не обновленного мышления, за-
ражённого демократией, гуманизмом, релятивизмом и дру-
гими идеями, чуждыми Писанию. Поэтому Писание гово-
рит: «И не сообразуйтесь с веком сим, но преобразуйтесь об-
новлением ума вашего, чтобы вам познавать, что́ есть воля
Божия, благая, угодная и совершенная» Рим.12:2.

Церковь же – это место теократического правления, кото-
рое осуществляется посредством людей, которых Бог поста-
вил в ней пастырями.

Интересно то, что в Библии нет животного – кошки. Бог
совсем не вспоминает о кошке. Но зато есть собака. И в ис-
тории с Гедеоном надо было отобрать лакавших с руки, как
собака.  Халев – имя, которое обозначает «собака».  Ветхо-
заветное проклятие «истреблю до мочащегося к стене» – го-
ворило об истреблении тех, кто верен, как собака. Но о кош-
ке – ни слова. Потому что кошка всегда хочет быть независи-
мой. Ее отличает «вольность». Вольность Богу не нравится.

Иметь или не иметь наставника – это не дело выбора, это



 
 
 

абсолютная необходимость в духовном путешествии
А. Плохие примеры.
«И делал Иоас угодное в очах Господних во все дни свои,

доколе наставлял его священник Иодай» 4Цар.12:2.
Пока Иодай был жив, Иоас служил Господу. Но после

смерти наставника князья повлияли на царя, и он стал идо-
лопоклонником.

«Шестнадцати лет был Озия, когда воцарился, и пятьде-
сят два года царствовал в Иерусалиме; имя матери его Ие-
холия из Иерусалима. И делал он угодное в очах Господ-
них точно так, как делал Амасия, отец его; и прибегал он
к Богу во дни Захарии, поучавшего страху Божию; и  в те
дни, когда он прибегал к Господу, споспешествовал ему Бог»
2Пар.26:3-5. Опять видим, как жизнь царя делится на «до» и
«после». Во многом трагический упадок в жизни царя Озии
начинается со смерти Захарии.

Б. Что об этом говорит Новый Завет.
«…о том, что мы видели и слышали, возвещаем вам, что-

бы и вы имели общение с нами: а наше общение – с Отцом
и Сыном Его, Иисусом Христом» 1Ин.1:3.

На первый взгляд, апостол Иоанн желает быть посредни-
ком. Но в Новом Завете есть только один Посредник. Это
Иисус Христос. Иоанн желает быть наставником. Он знает
прямую дорогу. Он знает, как сократить путь. И он желает
помочь и подсказать. Наставник никогда не привязывает лю-
дей к себе и не становится для них неким гуру. Так чтобы



 
 
 

люди слышали Божий голос только через него. Нет, нет и еще
раз нет! Наставник подталкивает человека навстречу лич-
ным отношениям с Иисусом Христом. Он сокращает путь
блужданий своими советами. Его коррекция помогает избе-
жать ошибок или исправить уже возникшие.

Если для обычного верующего подотчетность – это то, что
прививают более зрелые люди, наставники, то для пасторов
подотчетность – это осознанный выбор. Если этого выбора
человек не делает, то значит он ещё недостаточно зрел. И
ему эту истину необходимо прививать.

Посмотрите на ваших пастырей, и вы увидите, что у них
обязательно есть люди, которым они подотчетны.

В. Хороший пример.
«В Антиохии, в тамошней церкви были некоторые проро-

ки и учители: Варнава, и Симеон, называемый Нигер, и Лу-
ций Киринеянин, и Манаил, совоспитанник Ирода четверто-
властника, и Савл. Когда они служили Господу и постились,
Дух Святый сказал: отделите Мне Варнаву и Савла на дело, к
которому Я призвал их. Тогда они, совершив пост и молитву
и возложив на них руки, отпустили их» Деян.13:1-3.

Варнава и Павел отправились из Антиохии на миссию.
Книга Деяний повествует о распространении ими Евангелия
в первом миссионерском путешествии, в основном, в Гала-
тийской стране. Но, насадив церкви, они возвращаются. За-
чем? Чтобы дать отчет.

«…а оттуда отплыли в Антиохию, откуда были преданы



 
 
 

благодати Божией на дело, которое и исполнили. Прибыв ту-
да и собрав церковь, они рассказали всё, что сотворил Бог с
ними и как Он отверз дверь веры язычникам. И пребывали
там немалое время с учениками» Деян.14:26-28.

Преимущества подотчётности и присутствия наставника
в нашей жизни

А. Ты можешь получить служение зрелого служителя: это
молитва, ободрение и совет.

Как-то молодой пастор позвонил своему наставнику, по-
тому что ему предложили участвовать в одном проекте. Этот
пастор-наставник был в служении на протяжении 40 лет. И
он предостерег молодого служителя от этого шага. Он ска-
зал, что видел, как этот ложный ветер уже трижды приходил
в церковь за время его служения. Каждые 15 лет этот ветер
учения возвращается. Но это не работает. Не трать на это
время. Трудно оценить значимость такого совета. Для пасто-
ра – это сэкономленные время, ресурсы, здоровье, церков-
ные деньги. Но для обычного верующего совет наставника
может предотвратить жизненные трагедии и решения, за ко-
торые можно очень долго расплачиваться. Нередко даже всю
жизнь. Нам всем нужны наставники.

Б. Ты можешь быть исправлен. Это вопрос нашей безопас-
ности на пути за Господом.

У каждого из нас есть «слепые зоны» – территории или
области, которые мы просто не видим. Это может привести
нас к падениям, ошибкам, поражению. Но исправление де-



 
 
 

лает нас более защищёнными и эффективными.
В боксе, если боец видит удар, то он может его выдер-

жать, даже если пропустил. Но если удар пришёл неожидан-
но, несмотря на то что он той же силы, он кладет боксера
носом в пол.

!!! Задание: прочитайте самостоятельно отры-
вок 4Цар.5:20-27. Как вы думаете, почему Гиезий так легко
поддался на это искушение?

В. Наставник – это катализатор нашего духовного роста.
«О том, что мы видели и слышали, возвещаем вам, чтобы

и вы имели общение с нами: а наше общение – с Отцом и
Сыном Его, Иисусом Христом. И сие пишем вам, чтобы ра-
дость ваша была совершенна.»1 Ин1:3-4.

Очевидно, что Иоанн не собирается кого-либо привязы-
вать к себе. Он желает подтолкнуть людей ко Христу. Его
стремление в том, чтобы люди имели еще больше радости в
своем христианстве. А Писание говорит нам: «Полнота радо-
стей пред лицом Его» Пс.15:11. Другими словами, Иоанн де-
лает следующее заявление: «Я хочу подсказать вам, как ока-
заться пред лицом Его».

Для пасторов есть два вида подотчетности: внутрицерков-
ная и внецерковная

В современной церкви есть две опасных крайности отно-
сительно внутреннего устройства. Первая: лидер принимает
решения, ни с кем не советуясь. Другая же крайность: ли-
деру не даёт дышать совет. В первом случае ошибки слиш-



 
 
 

ком поздно обнаруживаются, и это может очень дорого сто-
ить церкви. Во втором случае идеи пастора так и не стано-
вятся реальностью, умирая на совете, как на кладбище. Ли-
дера бьют по рукам. И любая инициатива заведомо обречена.

Библейский вариант – это когда пастор имеет команду, с
которой он советуется. Когда человек советуется, он уже в
определённой степени подотчетен.

Люди в совете должны хорошо понимать различие между
разномыслием и разногласием. Разномыслие должно быть,
чтобы открылись искусные. Нам необходимо обнаруживать
талантливых и способных в обсуждаемом вопросе. Им это
и доверим. Но разногласие – это уже плотская практика, ко-
гда мы видим столкновение личностей. После поиска сове-
тов и разномыслия пастор принимает решение. И если даль-
ше кто-то начинает противиться, это уже разногласие. Кста-
ти, очень часто плотские христиане хотят прикрыться разно-
мыслием, находясь в разногласии.

Сила же внецерковной подотчётности для пастора заклю-
чается в том, что независимые люди могут без труда выска-
зать своё несогласие, чего не всегда могут сделать люди внут-
ри церкви.

Причины отсутствия подотчётности в жизни Христиани-
на

А. Неправильное отношение к власти, установленной Бо-
гом в церкви.

В 1-2 Царств автор называет их негодными людьми. «А



 
 
 

негодные люди говорили: ему ли спасать нас? И презрели
его и не поднесли ему даров; но он как бы не замечал того»
1Цар.10:27.

«Там случайно находился один негодный человек, по име-
ни Савей, сын Бихри, Вениамитянин; он затрубил трубою и
сказал: нет нам части в Давиде, и нет нам доли в сыне Иес-
сеевом; все по шатрам своим, Израильтяне!» 2Цар.20:1.

Люди, которые не уважают и презрительно относятся к
власти, установленной Богом, в 1 и 2 Царств названы «негод-
ными».

Итак, есть негодные спички, брюки, лампочка, туфли…
Это то, что мы не можем использовать. Негодные носки мож-
но починить, а лампочку – нет. Все зависит от состояния
сердца человека. Если человек кается, то Бог легко может
восстановить его. К сожалению, есть в церквях очень талант-
ливые, одаренные люди, но в глазах Бога они «негодные».

Один мой хороший товарищ рассказывал о ситуации, ко-
торая произошла с ним сразу после его рукоположения на
пасторство. Его друг детства в первое же воскресение назвал
его при встрече по имени-отчеству. Это показалось абсурд-
ным моему знакомому, и он захотел остановить друга. Но тот
очень серьезно посмотрел на него и сказал: «С этого момен-
та я буду обращаться к тебе только по имени-отчеству или
«пастор Владимир», это нужно не для тебя, это нужно для
меня». Его никто не заставлял, но этот человек очень хоро-
шо понял произошедшее. Для его духовной жизни и внут-



 
 
 

реннего здоровья будет гораздо полезнее, если теперь он не
просто будет воспринимать его как друга, но как пастора.
Ведь наше отношение к лидерству очень сильно влияет на
то, что мы сможем от него получить.

Б. Потому что подотчетность подразумевает наличие сми-
рения. «Но тем бо́льшую дает благодать; посему и сказа-
но: Бог гордым противится, а смиренным дает благодать»
Иак.4:6.

Вот образцовый пример из Писания: «Потом, через че-
тырнадцать лет, опять ходил я в Иерусалим с Варнавою, взяв
с собою и Тита. Ходил же по откровению, и предложил там,
и особо знаменитейшим, благовествование, проповедуемое
мною язычникам, не напрасно ли я подвизаюсь или подви-
зался» Гал.2:1-2.

Павел имел здоровое чувство неуверенности в верности
откровения, полученного им от Бога. И он предоставил себя
коррекции абсолютно независимым от него людям. Если ты
защищаешь себя от исправления, ты защищаешь себя слиш-
ком сильно!!!

В. Подотчетность подразумевает повиновение.
Классическое проявление смирения мы видим на приме-

ре Иисуса Христа. О Нем сказано: «…смирил Себя, быв по-
слушным даже до смерти, и смерти крестной». Флп.2:8

Как послушание – это классическое проявление смирения
– так и я ярким проявлением гордости является непокор-
ность и отсутствие подотчетности.



 
 
 

!!! Задание: прочитайте отрывок 1Цар.14:1-42.
Это глава удивительного пробуждения, которое началось

через Ионафана. Через него оно началось, и через него оста-
новилось. Он знал, что значит спонтанно повиноваться во-
дительству Божьему, но он не сдал экзамен на повиновение
власти, установленной Богом. Дело в том, что Саул принял
неразумное решение, но все же в рамках библейского поля.
Он не заставлял грешить кого-либо своим повелением. И
Бог считался с его решением, как исходящим от Него.  Про-
блема Ионафана заключалась в том, что вместо покаяния,
когда он обнаружил свой заступ, он обвинил своего отца.

Самое неудобное решение руководства, но в рамках Писа-
ния – это то, чему надо быть послушными. Нам определенно
необходимо напоминать себе снова и снова слова Самуила,
сказанные Саулу, что повиновение лучше жертвы, а непови-
новение – это идолопоклонство и волшебство. Это чёрный
оккультизм.

«И отвечал Самуил: неужели всесожжения и жертвы
столько же приятны Господу, как послушание гласу Госпо-
да? Послушание лучше жертвы, и повиновение лучше ту-
ка    овнов; ибо непокорность есть такой      же грех, что
волшебство, и противление – то же, что идолопоклонство»
1Цар.15:22-23.

Г. Это недостаточно сильное осознание того, что есть ещё
окончательный отчет, который нам придётся давать перед
Богом.



 
 
 

«Ибо всем нам должно явиться пред судилище Христово,
чтобы каждому получить соответственно тому, что́ он делал,
живя в теле, доброе или худое» 2 Кор.5:10.

Если человек осознает эту истину, он будет искать подот-
четности. Иначе мы можем обнаружить, что все, что мы де-
лали для Бога, сгорело. И мы стоим по пояс в пепле.

!!! Задание:  прочитайте отрывок  1Кор.3:10-15.  Какой
материал используешь ты?

Моя супруга слышала однажды удивительную историю от
водителя автобуса, который вез группу братьев и сестер в
другую церковь для показа христианского спектакля. Води-
тель наш очень часто возил на своем автобусе людей на экс-
курсии по «святым местам православия», а тут согласился
помочь евангельским христианам. Расстояние до церкви бы-
ло большое, что-то около 400- 500 километров. Дорога лежа-
ла через Волгоград. И на пути водитель вдруг задал неожи-
данный вопрос: «А знаете вы, что сержант Павлов был веру-
ющим?» В городе Волгограде есть несколько очень извест-
ных памятников, посвященных защитникам Отечества во
времена Великой Отечественной войны. В том числе и дом
сержанта Павлова. По внешнему виду этого дома можно лег-
ко воссоздать общую картину того, как выглядел город Ста-
линград во время боев. Никто не знал о том, что Павлов был
верующим. И водитель начал свой рассказ… Во время бо-
ев в подвале одного из домов Павлов нашел ящик с Еванге-
лиями. Это была абсолютно неожиданная находка в стране



 
 
 

под названием Союз Советских Социалистических респуб-
лик. Павлов взял Евангелие и стал читать его вслух между
боями. Вокруг него собиралась группа солдат, чтобы послу-
шать. Молиться никто не умел, а жизнь каждого висела на
волоске. Со временем в их отряде становилось все меньше и
меньше людей, но ни один из тех, кто собирался вокруг Пав-
лова слушать Евангелие, не погиб. В условиях, когда смерть
косила косой, из них так никто и не умер. После войны ге-
рой Советского Союза сержант Павлов в какой-то момент
своей жизни ушел в монастырь и полностью посвятил свою
жизнь Господу. Это была необычная история. Но вдруг во-
дитель добавил: «А вы знаете, что он жив до сих пор?» (Это
был приблизительно 1999-2000 год). Он иеромонах, которо-
му исповедуется патриарх всея Руси, Алексий второй. Это
удивительная история, в которой много что можно почерп-
нуть. Евангельские верующие далеко не во всем соглаша-
ются с православной церковью. Но в смирении мы должны
признать, что есть вопросы, в которых нам нужно учиться.
Трогательно в этой истории то, что даже Патриарх осозна-
вал необходимость подотчетности и был подотчетен. На са-
мом деле, никто из нас не может вырасти настолько, чтобы
не нуждаться в помощи наставника.

Для того чтобы христианин развивался правильно, ему
необходимы отношения на трех уровнях. Во-первых, это лю-
ди, которым мы служим. Мы на шаг впереди их, и помогаем
им возрастать. Во-вторых, это христиане, которые с нами на



 
 
 

одном уровне. С которыми мы можем делиться радостями и
печалями, откровениями и победами. В-третьих, это настав-
ники, которым мы подотчетны.

Один мой друг сказал, что в жизни человека должны со-
стояться три важные встречи. Это встреча с Иисусом. Это
самая важная встреча, она решает вопрос того, где мы про-
ведем нашу вечность. Вторая: это встреча с брачным парт-
нером. Здесь решается вопрос семейного счастья. А третья:
это встреча с пастором. Здесь определяется вопрос нашего
духовного здоровья и развития.

Моя жена рано потеряла отца. Ей было тогда 15 лет. Про-
шли годы и в разговоре с мамой, она сказала: «Мама, поче-
му-то, вспоминая детство, я вижу отца рядом… а где была
ты, мама?» Реакция моей тещи была неожиданной, она про-
сто расплакалась. А затем сказала: «Дочка, папа так редко
бывал дома… всегда на работе и командировках… вот эти
редкие моменты, когда он был рядом, ты и запомнила…. А я
всегда была рядом. Готовила еду, завязывала бантики, сиде-
ла у постели, читала сказки… я всегда была рядом». У моей
супруги хватило мудрости попросить у своей мамы проще-
ния. И они, обнявшись, потом долго плакали вместе. К со-
жалению, иногда верующий в церкви гораздо больше ценит
заезжего проповедника, который произвел впечатление шут-
ками, а может и действительно хорошей проповедью, нежели
постоянное служение пастора. Который готовит каши, выти-
рает попы, слушает исповеди, сражается за жизни каждого в



 
 
 

церкви. Да даст нам Бог мудрости увидеть ценность тех, кто
всегда рядом.

К сожалению, люди могут быть в церкви, но держать-
ся очень далеко от своего пастора. Они с ним так и не
встретились. Прими своего пастора, почитай и уважай его.
Это определит, как много ты сможешь получать через него.
Помни, что Библия называет пасторов даром Христа для
церкви (Еф.4:11). Твой пастор – это дар для тебя с небес.
Прими его, молись за него, стой вместе с ним.

Присутствие наставника в духовной жизни – это не во-
прос выбора, это кричащая необходимость. И это залог тво-
его стабильного духовного роста и продолжающегося разви-
тия.

!!! Задание: выучите наизусть 1Пет.5:5-6.
Стихи для заучивания наизусть
«Да не отходит сия книга закона от уст твоих; но поучайся

в ней день и ночь, дабы в точности исполнять все, что в ней
написано: тогда ты будешь успешен в путях твоих и будешь
поступать благоразумно» И.Нав.1:8.

 «Воззови ко Мне – и Я отвечу тебе, покажу тебе великое
и недоступное, чего ты не знаешь» Иер.33:3.

 «Вера же есть осуществление ожидаемого и уверенность
в невидимом» Евр.11:1.

«А без веры угодить Богу невозможно; ибо надобно, что-
бы приходящий к Богу веровал, что Он есть, и ищущим Его
воздает» Евр.11:6.



 
 
 

  «Итак покайтесь и обратитесь, чтобы загладились гре-
хи ваши, да придут времена отрады от лица Господа, и
да пошлет Он предназначенного вам Иисуса Христа» Де-
ян.3:19-20.

«Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и
праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от всякой
неправды» 1Ин.1:9.

 «Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Еди-
нородного, дабы всякий верующий в Него, не погиб, но имел
жизнь вечную» Ин.3:16.

 «Но будьте друг ко другу добры, сострадательны, прощай-
те друг друга, как и Бог во Христе простил вас» Еф.4:32.

 «И что слышал от меня при многих свидетелях, то пере-
дай верным людям, которые были бы способны и других на-
учить» 2 Тим.2:2.

«Чтобы, если замедлю, ты знал, как должно поступать в
доме Божием, который есть Церковь Бога живаго, столп и
утверждение истины» 1 Тим.3:15.

  «Будем внимательны друг ко другу, поощряя к любви
и добрым делам. Не будем оставлять собрания своего, как
есть у некоторых обычай; но будем увещевать друг друга, и
тем более, чем более усматриваете приближение дня оного»
Евр.10:24-25.

 «Господь – Пастырь мой; я ни в чем не буду нуждаться:
Он покоит меня на злачных пажитях и водит меня к водам
тихим, подкрепляет душу мою, направляет меня на стези



 
 
 

правды ради имени Своего. Если я пойду и долиною смерт-
ной тени, не убоюсь зла, потому что Ты со мной; Твой жезл
и Твой посох – они успокаивают меня. Ты приготовил пре-
до мною трапезу в виду врагов моих; умастил елеем голову
мою; чаша моя преисполнена. Так, благость и милость [Твоя]
да сопровождают меня во все дни жизни моей, и я пребуду
в доме Господнем многие дни» Пс.22:1-6.

  «И беспрекословно – великая благочестия тайна: Бог
явился во плоти, оправдал Себя в Духе, показал Себя Анге-
лам, проповедан в народах, принят верою в мире, вознесся
во славе» 1Тим.3:16.

  «Ибо мы – Его творение, созданы во Христе Иисусе
на добрые дела, которые Бог предназначил нам исполнять»
Еф.2:10.

 «Иоанн всем отвечал: я крещу вас водою, но идёт Силь-
нейший меня, у Которого я недостоин развязать ремень обу-
ви; Он будет крестить вас Духом Святым и огнем» Лк.3:16.

«Но вы примете силу, когда сойдет на вас Дух Святый;
и будете Мне свидетелями в Иерусалиме и во всей Иудее и
Самарии и даже до края земли» Деян.1:8.

 «Повинуйтесь наставникам вашим и будьте покорны, ибо
они неусыпно пекутся о душах ваших, как обязанные дать
отчет; чтобы они делали это с радостью, а не воздыхая, ибо
это для вас неполезно» Евр.13:17.

«Также и младшие, повинуйтесь пастырям; все же, подчи-
няясь друг другу, облекитесь смиренномудрием, потому что



 
 
 

Бог гордым противится, а смиренным дает благодать. Итак,
смиритесь под крепкую руку Божию, да вознесет вас в свое
время» 1Пет.5:5-6.

Список источников
«Мир с Богом». Издательство «Христианская миссия»,

2012г.,  Билли Грэм.
Сборник «Песнь возрождения».
«Полноценная Жизнь». Библия с комментариями. 4-е из-

дание на русском, 2006 год.
«Звездный мальчик» Мосфильм .1958, Режиссёры: Ана-

толий Дудоров, Евгений Зильберштейн.
«Прославление дисциплины». Ричард Фостер.
«Секреты тайной комнаты». Боб Сордж.
«Непрестанная молитва». Боб Сордж.
«Молитвенный щит». Питер Вагнер.
«Исцеляя неисцелимое». Джек Ко.
Аудио-материал библейской школы «Покаяние и раская-

ние». Витюков Сергей.
«Сила поста и молитвы». Махеш Чавда.
Аудио-материал:  «Закон и Евангелие» К.Г. Шин.
«Святость, истина и присутствие Божье». Перевод с ан-

глийского. 2001 © 2003 Рука об Руку. Фрэнсис  Фрэнджи-
пейн.

Аудио-материал «Прощение». Джон Арнотт.
«Любовь, которую стоит отдавать». Издательство «Биб-

лия для всех». 2005. Макс Лукадо.

https://ru.wikipedia.org/w/index.php?title=%25D0%2595%25D0%25B2%25D0%25B3%25D0%25B5%25D0%25BD%25D0%25B8%25D0%25B9_%25D0%2597%25D0%25B8%25D0%25BB%25D1%258C%25D0%25B1%25D0%25B5%25D1%2580%25D1%2588%25D1%2582%25D0%25B5%25D0%25B9%25D0%25BD&action=edit&redlink=1


 
 
 

«С вечера поссорились супруги». Эдуард Асадов.
Видео-проповедь «Лжеучители». Экспозиционная пропо-

ведь по 2 Петра 2 главе. Гулько А.И.
«Ты родился оригиналом, не умри копией». Издательство

«Христианская миссия». 2010 год. 128 стр.  Джон Мэйсон.
Конференция для пасторов в Кемерово. 2013г. С.П.Цвор.
Видео-проповедь «Церковь XXI века». Пак Владимир.
Аудио-материал «Церковь – тело Иисуса Христа». Саво-

нов Владимир.
«Под покровом Всевышнего». Джон Бивер.
«Большая энциклопедия» под редакцией С.Н.Южакова.
«Евангелие от Иоанна. Комментарий». Пьер Дюмулен. 2-

е издание. 2006г. Паолине.
«Вера» Чарльз Колсон и Гарольд Фиккет. 2-е издание

«Нард». 2013 год.  324 стр.
Видео-материал 2017г. Реформаторская конференция в

Санкт-Петербурге. «Вера и таинства раньше и сейчас». Тони
Лейн.

«Белое солнце пустыни».   Советский художественный
фильм 1970 года режиссёра Владимира Мотыля.

Пасторская конференция в Лос-Анджелесе 2017г. Ми-
гель Нуньес. «Путь, Истина и Жизнь».

«В поисках невидимого Бога». 2000г.   304 стр. Филипп
Янси.

«Проповеди и беседы» Александр Шмеман.
«История христианства». Том 1. «Библия для всех». 2005.



 
 
 

Издание второе. Хусто Л. Гонсалес.
Аудио-материал. Лекции «Большие пророки» 2006 года в

Духовной Академии «Благодать». А.П. Руденький.
«Величие Бога». Издательство Мирт. 160 стр.  1999 год.

Эйден Тозер.
Библия. Русский синодальный перевод.
Видео-материал «Экспозиция жизни пророков Илии и

Елисея». Уолтер Кайзер.
Аудио-проповедь 2001 г. «Предназначение». Генри Мада-

ва.
«История жизни Лестера Самралла». Дата выхода: 2011.

256 стр.
Видео-материал: конференция в Саратове «Увидеть боль-

шее». Марк Таббс.
«Сила молитвы» / Пер. с англ. – СПб.: МРО ХВЕП «Хри-

стианская Миссия». 2009.  – 240 с.  – (Молитвенный во-
ин) © Издание на русском языке. Издательство «Библейский
взгляд» 2009.

Видео-материал: проповедь «Освежи свое сердце». Остин
Хусвик в церкви «Слово Надежды». 2016 г. г. Бобруйск.

Видео-материал: Конференция 2012 года в Минской
церкви «Благодать» Дейл Йертон.


